
КОМУ НУЖНЫ 
ПЛАТНЫЕ 
ПАРКОВКИ  
У МКАДа?

В среду, 9 декабря, произошло эпохальное для всех московских 
автомобилистов событие. Глава Дептранса Максим Ликсутов впервые 
вышел к народу поговорить о платных парковках. Повод веский: с 26 
декабря, меньше чем через 20 дней, недешевые стоянки появятся еще 
на трех сотнях улиц.

Диалог в Общественной палате с жителями города (на встрече при-
сутствовали представители каждого района, осчастливленного платными 
парковками) господин Ликсутов начал с оправдательной речи. Именно 
так — сам себе судья, сам себе прокурор и адвокат. Журналистов, кстати, 
в зал не пустили. Может быть, организаторы действа побоялись, что они 
смогут обидеть чиновника?

Читайте 3-ю стр.

В конце следующей недели у «Яблока» 
появится новый председатель. Избирать его 
будет VIII съезд партии, который пройдет 19 
и 20 декабря.

Вокруг этого события зреет интрига, 
привлекающая внимание не только «яблоч-
ников», но и вечных их соперников — демо-
кратическую оппозицию, поддерживающую 
Навального, ПАРНАС и Ходорковского. 

Интрига зреет из-за того, что вопреки рос-
сийской традиции у «Яблока» на такой случай не 
заготовлено ни преемников, ни фаворитов. Все 
будет решаться на съезде.

Каждое региональное отделение партии 
(всего их 77) имеет право выдвинуть своих кан-
дидатов. Кроме того, кандидатов выдвигает 
Политкомитет «Яблока». Эти кандидатуры уже 
известны, их шесть.

 Александр Гнездилов, 29 лет, театральный 
режиссер, член «Яблока» с 2005-го, член Моло-
дежной палаты при Мосгордуме, часто выступает 
в качестве эксперта в ток-шоу на центральных 
телеканалах. 

Сергей Иваненко, 57 лет, политик, эконо-
мист, финансовый уполномоченный партии, 
член Политкомитета, в партии со дня основания, 
депутат Госдумы 1–3-го созывов.

Николай Рыбаков, 36 лет, исполнительный 
директор экологического центра «Беллона», 
зампред Санкт-Петербургского отделения 
партии, член правления «Трансперенси Ин-
тернешнл — Россия». 

Эмилия Слабунова, 57 лет, учитель исто-
рии, директор лицея, депутат Заксобрания Ка-
релии, член Политкомитета партии, в 2013 году 
баллотировалась в мэры Петрозаводска и 
была фаворитом гонки, снята с выборов за то, 

что в документах не указала научную степень. 

Александр Шишлов, 60 лет, уполномочен-
ный по правам человека в Санкт-Петербурге, в 
партии с момента основания, депутат Госдумы 
2–3-го созывов.
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КАРТА ПЛАТНЫХ ПАРКОВОК МОСКВЫ

Существующие зоны платных парковок

Зоны, ввод которых запланирован на 26 декабря

Читайте 2-ю стр.
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ТОНКОСТИ 
ЧАЙКОВЕДЕНИЯ

Скандал, спровоцированный свежим рас-
следованием Фонда борьбы с коррупцией, 
вышел на высший государственный уровень: 
обвинения в адрес генерального прокурора 
и его сыновей впервые прокомментировал 
человек, занимающий пост №2 в российской 

властной иерархии. Слова, сказанные премье-
ром, можно оценивать как угодно, но только не 
как ободряющие фигурантов скандала. Далеко 
не факт, правда, что той же позиции придержи-
вается лицо, занимающее пост №1.
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■ ВИКТОРИЯ БЕКХЭМ И ЕВА ЛОНГОРИЯ помимо 
всего прочего известны своей давней дружбой. 
«МК-Бульвар» провел ревизию и готов назвать 
других знаменитостей, которые стали близкими 
друзьями.

■ СТАС ПЬЕХА разыграл на съемочной площадке 
настоящую мелодраму с пылкими любовными 
страстями и дракой. «МК-Бульвар» побеседовал 
с певцом и теперь знает, где у него остались 
синяки после съемок.

■ А ТАКЖЕ: Михаил Горевой получил комплимент 
от Стивена Спилберга, Кортни Кокс разорвала 
помолвку, звезды, которых поклонники хотят 
выдать замуж, и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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НА1-Е ПОЛУГОДИЕ 2016 ГОДА.  

с 3 по 13 декабря

ПОЗВОНИ В РЕДАКЦИЮ, 

НАЗОВИ ДАТУ ОСНОВАНИЯ ГАЗЕТЫ, 
ПОЛУЧИ ФИРМЕННЫЙ ПОДАРОК ИЛИ 

ПОДПИШИСЬ 
ПО ЛУЧШИМ ЦЕНАМ

на почте 
  по будням и субботам,  «Московский Комсомолец» 6 раз в неделю (понедельник- суббота)

55061
 подписка на 6 месяцев 

2016 года
на дом

льготный
612,10 руб.
501,29 руб.

10171
годовая подписка 

на 2016 год
на дом

льготный
1263,26 руб.
1034,54 руб.

  «Московский Комсомолец»  по будням, 5 раз в неделю (понедельник- пятница)

38686
 подписка на 6 месяцев 

2016 года
на дом

льготный
529,92 руб.
435,63 руб.

17999
годовая подписка 

на 2016 год
на дом

льготный
1088,91 руб.
894,42 руб.

ВЫБОР НА ВСЮ СМЕРТЬ
31 октября Светлана Дерегина не 

дождалась из Египта родителей — Лари-
су и Александра Тарасовых. Семейная 
чета отправилась на отдых, чтобы отме-
тить 61-й день рождения Ларисы.

На опознание погибших Светлану 
вызвали одну из первых. Тело отца 

девушка нашла быстро. Мать дочь 
искала до последнего. Накануне 40 
дней трагедии ей сообщили, что Ла-
рису Тарасову перепутали с другой 
женщиной и уже давно похоронили в 
другом регионе. 
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Одну из погибших во время крушения 
самолета над Синаем придется 

эксгумировать, так как ее по ошибке 
забрали и похоронили чужие родственники 

Глава Департамента 
транспорта разговаривал  

с жителями какой-то  
другой Москвы

СВОБОДНАЯ ТЕМА НЕЧЕГО НА НАТО ПЕНЯТЬМайкл БОМ, независимый 
американский журналист Читайте 3-ю стр.

«ЯБЛОКО» 
МЕНЯЕТ КОНЕЙ
Но нового председателя 

партии не знает никто
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Андрей Камакин, 

обозреватель 
отдела политики 

 Лариса Тарасова.
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Один из кандидатов Лев Шлосберг.
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Его нашли строители во время ремонта  
в Театре на Таганке. 
Строки были написаны на дне столика  
из гримерки Высоцкого

ПРОДУКТЫ БЕЗ УПАКОВКИ 
СТАНУТ СТРАШНЫМ СНОМ 
РАБОТНИКОВ КУЛИНАРИЙ

Запретить работникам 
продуктовых магазинов 
класть на весы колбасу и 
сыр, не завернутые в пи-
щевую пленку или целло-
фановый пакет, планирует 
Роспотребнадзор. Такое 
требование содержится в 
проекте новых санитарных 
правил для предприятий пи-
щевой торговли. 

Кроме того, как стало из-
вестно «МК», супермаркетам 
нельзя будет торговать ква-
шеной капустой и марино-
ванными овощами на развес. 
Соленые огурцы, моченые 
яблоки или черемша смогут 
попасть на прилавки только 
после того, как их упакуют 
в потребительскую тару, 
например, в пластиковый 
контейнер или пакет. Без та-
кой упаковки торговать про-
дукцией из переработанных 
овощей можно будет только 
при одном условии: в мага-
зине оборудовано для этих 
целей специальное место, 
расположенное как можно 
дальше от отдела с сырыми 
фруктами и овощами. Таким 
же образом придется про-
давцам поступать и с ореш-
ками, семечками, печеньем, 
конфетами и чипсами, кото-
рые сейчас многие крупные 

ритейлеры предпочитают 
выставлять в отделы само-
обслуживания. Если же из-
менения будут одобрены, 
ряды пластиковых коробок 
с совочками на веревочках, 
при помощи которых покупа-
тель может сам зачерпнуть в 
пакет столько товара, сколь-
ко ему нужно, уйдут в про-
шлое. Точно такое же пра-
вило введут и для отделов 
кулинарии. Выкладывать на 
витрину, пусть даже и обо-
рудованную холодильными 
установками, полуфабри-
катные котлеты или курицу 
гриль на поддонах будет 
нельзя. Продавать их станет 
разрешено только в потре-
бительской таре. А вот для 
салатов будет одно исклю-
чение: продавать их вразвес 
разрешат, если производи-
телем товар упакован в тару 
более одного килограмма. 
Более того, новые правила 
запретят магазинам упако-
вывать продукты под вакуу-
мом. Также под запрет попа-
дет продажа сырого молока. 
По старым правилам такая 
торговля допускалась, но 
при этом покупателей было 
необходимо информировать 
о необходимости кипячения 
продукта.

ИНФЛЯЦИЯ КОСНУЛАСЬ ДАЖЕ 
НОВОГОДНИХ ЕЛЕЙ

Цены на импортные ели к 
Новому году выросли в Мо-
скве на 30%, отечественные 
елки подорожали на 15%.

Как рассказал «МК» специ-
алист по елям Сергей Шабет-
ник, в этом году из-за роста 
курса евро датские ели по-
дорожали в среднем на 30%. 
Так, если в декабре прошло-
го года двухметровую краса-
вицу в столице можно было 
купить примерно за 4,5–5 
тысяч рублей, то сейчас ее 
продают уже за 6–7 тысяч 
рублей. 

Стоимость отечествен-
ных елей также выросла 

примерно на 10–15% из-за 
подорожания топлива. Сей-
час нашу русскую красавицу 
высотой около 2 м можно ку-
пить за 2 тысячи рублей. 

А вот на елочных базарах, 
которые откроются в городе 
с 20 декабря, продавать бу-
дут в основном отечествен-
ную продукцию. И, как гово-
рит специалист, цены там 
на ели, вероятно, окажутся 
даже дороже, чем в Интер-
нете. Заграничных елочек 
на развалах будет немного, 
и они будут класса стандарт, 
то есть не очень хорошего 
качества. 

ОРГАНИЗАТОРЫ ВЗРЫВА  
НА ОСТАНОВКЕ ПЫТАЛИСЬ 

СТЕРЕТЬ ЕГО ИЗ ПАМЯТИ
Взрыв на остановке обще-

ственного транспорта на ули-
це Покровка 7 декабря был за-
ранее спланирован. К такому 
выводу пришли полицейские. 
В пользу версии говорит тот 
факт, что за 1,5 минуты до ЧП 
злодеи отключили камеры 
видеонаблюдения.

Как стало известно «МК», 
обстановку на остановке 
«просматривают» несколь-
ко подъездных видеокамер, 
установленных на доме 19. 
Техника принадлежит МГТС, 
а обслуживанием занимается 
подрядная организация ООО 
«Фронтком». В понедельник в 
22.15.49 (ровно за 1,5 мину-
ты до взрыва) они перестали 
передавать изображение. Де-
журный диспетчер сообщил 
об этом подрядчикам. Но так 
как организация работает с 
9.00 до 21.00, то работой над 
заявкой мастера занялись 
8 декабря. Представители 
подрядчика выехали на ме-
сто. Выяснилось, что камеры 
отключены по причине кражи 
видеокодера — устройства, 
транслирующего изображе-
ние, — и отсутствия электро-
энергии.

Видеокодер (аппарат вы-
глядит как толстая книга) на-
ходился в железном шкафу на 
чердаке дома 19. Он не был 
заперт на ключ, хотя кроме 
видеокодера там находилось 
много другой техники, принад-
лежащей разным интернет-
провайдерам. Однако сам 
вход на чердак был закрыт: 
на двери висел замок, а ключи 
лежали в ОДС. Коммунальщи-
ки составили список людей (в 
него входят как минимум 200 
человек — представителей 
разных организаций), кото-
рым разрешалось выдавать 
ключи по первому требованию 
без объяснения причин. За-
мок, к слову, взломан не был 
— то есть злодей воспользо-
вался своим ключом, а уходя, 
закрыл дверь снова. Видимо, 
сделал слепок. С собой он 

унес видеокодер (стоимостью 
14 527 рублей), а также обе-
сточил шкаф. Специалисты 
считают, что преступник боял-
ся, что видеокодер может со-
хранить на своей карте памяти 
видеосъемку (хотя именно это 
устройство не обладало такой 
функцией). Поэтому он решил 
перестраховаться. 

Впрочем, внешность злоу-
мышленника, скорее всего, 
засветилась на какой-нибудь 
подъездной видеокамере до 
того, как он проник на чер-
дак. Не исключено, что лицо 
зафиксировала и дворовая 
видеокамера — у нее был от-
дельный видеокодер, который 
не был похищен. Сейчас все 
записи просматривают по-
лицейские. Правда, работа 
эта очень кропотливая: на 2-м 
этаже дома 19 расположен хо-
стел, и только за два часа до 
взрыва в четыре подъезда во-
шло более 80 человек. 

Кроме того, у правоохра-
нителей появились новые 
данные о взрывном устрой-
стве. Как рассказал «МК» ис-
точник в полиции, вероятно, 
преступники все же исполь-
зовали самодельную бом-
бу в стеклянной оболочке, 
предположительно в банке. 
Это косвенно доказывают по-
казания одного из свидетелей 
ЧП — водителя автомобиля 
«Пежо» Андраника Погосяна. 
Его машину посекло оскол-
ками. Мужчина (он работает 
таксистом) вспомнил, что с 
одного из домов упала ваза, 
которая раскололась, а потом 
раздался хлопок. Кстати, пра-
воохранители даже рассма-
тривали версию покушения 
на Погосяна, тем более что он 
втянут в судебные разборки. 
Но сам он не разделяет сооб-
ражения стражей порядка.

— Я сужусь с соседом по по-
воду незаконной надстройки 
мансарды. Но если бы он хотел 
избавиться от меня, думаю, он 
бы сделал это более прицель-
но, — считает Погосян.

ДОРОГА В СУД ПРИВЕЛА ЖЕНЩИНУ-
КОНВОИРА НА ТОТ СВЕТ

Виновником ДТП с автоза-
ком на Садовом кольце, где во 
вторник погибла сотрудница 
конвойной службы, вероят-
нее всего, признают водителя 
спецтранспорта — мужчина 
не включил сирену и нарушил 
ПДД.

Как стало известно «МК», 
автомобиль «Газель» конвой-
ной службы попал в аварию в 
районе 17.30 на перекрестке 
проспекта Академика Са-
харова и Садового кольца. 
Спецтранспорт доставлял 
41-летнюю москвичку Еле-
ну, подозреваемую в краже, 
в Таганский суд. Женщина, к 
слову, ступила на кривую до-
рожку давно — в 2014 году она 
хитрым образом составила 
договор купли-продажи квар-
тиры в подмосковном Реутове, 
намереваясь, судя по всему, 
завладеть квадратными ме-
трами. Владелец жаловался, 
что женщина обманула его, 
воспользовавшись тяжелым 
материальным положением. 
Он обратился в суд, и сделку 
расторгли.

В салоне сидели два кон-
воира, еще один находился 
рядом с водителем. Шофер 

автозака включил маячки, по-
забыв о звуковых сигналах, и 
принялся пересекать пере-
кресток на запрещающий сиг-
нал светофора. Тем временем 
водитель «Мерседеса» начал 
движение на зеленый сигнал 
светофора. Он не успел вовре-
мя среагировать и врезался 
в «Газель». Автозак от удара 
перевернулся, а иномарка по 
инерции протаранила внедо-
рожник «Ленд Ровер».

От удара на месте скон-
чалась сержант конвойной 
службы — 41-летняя Елена 
Шестакова. Женщина, по не-
которым данным, много лет 
назад с семьей переехала из 
Узбекистана. Шестакова си-
дела в салоне и ударилась го-
ловой. Пострадал и ее коллега 
— 35-летний Дмитрий Болотов 
(он отказался от госпитали-
зации).

Елена получила перелом 
копчика и сотрясение голов-
ного мозга — ее под конвоем 
доставили в НИИ Склифо-
совского. ГСУ СК РФ по Мо-
скве возбудило по факту ДТП 
уголовное дело, обвинение, 
скорее всего, предъявят во-
дителю спецмашины.

ПРЕМЬЕР ДМИТРИЙ 
МЕДВЕДЕВ СЧИТАЕТ,  
ЧТО ЛЮДИ 
ПРИСПОСОБИЛИСЬ 
К ОСЛАБЛЕНИЮ КУРСА 
РУБЛЯ
Интересно посмотреть 
на этих людей.  
Опрос «МК» это опровергает
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Сборы с дальнобойщиков не отменят, 
пенсионный возраст россиян повысят, но 
через несколько лет, к нынешнему курсу 
рубля «люди приспособились», вводить 
прогрессивную шкалу налогов не будут, 
а тарифы на ЖКХ поднимут всего на 4%. 
Об этом премьер Дмитрий Медведев 
рассказал в интервью пяти российским 
телеканалам. Насколько эти обещания 
будут соответствовать действительно-
сти, покажет следующий год. 

Д.М.: «Не все дальнобойщики бастуют... 700 
тысяч дальнобойщиков зарегистрировались в 
системе платежей, это абсолютное, подавляющее 
большинство... Во всех современных государствах 
они участвуют в этих расходах, это правильная 
идея, и я считаю, что она должна быть доведена 
до своего логического конца».

Слова Дмитрия Медведева означают, что 
«Платону» — быть, а многократное снижение раз-
меров штрафов — это единственная уступка, на 
которую пошло правительство. Протесты по всей 
стране водителей фур Медведева не смущают. 
Скорее всего, это согласованная с президентом 
Путиным позиция, который пока не высказывался 
по этому вопросу. Но из двух «хороших парней» 
(так Медведев сам себя назвал, когда говорил о 
распределении министерских ролей в правитель-
стве. — «МК») крайний в любом случае — премьер. 
Он и взял на себя «народный гнев». Надежды на 
«доброго царя, который ничего не знает о злых 
боярах», практически нет.

Д.М.: «Введение прогрессивного налогоо-
бложения потребует увеличения затрат на адми-
нистрирование. Нам просто придется тогда всех 
заставить подавать декларации, пусть даже в 
электронной форме... Все налоги платятся, я имею 
в виду подоходный налог в 13%. Выгоднее платить, 
чем не платить. Это оптимальный подход, ну а что 
будет через пять-семь лет — поживем увидим».

Несмотря на уверения властей о морато-
рии на повышение налогов до 2018 года, в этом 
году рост нагрузки на бизнес и простых граждан 
маскируется введением сборов, надбавок, уве-
личением действующих штрафов. Причем как на 
федеральном, так и на региональном уровнях. 
Например, уже работает новый порядок расчета 
имущественного налога исходя из кадастровой 
стоимости недвижимости, что сильно увеличило 
налоговую нагрузку. Произошел рост отчислений 
работодателями в Фонд обязательного медицин-
ского страхования с больших зaарплат. Взимаются 
сборы с большегрузных грузовиков, за капре-
монт. Отдельные субъекты в разы увеличивают 
штрафы за административные нарушения — в 
частности, за незаконную предпринимательскую 
деятельность.

Д.М.: «Потребитель ЖКХ будет платить 
меньше, чем в этом году, потому что тариф будет 
меньше. Он же связан с инфляцией и связан с 
индексацией... Тариф увеличиваем всего на 4%... 
Большего с населения в текущей ситуации про-
сить нельзя».

Говоря о том, что платить будем меньше, 
Медведев имел в виду, что уровень прогнози-
руемой в 2015 году инфляции будет примерно в 
три раза выше размера индексации тарифов на 
ЖКХ. А в 2016-м — около 6%. Однако в некоторых 
регионах могут с этим поспорить. Например, в 
Мурманской области тарифы на эти услуги со-
бираются повысить в ряде муниципалитетов на 
17%, в самом Мурманске — на 8,7%. До сих пор 
никто из чиновников областного правительства 
так и не пояснил, почему тарифы в Заполярье 
настолько значительно прибавят в стоимости. В 
Интернете идет сбор подписей местных жителей 
под обращением к президенту с просьбой отме-
нить несправедливые тарифы. 

Д.М.: «Что же касается вопроса о пенсионном 
возрасте, то нынешний порог установлен был 
в 1932 году, когда средняя продолжительность 
жизни составляла 35 лет… За последние годы 
этот показатель неуклонно растет… Решение об 
изменении возраста выхода на пенсию надо будет 
принять в ближайшие годы, но по согласованию с 
общественным мнением».

Ссылка на 1932 год — сильный аргумент. 
Это напоминает, когда в советских учебниках 

сравнивали тот уровень развития с экономиче-
скими показателями царской России в 1913 году. 
Вывод простой: после президентских выборов 
2018 года пенсионный возраст постепенно или 
сразу поднимут для всех категорий работников вне 
зависимости от пола. Ориентиром могут служить 
госслужащие, которым с 1 января 2016 года еже-
годно по полгода начнут увеличивать пенсионный 
возраст до 65 лет.

Д.М.: «Курс рубля находится в свобод-
ном плавании, и это хорошо… Но очень сильно 
подвязан к ценам на нефть… Но люди к этому 
приспособились». 

Интересно, что за люди к этому приспособи-
лись? В ходе интервью сам же Медведев и ответил 
на этот вопрос: «Помимо негативных факторов 
для иностранных инвесторов образовались и 
некоторые позитивные моменты. Я имею в виду 
то, что ослабление курса рубля создало возмож-
ность приобретать российские активы дешевле, 
чем это было некоторое время назад, и многие 
этим пользуются… В России может не всем нра-
виться, однако для иностранных инвесторов это 
неплохо».

Получается, приспособились к этому ино-
странцы, но никак ни россияне, которые в ходе 
девальвации национальной валюты только 

потеряли.
Средневзвешенный курс рубля в 2016 году, 

по словам Медведева, будет в районе 63 рублей. 
Именно столько заложено в бюджете 2016 года. 
Хотите верьте, хотите нет. 

Леонид БЕРРЕС.

Премьер пояснил, кто выиграл 
от слабого рубля, и предсказал 
его курс в 2016 году

«ХОРОШИЙ ПАРЕНЬ ИЗ ПРАВИТЕЛЬСТВА»

«ЯБЛОКО»...
ОППОЗИЦИЯ

ПРЕМЬЕР
c 1-й стр.

Лев Шлосберг, 52 года, пред-
седатель Псковского отделения 
партии с 1996 года, издатель и 
главный редактор газеты «Псков-

ская губерния», в 2011-м избран депутатом 
Псковского собрания депутатов, в сентябре 
2015-го лишен депутатских полномочий за пред-
ставительство в суде. 

После публикации расследования об уча-
стии российских военных в войне на Донбассе и 
последовавшего избиения Шлосберг стал одним 
из самых популярных политиков в интернет-
среде и у либеральных журналистов. В сентябре 
2015 г. Ходорковский предложил избрать его 
председателем «Яблока» как «консолидирую-
щего политика». 

С тех пор Шлосберг воспринимается либе-
ралами как единственный человек, с которым 
можно будет договориться об объединении де-
мократической оппозиции. По этой причине его 
кандидатура вызывает сейчас огромный энтузи-
азм не столько даже у членов «Яблока», сколько 
у тех либералов, которые к самой партии отно-
сятся с пренебрежением и раздражением.

Его поддерживают и раскручивают СМИ, 
всегда чморившие «Яблоко» как карликовую 
партию, едва дышащую и ни на что не влияющую, 
чем, вероятно, оказывают Шлосбергу медвежью 
услугу. 

Примечательно, что в списке Политкоми-
тета нет ни первого председателя партии — 
Явлинского, ни второго — Митрохина. 

Дело в том, что одновременно с выдвижени-
ем кандидатов Политкомитет принял небывалое 
для российских политических структур решение, 
рекомендовав съезду ограничить время пребы-
вания одного человека на посту председателя 
двумя сроками — это всего восемь лет.

Митрохин свои два срока уже отпредсе-
дательствовал, Явлинский — тоже. Если съезд 
поддержит ограничение, они не смогут снова 
возглавить партию. Но съезд может его и не 
поддержать.

Гипотетическую возможность выдвижения 
своей кандидатуры сам Явлинский не коммен-
тирует — равно как не высказывает никаких 
предпочтений относительно уже выдвинутых 
кандидатов. Но, по словам однопартийцев, он 
считает, что партии нужно обновление — такова 
его позиция. 

Митрохин же, наоборот, уверен, что об-
новление не нужно, а председателем «Яблока» 
должен остаться он сам.

Возможное свое смещение он воспринял 
чрезвычайно болезненно. Конференция Мо-
сковского отделения партии отказалась вы-
двигать его кандидатуру, но он выдвинулся от 
Ингушского и Приморского отделений, собирает 
сторонников и обещает бороться на съезде с 
ограничением срока председательства.

Многие в партии его поддерживают — 
например, Галина Михалева, возглавляющая 
Гендерную фракцию, правозащитник Андрей 
Бабушкин, руководитель молодежного крыла 
Николай Кавказский. 

Противники же Митрохина считают, что 
образ «ломателя заборов» — это не то, что 
сейчас нужно. Кроме того, Митрохину ставят в 
вину грубость и хамство, несколько работников 
аппарата из-за него уволились, и это тоже не 
прибавляет ему очков. Главное же то, что два 
срока — это немало. Митрохин многое сделал, 
спасибо ему, но в демократической партии ру-
ководство должно меняться.

Выборы председателя «Яблока» вызва-
ли большой интерес в социальных сетях. Идут 
споры о расколе — есть он или нет? Эксперты 
советуют «яблочникам», кого выбирать — в том 
числе, например, эксперты из «Единой России», 
хотя, казалось бы, уж им-то какое дело.

Всплеск интереса объясняется, видимо, 
тем, что люди элементарно соскучились по 
политике как составляющей жизни общества, 
которая отсутствует у нас уже очень давно.

«Яблоко» дает редкую возможность хотя 
бы вспомнить, что такое политика. Какой увле-
кательной и интригующей она на самом деле 
бывает.

Юлия КАЛИНИНА.

ПРЕЗИДЕНТ

МВФ принял беспрецедентное решение. Он 
всегда добивался финансового оздоров-
ления своих клиентов через финансовую 
же дисциплину — а тут взял и все изменил. 
Теперь страна, не платящая по суверенным 
долгам, не теряет право на новые кредиты 
фонда. «Совет директоров согласился из-
менить нынешнюю политику нетерпимого 
отношения к просроченным долгам перед 
официальными кредиторами» — так охарак-
теризовал этот поворот официальный пред-
ставитель МВФ Джерри Райс.

Эту неприятную, но ожидаемую для российского 
правительства новость в традиционном ежегодном ин-
тервью российским телеканалам прокомментировал 
премьер Дмитрий Медведев: «У меня есть ощущение, 
что 3 миллиарда нам не вернут, потому что жулики».

Понятно, что МВФ и США решили поддержать 
Украину, в проигрыше Россия, надеявшаяся добиться 
от Киева погашения долга в $3 млрд, иначе — дефолт 
соседней страны и отсутствие финансовой поддержки 
со стороны МВФ. Новая политика фонда становится 
избирательной. Она не означает, что страна, допустив-
шая дефолт, автоматически может рассчитывать на 
новые кредиты. Все будет решаться индивидуально. 
Избирательное же право, по определению, уже не 
право, а политика.

С другой стороны, кредиты на правительственном 
уровне — это тем более политика. В документах 17 
декабря 2013 года, оформивших российский кредит 
Украине в $15 млрд, а параллельно Киеву предо-
ставлялись еще и ценовые скидки на газ, конечно, 
открытым текстом не говорилось о том, что условие 
всего этого — курс на сближение с Россией, а не с ЕС 
и НАТО, но если бы на деле этого не было, кредитная 
линия не была бы прервана на трех миллиардах, когда 
власть в Киеве сменилась.

В политике выигрывает не более правый, а более 
сильный или более умелый, тот, кто сумеет макси-
мально эффективно использовать имеющиеся, в том 
числе в первую очередь политические и правовые 
инструменты. В дуэли на политических рапирах Россия 
проиграла. Ставка на солидарность кредиторов, а 
точнее, на их желание при любом политическом рас-
кладе добиться прибыльного возврата своих денег, 
не сыграла. 

В конце августа минфин Украины договорился о 
реструктуризации внешнего долга в $18 млрд с коми-
тетом кредиторов, владеющих пакетом на $9 млрд. 
К $18 млрд были отнесены гособлигации 2005–2013 
гг., включая выкупленные в 2013 году Россией ев-
рооблигации на $3 млрд со сроком погашения 20 
декабря 2015 года. Базовое условие реструктуризации 

— уменьшение долга на 20%, перенос всех долгов 
на четыре года.

Предложения, выдвигавшиеся Москвой, в эти 
условия не вписывались. Россия была готова на вы-
плату $3 млрд в рассрочку за три года, без списания 
части долга и под гарантии США или первоклассного 
банка. США гарантии предоставлять отказались. МВФ 
также отказался увеличить свои кредиты Украине на $3 
млрд и финансировать выплату долга перед Россией. 
По официальной российской версии потому, что кре-
диторы не верят в платежеспособность Украины. Но, 
скорее, отказ был обусловлен тем, что Россия получала 
бы лучшие условия, чем другие кредиторы.

Теперь Москва вынимает из ножен судебную шпа-
гу. «В этих условиях нам не остается другого выбора, 
кроме как использовать все возможности защиты 
своих прав как кредитора. Мы готовим документы 
для обращения в суд», — заявил министр финансов 
Антон Силуанов. По условиям выпуска облигаций 
на $3 млрд, если Киев откажется от выплат, Россия 
может подать иск в английский суд или инициировать 
арбитражный процесс в Лондонском международном 
третейском суде (LCIA). Перспективы судебного раз-
бирательства неясны.

Сложившуюся ситуацию можно рассматривать 
не только с политической или правовой, но и с ма-
кроэкономической стороны. В какой-то мере мяг-
кость МВФ объясняется общей дешевизной денег в 
мировой финансовой системе, от которой Россия в 
значительной мере отгорожена санкциями. Но, во-
первых, экономика — дама по-своему справедливая. 
Это не значит, что для нее нормы морали определяю-
щие, это значит, что она всегда стремится к некоему 
балансу. Созданный МВФ прецедент обязательно 
спровоцирует раздувание нового долгового пузыря. 
Можно только представить себе негодование греков, 
которым ЕС и МВФ долго и умело выкручивали руки, 
добиваясь под угрозой перекрытия кредитного крана 
соблюдения жестких финансовых условий. Чтобы 
сохранить лицо, МВФ придется дать послабления 
еще каким-нибудь странам, но, конечно, не всем же-
лающим. Во-вторых, эра иррационально дешевых 
денег, похоже, завершается. 16 декабря многие ждут 
повышения ставки ФРС США. А раздувание долгового 
пузыря, который коснется в первую очередь разви-
вающихся стран, при дорожающем долларе, который 
будет означать отток капитала именно с их рынков, 
— плохое предзнаменование.

В Вашингтоне надувается новый 
долговой пузырь

РЕПЛИКА
Николай 

ВАРДУЛЬ,
главный редактор 

«Финансовой газеты»

ГАРНЫЙ 
ХЛОПЕЦ МВФ Мариинский театр открывает 

Приморский филиал и переори-
ентируется на Дальний Восток, а 
правительство продолжает строи-
тельство энергетического моста с 
Крымом и ведет сложные перего-
воры по поводу реструктуризации 
украинских долгов и ассоциации 
Украины с Евросоюзом. Об этом 
9 декабря шла речь в Кремле на 
встречах Владимира Путина с 
членами попечительского сове-
та Мариинки, а затем с членами 
правительства. 

Теперь можно не сомневаться: в сло-
жившихся условиях Россия переориенти-
рует на Восток не только свои экономику с 
политикой, но и культурные связи:

— Свой 233-й сезон Мариинка озна-
меновала созданием дальневосточного 
филиала в Приморье, — обратился к чле-
нам попечительского совета Владимир 
Путин. — В частности, там будет проходить 
международный музыкальный фестиваль, 
аналог петербургских «Белых ночей».

— Мариинский театр и в самом деле 
укрупнился значительно, — согласился 
художественный руководитель театра Ва-
лерий Гергиев. — Мы уже приняли более 
одного миллиона человек. И этот опыт 
поможет нам в созидательной работе на 
Дальнем Востоке. При поддержке попе-
чителей и, надеюсь, Аэрофлота и РЖД 
дальневосточная часть программы станет 
более доступной. Этот регион очень важен 
и очень активно развивается.

Единственной проблемой Мариин-
ки, по словам Гергиева, является сейчас 
жилищная. Но и ее с помощью попечи-
тельского совета можно бы и решить, «и 
это стало бы главным результатом нашей 
сегодняшней работы», — дал понять он, 
посматривая в сторону попечителей от 
«Газпрома».

Высказав эту свою заветную мечту, 
худрук Мариинки перешел к приближаю-
щемуся 125-летию со дня рождения Сергея 
Прокофьева. Правда, «Прокофьев не нуж-
дается в нашей поддержке — он жив как 
никогда, — отметил он. — Но дело чести 
для музыкантов и государства сделать 
все, чтобы в 2016 году все получили пред-
ставление о музыкальной деятельности 
Прокофьева и никогда уже больше с ним 
не расставались».

— Прокофьев умер в один день со 
Сталиным, а сегодня он один из самых ис-
полняемых композиторов, — неожиданно 
закончил свою речь Гергиев.

— Вы нас Сталиным не пугайте! 

— отреагировал Путин. — И не будем ста-
вить их в один ряд: Прокофьев это Про-
кофьев, а Сталин это Сталин.

О помощи, которую «Газпром» окажет 
Мариинке, журналистам поначалу узнать 
не удалось, поскольку эта часть встречи 
главы государства с попечительским со-
ветом оказалась закрытой. Однако поз-
же Валерий Гергиев сообщил, что «две 
крупные компании выразили готовность 
нас поддержать — «Газпром» и Сбербанк. 
А Владимир Владимирович предложил 
объявить 2016 год Годом Прокофьева». 

Встреча Путина с членами правитель-
ства открылась украинской проблематикой. 
2 декабря, сообщил министр энергетики 
Александр Новак, был введен в эксплуата-
цию первый этап энергомоста между Рос-
сией и Крымом, а 8 декабря восстановлена 
первая из 4 линий, соединявших Крым с 
Украиной. Это позволило покрыть от 80 до 
100% потребностей вновь присоединенной 
российской территории, а все 100% будут 
закрыты лишь после введения 15 декабря 
второго российского энергомоста, а в мае 
2016 года — еще двух. 

— Ну что же, раз Украина возобновила 
поставки электроэнергии, то нам нужно 
возобновить поставки угля на Украину, 
— подвел итог Путин. — Однако нельзя 
допустить, чтобы, когда мы полностью по-
кроем потребности Крыма, сохранились 
контракты на поставки электроэнергии с 
Украины, чтобы никого не ставить в трудное 
положение. 

Продолжаются сложные переговоры 
по поводу реструктуризации украинского 
долга и ассоциации Украины с ЕС, доло-
жил президенту министр экономического 
развития России Алексей Улюкаев. Путин 
одобрил предложение Силуанова в том 
случае, если за 10 дней, оставшиеся до 
срока погашения долга, Украина этого не 
сделает, готовить обращение в Между-
народный суд. Не задались и перегово-
ры с Брюсселем по поводу ассоциации 
Украины с Евросоюзом. Еврочиновники, 
как оказалось, не готовы к установлению 
переходного периода, предполагающего 
одновременные действия на украинском 
рынке в течение 10 лет технических и сани-
тарных норм ЕС и СНГ, что означает факти-
ческое выталкивание российских товаров 
с украинского рынка. Шансов на успех, 
похоже, мало. Однако Путин, несмотря на 
это, предложил продолжить переговоры, 
чтобы к 1 января 2016 года выйти на до-
говоренности, устраивающие хотя бы в 
малой степени обе стороны. 

Марина ЛЕМУТКИНА. 

ПУТИН: «ВЫ НАС 
СТАЛИНЫМ НЕ ПУГАЙТЕ!»
Россия готовит обращение в Международный суд  
по поводу украинских долгов
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Игорь БУНИН, гендирек-
тор Центра политических 
технологий:

— По поведению Медве-
дева видно, что он чувствует 
себя гораздо увереннее, 
чем год назад, и о полити-
ческом крахе не помышляет. 
У него появились гарантии, 

что в ближайшие полгода он сохранит свой пост 
точно, а после парламентских выборов получит 
возможность выбора: остаться премьером или 
возглавить Госдуму. Потому что правящая пар-
тия гарантированно побеждает, а значит, «уйти» 
Медведева куда-то никто не сможет без его соб-
ственного решения. Если экономика продолжит 
падать — он уступит место премьера другому 
человеку и станет его главным обличителем с 
трибуны парламента. 

Михаил ВИНОГРАДОВ, 
президент фонда  
«Петербургская 
политика»:

— Это тот случай, когда 
сам факт выступления важнее 
контента, а вопросы важнее 
ответов. Были заданы острые 
вопросы про Чайку, «Платон» и 

т.д. Для Медведева было важно актуализировать 
собственную персону, продемонстрировать, что 

он эти вопросы слышит. Напомнить гражданам, 
что он второй человек в российской табели о 
рангах. Но он выступает буквально за несколько 
дней до большой пресс-конференции президен-
та, а Путин любит отвечать на острые вопросы и 
ставить точки в спорах сам. 

Константин КОСТИН, 
руководитель Фонда 
развития гражданского 
общества:

— Медведев выглядел 
очень уверенно, хотя эконо-
мическая ситуация для страны 
и кабинета не самая комфорт-
ная. Тем не менее премьер 

продемонстрировал, что готов ответить на лю-
бые вопросы, и, с моей точки зрения, его ответы 
внушают оптимизм. С одной стороны, ничего 
особенно нового сказано не было, но с другой 
— крайне важно, когда в такой экономической 
ситуации премьер делает заявления об испол-
нении социальных гарантий и о том, что налоги 
повышены не будут в ближайшие годы. Мне очень 
понравился свободный, искренний стиль обще-
ния, хорошее владение цифрами и фактами. 

В случаях, когда Медведев не мог ответить 
на какие-то вопросы из-за того, что они не входят 
в круг его полномочий (председатель прави-
тельства не может решать судьбу генерального 
прокурора. — Авт.), он максимально понятно вы-
сказывал свое личное мнение.
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А тем временем министр финансов 
Украины госпожа Яресько уверяет, что 
возвращать деньги России ей народ не 
велит. «Мы чувствуем в этом вопросе 
сильное давление со стороны народа, 
который выступает против возвращения 
этого долга», — говорит она. 

Военные ОДКБ поддержали действия РФ в Сирии. Об этом «МК» сообщил начальник  
Генштаба Армении генерал-полковник Юрий Хачатуров.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
КАДРЫ  ДНЯ

Виталий Мутко, отме-
тивший свой очередной 
день рождения, получил 
шутливые поздравления 
от президента и премьер-
министра РФ. Владимир 
Путин и Дмитрий Медведев 
поиронизировали над его 
знанием английского языка.  
Медведев прокомменти-
ровал в Инстаграме по-
здравительную запись 

пресс-службы правительства 
словами: «С днем рождения, 
Виталий Леонтьевич! Э нью 
эра фо зе волд бигэн!» А Пу-
тин на заседании, посвящен-
ном подготовке к чемпионату 
мира по футболу, преподнес 
министру спорта самоучи-
тель английского языка. 
«Начать нашу встречу хотел 
бы с приятного события: у 
Виталия Леонтьевича Мутко 

сегодня день рождения. Хочу 
поздравить его, и посколь-
ку Виталий Леонтьевич не 
только наш футбол возглав-
ляет, но и по международной 
линии активно функцио-
нирует, хочу подарить ему 
самоучитель английского 
языка, разговорник и по-
желать успехов в изучении», 
— такими словами начал 
встречу Президент РФ.
Виталий Леонтьевич с 
присущим ему чувством 
юмора оценил подарки и 
поздравления. Некоторые 
фразы Мутко, сказанные пу-
блично на английском языке, 
превратились в настоящие 
интернет-мемы, как то: «Лет 
ми спик фром май харт ин ин-
глиш» — из речи на выборах 
страны-хозяйки чемпионата 
мира по футболу 2018 года, 
или «ноу криминалити ин 
Раша» — из интервью зару-
бежным журналистам после 
первой волны коррупционно-
го скандала в ФИФА.

ИМЕНИНИК

НАД МУТКО ПОДШУТИЛИ ПО-АНГЛИЙСКИ

Экс-глава ЮКОСа Михаил 
Ходорковский выступил 
перед журналистами 
на пресс-конференции, 
которая транслирова-
лась в московский офис 
«Открытой России» из 
Лондона. МБХ заявил, что 
в России необходима и не-

избежна новая революция, 
пообещал ее возглавить и 
даже сделать «максимально 
бескровной». Является ли 
этот призыв экстремист-
ским? Об этом «МК» спро-
сил у вице-президента 
Центра политических 
технологий Бориса Мака-

ренко. Он считает, что вы-
сказывание Ходорковского 
о революции — это «оце-
ночное суждение, а никак 
не призыв на баррикады. Но 
нет сомнений, что найдутся 
желающие обвинить его в 
подрыве конституционного 
строя». 

ПОЛИТИКА

ХОДОРКОВСКИЙ зАТеяЛ НОВУю РеВОЛюцИю В РОССИИ

В течение года со столичных 
улиц снесут 104 самостроя, 
в основном кафе и магази-
ны. В их числе — «Пирамида» 
перед зданием «Известий», во-
семь павильонов у станции ме-
тро «Марксистская», постройки 
у «Чистых прудов», «Сокола», 
«Новослободской»; надстройка 
над входом на станцию метро 
«Сухаревская»; самострой на 
площади Савеловского вокза-
ла. Соответствующее поста-
новление приняло правитель-
ство Москвы.
Как рассказал «МК» экс-
перт Century 21 Россия 
Илья ШУРАВИН, зачастую 
хозяйственные потребности 
опережали необходимость в 
согласовании этих объектов, 
таким образом и возникло 
множество незарегистриро-
ванных зданий различного 
назначения. К примеру, один 
из заводов, который мы рас-
сматривали в качестве объекта 
для покупки, примерно на 
30% состоял из самостроев. 
В зоне строительства любого 
транспортно-пересадочного 
узла под параметры самостроя 
попадает до десятка объектов. 
Счет самостроев в Москве 
идет на тысячи».

ГОРОД

СТОЛИцА ИзБАВЛяеТСя  
ОТ ЛИШНеГО

Американский бизнесмен 
Дональд Трамп, пытаю-
щийся выставить свою 
кандидатуру на прези-
дентских выборах-2016 от 
Республиканской партии, 
делает громкие заявления 
одно за другим. Так, он 
высказался о возможности 
«закрытия» Интернета — в 

целях обуздания распростра-
нения в Сети экстремистских 
идей. Ранее Трамп произвел 
огромный фурор в США, при-
звав закрыть въезд в Америку 
для мусульман — до тех пор, 
пока власти «не разберутся, 
что происходит». (Это заяв-
ление было сделано на фоне 
бойни в калифорнийском 

городе Сан-Бернардино, 
где от рук семейной пары, 
предположительно связанной 
с экстремистами, погиб-
ли 14 человек.) Еще ранее 
Трамп предлагал выстроить 
гигантскую стену на границе 
с Мексикой и выслать из США 
11 млн нелегальных мигран-
тов.

ЗА БУГРОМ

КАНДИДАТ В ПРезИДеНТЫ США ПРеДЛАГАеТ зАПРеТИТЬ ИНТеРНеТ

— я тут не сюрпризом, — прокоммен-
тировал свое присутствие в столице во 
вторник на одной из светских вечеринок 
Стивен Сигал. — В Москве я бываю часто.

«Человеком года» по вер-
сии журнала Time признана 
канцлер Германии Ангела 
Меркель — за то, что про-
демонстрировала, как она 
справляется с такими серьез-
ными вызовами, как долго-
вой кризис в Европе и приток 
беженцев в ЕС. В этом году в 
шорт-листе кандидатов оказа-
лись, в частности, Президент 
РФ Путин (он уже был признан 
«человеком года» в 2007 г.), аме-
риканский миллиардер Дональд 
Трамп, иранский президент 

Хасан Роухани и даже лидер джи-
хадистов Абу Бакр аль-Багдади.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
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ДОСЬЕ
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

Номинация 
«Человек года» 
присуждается 
журналом «Тайм» с 
1927 года. Тогда 

этого звания удостоился летчик 
Чарльз Линдберг, впервые в 
истории в одиночку перелетев-
ший Атлантику. В прошлом году 
звание присудили собирательно-
му образу борцов с лихорадкой 
Эбола, а в позапрошлом — папе 
римскому Франциску. 

ПРИЗНАНИЕ

АНГеЛА МеРКеЛЬ СТАЛА «ЧеЛОВеКОМ ГОДА» ВМеСТО ПУТИНА

Лучшим кадетским корпусом Минобороны по 
итогам 2014/2105 учебного года стали девочки 
из Московского пансиона воспитанниц МО РФ. 
На снимке одня из лучших курсанток.

Новым главой израильской 
разведслужбы «Моссад» стал 
54-летний Йоси Коэн,  зани-
мающий должность руково-
дителя Национального совета 
по вопросам безопасности.  В 
разведсообщество, как сообщает 
Би-би-си, выходец из религиозной 
семьи Коэн попал в начале 1980-х 

гг. За эффектную внешность и 
любовь к дорогим костюмам по-
лучил от коллег шуточное прозвище 
«модель».  Как ожидается, он офи-
циально вступит в должность главы 
спецслужбы уже в конце января 
наступающего года — до этого ему 
будет передавать дела нынешний 
глава «Моссада» Тамир Пардо.

СПЕЦСЛУЖБЫ

У «МОССАДА» НОВЫЙ НАЧАЛЬНИК
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ОДНОЙ СТРОКОЙ

Нет!64%

Да, наблюдать за 
стремительным 
полетом мне доставляет 
удовольствие

Да, повышение цен на 
импортные товары 
ограничило мой культ 
потребления
Да, наконец могу не 
отдыхать за надоевшей 
границей

21%

4%

8%

Приспособились ли вы 
к падающему рублю?

Да, мне нравится, что 
он падает — зарплату 
получаю в валюте

3%

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли 
участие 2000 человек.



СЕГО ДНЯ Черногория стала на один шаг ближе к 
членству в НАТО, получив на прошлой неделе 
официальное приглашение от альянса. Однако 
Черногория будет окончательно принята в НАТО, 
только когда все 28 его членов ратифицируют 
кандидатуру страны. Ожидается, что это будет 
приурочено к натовскому саммиту в июле бу-
дущего года.

Однако негативная реакция Москвы про-
звучала сразу, здесь и сейчас. И эта реакция 
очень много говорит о том, сколь крепко Россия 
привязана к старому, изжившему себя советскому 
стереотипу о НАТО как о враждебном, представ-
ляющем страшную угрозу стране блоке.

Например, вице-спикер Госдумы Сергей 
Железняк обещал ввести экономические санкции 
против Черногории, если она «посмеет» войти в 
НАТО. А пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков, вовсе не желая уступать Железняку в 
степени патриотизма и готовности защищать 
Родину, угрожал «ответными действиями» с 
российской стороны, если Черногория примет 
столь кажущийся ему наглым и недружественным 
России шаг.

Тут, естественно, возникает вопрос: чем 
НАТО виноват в том, что еще одна страна хочет 
стать членом альянса? Точно так же и Прибалти-
ка, да и все страны бывшего соцлагеря, — чем 
они виноваты в том, что хотят участвовать в кол-
лективной безопасности североатлантического 
пространства?

Это базовое суверенное право любой страны 
— вступать в тот альянс, который она считает для 
себя ценным и необходимым. Никто в Брюсселе 
никому не навязывает членство. Черногория и 
другие европейские страны сами этого пожелали. 
И причин тому множество.

Сам факт, что Россия хочет «наказать» 
Черногорию санкциями и другими «ответными 
мерами» за такое житейское проявление своего 
суверенного права, свидетельствует о слабости 
и чрезмерной обидчивости России.

На обиженных воду возят, как известно. Это 
все равно что проигравший в матче боксер на-
столько обиделся бы на победившего противника, 
что начал бы ему угрожать местью.

Да, Россия проигрывает — только не бок-
серский матч и не конкурс красоты. Проигрыш 
куда серьезнее — в мировой борьбе за привле-
кательность ценностей, институтов и моделей. 
Это очевидный факт, что российская модель кол-
лективной безопасности непривлекательна для 
Черногории и других восточноевропейских стран, 
ставших членами НАТО за последние 16 лет.

Если бы Россия могла предложить более 
привлекательную модель, эти страны давно бы 
вошли в ОДКБ, например. В то время как 12 ев-
ропейских стран стали членами НАТО после рас-
пада СССР, в ОДКБ наблюдается только обратная 
тенденция: когда Узбекистан приостановил свое 
членство в ОДКБ в 2012 году, этот альянс сокра-
тился до шести членов.

Действительно, неча на НАТО и Черногорию 
пенять, коли рожа крива. 

Михаил Жванецкий метко заметил в своей 
крылатой фразе: «Может, что-то в консерватории 
подправить?» Так что России лучше работать над 
своей собственной моделью, чем обижаться на то, 
что западная модель более востребована.

Когда Россия так открыто демонстрирует 
свои обиды по поводу суверенного решения 
Черногории, не похоже ли это на капризного 
ребенка, который топает ногами, когда ему не 
дали печенье? Зачем самим себя унижать таким 
образом? Лучше было бы вообще не обращать 
внимания на членство Черногории в НАТО, как 
будто это Россию нисколько не задевает.

Претензии к Черногории и НАТО в очеред-
ной раз показывают, что российское представ-
ление о НАТО как об экзистенциальной угрозе 

стране в корне искажено. Если бы Россия отно-
силась к НАТО более спокойно, уравновешенно 
и реалистично, то самое «расширение НАТО на 
Черногорию» — да и на всю Восточную Европу 
— не вызывало бы столь болезненную и порой 
алармистскую реакцию Кремля.

Это действительно выглядит странно, осо-
бенно если учитывать, что Черногория — совсем 
маленькая страна с населением 600 000 человек. 
Это примерно жители одного российского Улья-
новска. Более того, военные силы Черногории 
составляют всего лишь 2000 военнослужащих. И 
все пугающие детей утверждения, что НАТО раз-
местит военную базу в Черногории, надуманны и 
являются очередным предлогом для разжигания 
антинатовской истерии.

Совершенно понятно, почему большинство 
черногорцев (согласно опросам общественного 
мнения) и руководство Черногории хотят всту-
пить в НАТО.

Во-первых, это только один аспект общего 
стремления Черногории интегрироваться с ев-
ропейскими институтами — как политическими и 
экономическими, так и в области безопасности. 
После членства в НАТО следующий логический 
этап для Черногории — ЕС.

Во-вторых, Черногория получает от НАТО 
ценный обмен знаниями, технологией и опытом, 
чтобы поднять уровень ее военных и демократи-
ческих институтов до европейских стандартов.

Да и само стремление к членству в НАТО 
было весьма полезным для Черногории, так как 
это был длительный процесс (9 лет с момента 
подачи заявки), предполагающий в качестве обя-
зательного условия альянса не только проведение 

военных, но и экономических и политических 
реформ — таких, например, как укрепление вер-
ховенства закона, внедрение системы сдержек 
и противовесов, уменьшение уровня коррупции 
и оргпреступности и др.

И, в-третьих, самое главное: Черногория 
получит от НАТО то, что является основой основ 
для этого альянса, — крепкую и надежную кол-
лективную безопасность и защиту от целого ряда 
угроз, включая мировой терроризм.

Однако выгоды получит не только Черного-
рия. Расширение НАТО укрепляет стабильность 
и безопасность общего европейского простран-
ства, что особо важно в исторически уязвимом и 
нестабильном регионе Балкан.

Адмирал Владимир Комоедов, выражая суть 
кремлевского возмущения, сказал на днях, что 
западные страны «готовы даже Северному полюсу 
дать вступить в НАТО, лишь бы окружить Россию… 
НАТО был и остается врагом России».

Слова Комоедова отражают крайне иска-
женное, но широко распространенное среди 
российских политиков и граждан мнение о том, 
что Россия является угрозой №1 для НАТО и что 
приглашение Черногории было сделано «в пику и 
назло нам». Однако не стоит так «обольщаться». 
Лучше, мне кажется, избавиться от иллюзии, 
что НАТО и весь мир столь озабочен Россией. 
Это вовсе не так.

Общая привлекательность НАТО (да и других 
европейских организаций и демократических 
институтов) для Черногории — это яркий при-
мер «мягкой силы» на деле. Как раз из-за того, 
что этой мягкой силы не хватает России, она так 
сильно проигрывает на мировой арене.
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НЕЧЕГО НА НАТО ПЕНЯТЬ
Россия проигрывает в мировой борьбе за привлекательность 
ценностей, институтов и моделей

Газета «Таймс» писала (31 июля 1961 года): 
«Власов — сверхчеловек в очках. Увлеченный 
философией, литературой, музыкой. У него об-
ширное поле деятельности, однако он аттестован 
как человек номер один… В мировом спорте еще 
никто не был столь велик и недосягаем. Он эталон 
настоящего спортсмена и блестящий представи-
тель своего народа».

— Юрий Петрович, самое первое впечат-
ление от вас — это совершенная честность. Ни 
грамма фальши! Один за всех. Один в поле 
воин. Мастер! Отрадно видеть вас в отличной 
форме: вы молоды, энергичны. Вы прекрасны. 
Хочется поговорить о многом… Ваши книги, 
особенно последний 2-томник «Великий пере-
дел», оказались настоящим предвидением. 
А ваши работы о здоровье вернули к жизни 
тысячи больных людей. Вы — символ здоровья 
страны. Скажите, это началось с юности? Что 
привело вас на помост большого спорта?

— Благодарю за добрые чувства. Я мальчиком 
был потрясен красотой человека, читая греческую 
мифологию. Отсюда мое стремление к гармонии 
с детства. Я стал понимать, что жизнь существует 
в победе над собой. И, полюбив силу, я смог себя 
преодолеть в слабостях на пути к совершенству.

— Какое главное препятствие было 

между вами и вашей победой на Олимпиаде 
в Риме?

— Между мной и победой стоял америка-
нец Пол Эндерсон. Ни один атлет до той поры не 
переживал его известности! «Человек — скала», 
«Человек — подъемный кран» — так его называ-
ли. Чудовищный вес 170 кг! И чудовищная сила. 
Мне тогда советовали бросить спорт. Но я был 
пронизан убеждением, что обязан дать людям 
пример мужества и физической несокрушимо-
сти. Та физическая и душевная стойкость, когда 
человек — всегда человек.

— Да, вы побили рекорды Эндерсона, и 
за вами еще 30 мировых рекордов и десятки 
побед. Но для этого нужно особое здоровье. 
Сложно ли быть здоровым?

— Сложно. Это дисциплина. Как просто 
быть ленивым… Разве правильно беспокоиться 
о красоте лишь бездушных предметов? Машины, 
обувь, клумбы, рестораны — все это с небывалым 
старанием доводится до совершенства. Здоров 
ли человек с огромным животом на хилых ногах 
с согбенной спиной, жующий зачем-то беззубым 
ртом сигаретку? Не устану повторять: истинная 
физическая культура гармонизирует отношения 
человека с жизнью. И я до сих пор тренируюсь. 
Через каждые два дня. Где бы ни был.

— Вы отлично разбираетесь в медицине. 
Это помогало в спорте?

— Без знаний физиологии, анатомии, меди-
цины я ничего бы не добился. Не только в спорте. 
А медицина невозможна без биологии, физи-
ки и химии. К этому нужно приучать с детства. А 
как это интересно! Читаю в «Анналах Королев-
ского хирургического колледжа» (т.V1, февраль 
1950 г.): «Со времен Пастера ученые пытались 
убить один микроб другим…всегда искали не-
токсичный антисептик». 

 Или читаю Флеминга (ЖЗЛ) стр.159: «Учите-
лю Флеминга Райту химическая терапия внушала 
непреодолимое отвращение… Разве можно так 

быстро побороть бактериальное заболевание 
медикаментом…?» Или на стр.153: «Флеминга 
чрезвычайно расстроила неудача химиков. Он 
не представлял себе, как трудно экстрагировать 
вещество».

 Почему одно вещество, попадая в организм 
человека, убивает определенные микробы, а это 
же самое вещество в пробирке такие же микробы 
не убивает? Оказывается, в живом организме идут 
особые химические процессы, расщепляют это 
вещество на несколько разных частей, и только 
определенная часть убивает микробы. А в про-
бирке это невозможно. Так вот представьте себе, 
что в прошлом веке Институт Пастера занимался 
определенной частью молекулы, что и влияла на 
уничтожение микробов в организме человека. Вот 
как ученые боролись за здоровье людей! 

— Юрий Петрович, не могу не вспомнить 
слова Юлии Некрасовой — ведущего специ-
алиста НИИ психологии АПН СССР: «Власов 
— больше, чем врач. Чудодейственные его 
занятия с больными… Никогда бы не поверила, 
если бы сама не видела…»

— Я действительно тогда много работал с 
больными. Это было много лет назад, а письма 
благодарности приходят по сей день. Сегодня 
многие не знают, где лечиться, у кого, какие ле-
карства принимать и принимать ли? В Германии 
на кинофестивале был даже фильм «Побочный 
эффект». Ведь, по данным Всемирной органи-
зации здравоохранения, от побочных действий 
лекарств и осложнений от них ежегодно на Земле 
умирает 1% населения планеты, а это 80 миллио-
нов человек.

— Что советуете? Вы сторонник расти-
тельных антиоксидантов, как давно вы о них 
узнали?

— Мальчиком я думал, что все лекарства 
состоят из трав.Теперь натуральному лечению 
придают особое значение во всем мире. Вы думае-
те, почему Красногорский завод лекарственных 

растений купили немцы, а китайские целители 
буквально «общипали» весь Дальний Восток?

Еще молодым я много ездил по миру и ин-
тересовался растительными препаратами, не 
причиняющими вреда организму. В Японии уже 
тогда была антиоксидантная направленность в 
фармакологии. В Японии самая высокая про-
должительность жизни. Нам рекомендовали зе-
леный чай. Но много не выпьешь из-за танина в 
нем, это губительно для сердца. Я хотел открыть 
внутренние, огромные ресурсы в организме за 
счет воздействия на саму клетку, подачи в нее 
жизненной энергии.

Травинка пробивает и приподнимает асфальт! 
Я вошел в растительное царство и не жалею.

— Чему отдаете предпочтение? Почему? 
В чем секрет вашей молодости?

— В каждой работе важны знания. Все мень-
ше профессионалов, все больше узких и очень 
узких специалистов. А ведь старинный учебник по 
медицине назывался одним словом: «ЧЕЛОВЕК». 
Антиквары эту книгу знают. Хорошие врачи тоже 
становятся «антикварной» редкостью. 

Средства оздоровления должны решать как 
минимум три задачи:
✔ улучшить насыщение организма кислородом и 

правильно распределить его между органами 
при постоянной атмосферной гипоксии. (Мозг 
составляет всего 2% от веса человека, а заби-
рает почти весь кислород);

✔ очистить организм от токсичных веществ, по-
тому что мы отравляемся с каждым вздохом, 
глотком воды, агрессивными звуками, кадрами, 
мыслями;

✔ подготовить к возможным предстоящим испы-
таниям жизненно важные системы организма: 
сердечно-сосудистую, нервную и иммунную.

Очень давно, лет 15—20 назад, в Москве, в 
Колонном зале Дома Союзов, я присутствовал на 
медицинском форуме. Диплом Минздрава за под-
писью министра здравоохранения Ю.Л.Шевченко 
«Лучшему предприятию по производству товаров 
для здоровья» был вручен «ФИТОГАЛЕНИКЕ». Я 
вспомнил советы и Святослава Федорова, и Нико-
лая Амосова, и других друзей обратить внимание 
на растительные антиоксиданты этого производ-
ства. Это не таблетки. Это капсулы, внутри которых 
льняное и оливковое масло с экстрактом компози-
ции лекарственных растений, биофлавоноиды (с 
открытой химической связью для присоединения 
токсичных соединений), Омега-3 кислоты, микро- и 

макроэлементы, витамины. В инструкции по при-
менению нет строчки о побочных явлениях.

Почти 20 лет я и моя семья не расстаемся с 
капсулами «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «ЖЕЛУДОЧ-
НЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», «ИМУФИТ», 
«ДОКТОР СОН», «КАЛЬЦИЙ+ЙОД с фитоэкстрак-
том» и др. Это наш выбор. Наше предпочтение.

 Моей любимой теще 1 марта исполнится 90 
лет! Она много читает, знает стихи, пишет стихи, 
помогает всем детям, внукам, правнукам. Она 
красавица. 

— Юрий Петрович, главные из этих капсул 
в наше время. Дорого ли это? Ведь многим 
людям не на что жить… 

— Решайте сами. «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» 
способствует насыщению мозга кислородом в 2,1 
раза лучше, чем средство сравнения. Это — «кис-
лородная маска», действие которой направлено 
на кору головного мозга, который может включить 
эффективный контроль и регуляцию функций со-
судистой системы, а главное — сердца. Безопас-
ность капсул «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР» подходит 
всем, особенно пожилым людям.

Действие лекарственных растений направле-
но на снятие многолетних «симптомов страданий», 
они способны помочь организму справиться с 
болью, спазмами, микробами, воспалениями, 
отеками. Отсюда естественное снижение веса и 
молодые жизненные показатели. Все. Тонометр 
убираем подальше. А если прибавите «КАРДИО-
ДОКТОР» (витамины В1, В2, В6, Омега-3…), «ДОК-
ТОР СОН» с L-триптофаном, то вспомните меня 
добрым словом. А о «ЖЕЛУДОЧНОМ ДОКТОРЕ» 
нужно отдельную беседу, так это важно.

Во флаконе 50 капсул. «КАРДИОДОКТОР» — 
60(!) капсул, при дозировке 1—2 капсулы в сутки 
можно использовать 2 месяца! А сколько пользы. 
Я не случайно привел пример химиков Флеминга, 
которые не справились с экстракцией, не сразу 
смогли получить в чистом виде пенициллин, потому 
что это очень сложно! А химики «ФИТОГАЛЕНИКИ» 
блестяще экстрагируют антиоксиданты растений, 
да еще неогаленовым способом, т.е. без ненужных 
примесей в очищенном виде.

Цена. Я считаю ее очень низкой для таких 
безопасных, чистых, эффективных средств. На-
верное, «ФИТОГАЛЕНИКА» понимает, что нельзя 
дорого продавать что-либо в труднейшее для 
людей время. И за это ей огромное спасибо. 

О доверии. В рекламе назойливо никогда не 
мелькают. Капсулы продаются только и только в 

аптеках страны уже почти 20 лет. Значит, их по-
купают. Значит, они помогают. Вот и все.

— Но и наш разговор как бы реклама…
— Я использую любую возможность пропаган-

ды науки, у людей не потребность, а жажда знаний, 
тем более о своем здоровье. Я предлагал в разных 
изданиях и на каналах ТВ: давайте обсудим про-
блемы ГМО, агрессию, депрессию, токсичность, я 
приглашу друзей-ученых из Кембриджа, Оксфор-
да. Не надо названий, телефонных номеров, не 
надо рекламы! И вы знаете, что мне ответили? А 
это будет в разы(!) дороже. Вот и получается, что 
я дать добрый совет людям (всегда бесплатно) 
могу только на рекламной полосе.

 О рекламе. Пользуясь случаем, обращаю 
внимание журналистов вот на что. Когда кто-либо, 
продавая товар, на фотографию человека наве-
шивает свою банку (я имею в виду себя и банку с 
«Лактомарином», 17.11.15 в «МК»), вы позвоните 
мне и спросите: разрешал ли я, спросили меня 
или нет? Я на это согласия не давал. Это не-
доразумение, монтаж и ошибка заказчика, все 
понимаю, бывает. Но будьте бережны с людьми.

— Какой юбилейный подарок запомнится 
вам надолго? Что пожелаете читателям?

— Женщина приехала из другого города на по-
езде, на метро с тяжеленной сумкой «закатанных» 
овощей и ягод со своего огорода. Без ГМО. Зовут 
Вера. Такой народ победить невозможно…

 Я благодарю всех за сердечное внимание 
ко мне. Пусть будущее подарит женщинам новые 
надежды, мужчинам — новые возможности. Ведь 
если мужчина любит женщину, он обязан быть 
здоровым, сильным, щедрым.

Беседу вел Алексей БЕЛИКОВ. 

ПОКУПАЙТЕ В АПТЕКАХ! 
Одновременно все средства «Фитогаленики» (всегда в 
наличии): «СОСУДИСТЫЙ ДОКТОР», «КАРДИОДОКТОР», 
«ЖЕЛУДОЧНЫЙ ДОКТОР», «ДОКТОР СОН», «ИМУФИТ», 
«ЖЕНСКИЙ ДОКТОР», «КАЛЬЦИЙ+ЙОД с фитоэкстрак-
том» и др. вы можете купить в «Аптеке на Солянке» по 
адресу: м. «Китай-город», ул. Солянка, д.1/2, стр. 2, 
а также в сети аптек «Медицина для Вас».

www.fitogalenika.ru
Телефон «ФИТОГАЛЕНИКИ» в Москве

8 (495) 789-57-22
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Поздравляем с Юбилеем великого атлета Юрия Петровича Власова! 
Пятого декабря ему исполнилось 80 лет. Неизменный пример мужества, 
воли и высокой духовности. В этот день его поздравил не только 
президент. Его поздравлял весь мир…

ЕДИНСТВЕННЫЙ

«Черный ящик» нашего сбитого само-
лета Су-24 министр обороны Сергей 
Шойгу принес на встречу с президентом 
России. Путин распорядился, чтобы 
вскрывали в присутствии международ-
ных экспертов. И лично 
пригласил на эту про-
цедуру британских 
специалистов в 
ходе телефон-
ного разговора 
с премьером 
Соединенного 
Королевства 
Кэмероном, ко-
торый состоял-
ся по инициа-
тиве Лондона. 
Стремление 
России сде-
лать рас-
следование 
инцидента 
максималь-
но открытым 
понятно: ведь 
вопрос не в том, 
что наш самолет 
сбили турки. Здесь 
сомнений нет у обеих сторон. 
Вопрос в том, над чьей территорией 
это произошло. Если над турецкой, то 
турки вроде бы ни в чем и не виноваты, 
если над сирийской — то тогда они со-
вершили военное преступление против 
России. Расшифровка найденного 
«черного ящика» может дать ответ на 
этот вопрос. Но каким он будет? Об этом 
«МК» спросил у ведущих специалистов в 
своих областях: авиационного эксперта 
и политолога-востоковеда.

Олег СМИРНОВ, ведущий авиационный 
эксперт, заслуженный пилот страны:

— Сам «черный ящик», обнаруженный на 
месте крушения самолета, не даст ответа на во-
прос о том, из какой точки стреляли в Су-24. Но 
бортовой самописец постоянно пишет скорость, 
высоту и данные о курсе самолета, поэтому вы-
числить место, откуда был подбит самолет, впол-
не возможно. Для этого проводятся специальные 
и не очень долгие вычисления.

— Сколько времени могут занять эти 
«недолгие вычисления»?

— Да немного, есть же специальные про-
граммы для решения несложной математической 
задачи. Скорость и место подрыва самолета 
«черный ящик» дает, на остальные вычисления 
уйдут минуты или часы.

— Насколько повреждения «черного 

ящика» мо-
гут поме-
шать этим 
вычисле-
ниям?

— Вот 
в этом и за-
ключается 
главный 
вопрос. 
Если кто-то 
очень хочет 
расшиф-

ровать — он 
это сделает, а 

если очень не хочет 
узнать правду, то 

не узнает. Но это 
уже вопрос к 
политикам, а не 

ученым и инженерам.
Леонид СЮКИЯЙНЕН, профессор Выс-

шей школы экономики, эксперт совета при 
МВД России:

— Мне кажется, вопрос о том, что россий-
ский самолет сбили именно турки, не обсуж-
дается. Это очевидно. А была выпущена ракета 
на 20 метров дальше или ближе к сирийской 
границе — чисто спекулятивный. Кто-то из по-
литиков может перевести эти метры в личные 
дивиденды и даже что-то от этого выиграть. Но 
с точки зрения политического процесса будет 
лучше, если руководители России и Турции пре-
кратят считать эти метры, а подумают о том, 
что нас ждет впереди. Как строить наши отно-
шения и сделать, чтобы самолеты союзников 
больше не сбивались «дружественным огнем». 
Дружественные российско-турецкие отноше-
ния последней четверти века приносили пользу 
обеим нашим странам. Сейчас они испорчены. 
И вполне возможно, что это повод для торжества 
какой-то третьей стороны, еще одного «нашего 
общего друга».

Конечно, было бы лучше для России и Турции, 
если бы Путин и Эрдоган сели и поговорили, разо-
брались между собой. Но не всем это выгодно. 
Есть бенефицианты, которые просто счастливы 
из-за того, что Россия и Турция забрасывают друг 

друга обвинениями и все очевиднее отдаляют-
ся от компромисса. И вопреки тому, что Путин 
говорил в Послании Федеральному собранию 
о дружбе наших народов и о том, что наказа-
ны должны быть представители властных элит, 
власти наших стран прекрасно себя чувствуют, 
а ущерб наносится именно народам.

— Давайте попробуем вернуться к санти-
метрам, на которые может указать «черный 
ящик». Кому может быть выгодна или невы-
годна правда?

— Эрдогану политическая ситуация вокруг 
него в стране и вне ее не позволяет покаяться 
перед Россией. Ну нет у него такого пути, и тре-
бовать этого невозможно.

— То есть Россия просто загоняет его 
в угол и заставляет, согласно пословице, 
превратиться в тигра?

— Не хотелось бы этого. Путин как более 
популярный, электоральный лидер может по-
зволить себе благородство. И оставить Эрдогану 
шанс оставить Турцию в числе наших союзников. 
Говоря по-житейски — простить его. Я думаю, что, 
как мудрый человек и опытный лидер, Владимир 
Владимирович так и поступит. Но произойдет это 
не завтра. Должно пройти время. В политике как 
во дворе. Вот соседи вчера подрались, а через 
неделю взяли и поздоровались. Но не на другой 
день. Время должно пройти, претензии позабыть-
ся, страсти поутихнуть, понимание наладиться. И, 
кстати, Россия для этого делает все возможное. 
В России под эгидой МИДа и президентских 
структур началась многодневная конференция 
«Исламские журналисты против террора». И там 
много журналистов из Турции, к ним проявляется 
максимальное уважение и доверие. А они с удо-
вольствием и без препятствий приезжают. Это 
как раз и говорит о том, что отношения между 
нашими странами никто с обеих сторон раз-
рушать не собирается. 

От редакции: К сожалению, у российских 
журналистов в Турции не все так хорошо, как у 
турецких работников СМИ в России. Высланы 
сотрудники телеканала «Россия-1» из провинции 
Хантай, правительством Турции предельно уже-
сточены правила, по которым российская пресса 
получает разрешение на работу в этой стране.

Михаил ЗУБОВ.

« ЧЕРНЫЙ 
ЯЩИК» 
РАЗДОРА

Как повлияет на отношения 
России и Турции расшифровка 
самописца сбитого Су-24

В традиционном предновогод-
нем интервью главы кабинета ве-
дущим российским телеканалам 
тема «Чайкагейта» была затрону-

та дважды. Первый раз Дмитрий Медведев вы-
сказался предельно обтекаемо: «Что касается 
расследований любых, то они были, есть и будут. 
Но самое главное, чтобы они базировались 
на объективных материалах». Но уже эта ди-
пломатичнейшая фраза резко контрастирует 
с заявлениями пресс-секретаря президента 
двухдневной давности.

Напомним, что, по словам Дмитрия Песко-
ва, информация не вызвала никакого интереса 
в Кремле, поскольку речь там идет не о самом 
генпрокуроре, а «о его совершеннолетних сы-
новьях, которые абсолютно самостоятельно 
занимаются бизнесом». Что же касается главы 
семейства, то каких-либо оснований сомне-
ваться, что его деятельность соответствует 
требованиям закона, нет. 

Между тем из высказывания Медведева как 
минимум можно заключить, что история, пове-
данная Алексеем Навальным со товарищи, от-
нюдь не кажется премьеру неинтересной. В этом 
подозрении укрепляет и повторное обращение 

— с подачи журналистов, естественно, — к той 
же теме. На этот раз, правда, не обошлось без 
привычного морализаторства: обвинение, мол, 
может предъявить «только правоохранительная 
система», иначе «мы очень далеко зайдем», а 
«всякого рода публикации» очень часто носят 
«заказной характер». Тем неожиданней был 
финал этой проповеди. «Если сейчас никто ни 
о чем не говорит, это не значит, что реакции 
нет», — заверил Медведев, отвечая на вопрос 
о возможных действиях власти в связи с раз-
разившимся скандалом. Просто «реакция не 
должна быть моментальной».

В общем, как говорится, почувствуйте раз-
ницу. У Медведева были различные варианты 
поведения в этой ситуации. Он мог бы вообще 
ничего не говорить по поводу скандала, сослав-
шись на то, что это не его компетенция. Мог бы 
по примеру Пескова поддержать генпрокурора, 
заверить, что никаких претензий лично к нему 

нет, а детишки — выросли. Но он сказал то, что 
сказал. Да, кстати, о детях: по словам премьера, 
он совсем не против того, чтобы рассмотреть 
вопрос о включении в декларации чиновников 
доходы их совершеннолетних детей.

Отсюда возникает две версии. Первая: 
слова Медведев выражают общую пози-
цию власти, которая за последние два дня 
развернулась на 180 градусов. От полного 
равнодушия к обнародованным фактам — к 
живейшему интересу к оным. Вторая, куда 
более вероятная, — на вершине вертикали 
нет единства по этому вопросу. Цена его — 
репутация власти. Что чревато меньшими 
издержками — пойти на поводу у несистемной 
оппозиции, проявив тем самым слабость, но 
погасив очаг общественного недовольства; 
либо действовать по принципу «собаки лают 
— караван идет», рискуя вызвать эскалацию 
скандала? 

ЗЛОБА ДНЯ

ТОНКОСТИ ЧАЙКОВЕДЕНИЯ
Естественно, речь подавалась под 
соусом: «Я сейчас объясню то, чего 
вы никак не можете понять». Снача-
ла г-н Ликсутов подчеркнул: других 

инструментов регулирования движения в городе 
Москве просто нет. 

Первая странность. И не раз, и не два те 
самые автомобилисты говорили, что инстру-
менты не только есть — они были. Только что-то 
заставило от них отказаться. Перехватывающие 
парковки, вместо которых как грибы выросли 
торговые центры. Поговорите с жителями Митина 
или Планерной — картина станет ясна. Подзем-
ные парковки под площадью Тверской Заставы, 
на которых ставить машины могли бы до тысячи 
человек — а это четверть от всех машино-мест 
внутри Бульварного кольца…

Вторая странность. «Зачем нужна платная 
парковка?» — спросил Ликсутов сам себя. И сам 
себе ответил: «Мы боремся с хаосом на улицах». 
А мы-то думали, что с хаосом на улицах борются 
эвакуаторы, которые и очистили центр… А с чем 
вы боретесь в спальных районах, например в 
Чертанове, где машины мирно стояли на обочине, 
не загораживая проезд? Да, теперь они там не 
стоят. Но если они откуда-то уехали, то где-то 
появились. И это место — наши с вами дворы.

Третья странность. Общественный транс-
порт. Новые поезда, новые станции метро, новые 
автобусы, на которые, по словам чиновника, 

выделяется в разы больше, чем на парковки, не 
решают проблему. По простой причине — они 
влетают москвичам в копеечку. Цены на проезд 
повышаются с завидной регулярностью. Особо 
издевательским выглядит аргумент в пользу но-
вого поезда из Крюкова в Москву. Проезд в одну 
сторону на новой «Ласточке» стоит 160 рублей. 
320 рублей в день. Не много ли эта «Ласточка» 
кушает зернышек?..

Четвертая странность. Жители Москвы, 
как заявил Ликсутов, — активные участники про-
цесса введения парковок. Это, видимо, какие-то 
другие жители какой-то другой Москвы, полагаем 
мы. Ни один из опрошенных во время множества 
репортажей москвичей не высказался «за». Так 
почему же право голоса стало фикцией?

Пятая странность. С парковками у соци-
альных учреждений проблем нет, подчеркнул г-н 
Ликсутов. Глава Морозовской детской больни-
цы, которого вызвали в Общественную палату, 
подтвердил: платные парковки по периметру 
медучреждения нужны. Но их, увы, мало. Когда-
то корреспонденту «МК» пришлось обойти эту 
больницу по периметру, чтобы найти свободное 
место. Родители маленьких пациентов не раз 

жаловались, что готовы платить, но мест нет!
Работники управ, которым давали слово 

в ходе встречи, начинали исключительно с по-
хвалы. В какой-то момент неудобно стало даже 
модератору слушаний, председателю Комиссии 
ОП РФ по безопасности Антону Цветкову, который 
попросил оставить дифирамбы. Дескать, у нас 
серьезное мероприятие. Настоящие вопросы о 
реальных проблемах — путанице со знаками или 
потоком машин во дворы — задали москвичи, не 
облеченные властью. Жаль, что самым популяр-
ным ответом была отговорка «Мы разберемся» 
или «А вы позвоните, вам ответят».

Финальной точкой короткого — супротив 
речи Ликсутова — общения с жителями стал в 
буквальном смысле крик депутата представителя 
района Аэропорт: «Почему вы нас обманываете?» 
Почему вы нас обманываете, говоря, что мы сами 
просим парковок? И почему вы втягиваете в эту 
ложь муниципальных депутатов? Собеседника г-н 
Ликсутов одарил только загадочной улыбкой.

Глава МАДИ, экологи, ЖКХ, прокуратура 
— все убеждали присутствующих, что платные 
парковки нужны. Для полного счастья не позвали 
только чукотских шаманов, чтобы и они сказали, 
какое счастье — эти ваши платные парковки…

Одно может радовать в речи главы Дептран-
са: платных парковок во дворе, по его словам, 
не будет.

Любовь КУЛЯБКО.

...ПАРКОВКИ У МКАДа?c 1-й стр.
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Путину 
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сбитого 
Су-24.
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ящик» 
получил 
серьезные 
повреждения.
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— В чем специфика Эрдогана как политика 
и какую силу он представляет в Турции?

— Эрдоган — турецкий политик совершенно 
новой формации. Он происходит из низов и явля-
ется носителем и представителем очень мощной 
и популярной в Турции идеологии. Эта идеология 
называется неоосманизм, или идеология умерен-
ного, демократического ислама. Специалисты пока 
окончательно не определились, как это называть 
точно, но тем не менее это один из вариантов 
ближневосточного политического ислама, который 
в последнее время завоевывает этот большой 
регион. Следует отметить, что родители Эрдогана 
приехали в Стамбул в 1950-е годы вместе с волной 
внутренней миграции и жили очень небогато. Это 
человек, про которого можно сказать «селфмейд 
мэн», то есть человек, который сделал себя сам, 
причем именно в политике. 

С ранних лет Эрдоган участвовал в разных 
исламистских политических организациях и в 
конце концов, двигаясь по карьерной лестнице, 
достиг достаточно высокой должности — мэр 
Стамбула. На этом посту он сделал очень много 
для решения различных социальных проблем 
населения, почему его партия и получила в 2002 
году большинство голосов, а сам Эрдоган в 2003 
году занял пост премьер-министра. Хотя на самом 
деле основной причиной является не столько то, 
что он себя хорошо проявил на посту мэра, сколь-
ко глубокий кризис турецких политических сил, 
которые доминировали в турецкой политической 
системе до начала XXI века, но потом совершенно 
четко показали, что они не справляются с суще-
ствующими проблемами страны. Эрдоган пред-
ложил турецкому народу ту интересную формулу, 
которую поддержало большинство. Он говорил, 
с одной стороны, о поддержке традиционных 
ценностей — за него голосовали мусульмане. С 
другой стороны, он объявил о том, что ценности 
традиционного турецкого ислама не противоречат 
ценностям ЕС. Главной своей целью он провоз-
гласил вступление в Евросоюз. 

Следует отметить, что Эрдоган также яв-
ляется одним из авторов российско-турецкого 
сближения, которое происходило в начале XXI 
века. Дело в том, что во внешней политике он 
придерживался концепции «ноль проблем с со-
седями». Действительно, с Россией он наладил 
политические и экономические отношения на 
уровне стратегического партнерства, она стала 
вторым экономическим партнером Турции после 
Германии: заседал совет сотрудничества высшего 
уровня, что говорило о том, что Россия для Турции 
и Турция для России являются партнерами номер 
один. Вместе с этим он наладил отношения со 
всеми окружающими государствами — и с Ираном, 
и с Сирией. Во многом была разрешена курдская 
проблема. Все это, разумеется, отразилось на 
экономике Турции. Она развивалась очень бурно 
и по темпам экономического роста находилась 
в первом десятилетии XXI века на втором месте 
после Китая. 

Что подкосило эту политику? С моей точки 
зрения, Эрдоган уверовал в свою непогрешимость. 
Когда началась «арабская весна», он, после долгих 
раздумий и анализа ситуации, решил поддер-
жать народные выступления в арабских странах. 
Однако эта поддержка в результате оказалась 
ошибкой. Идеологически близкие к турецкому 
режиму власти в Египте и в Тунисе продержались 
недолго и были свергнуты. Кроме того, в других 
странах, где Турция тоже поддержала свержение 
режимов — в Ливии, Йемене и Сирии, — ситуация 
вообще скатилась к абсолютному хаосу и граж-
данской войне. Совершенно ясно, что политика 

поддержки этих режимов оказалась ошибочной. 
Тем не менее Эрдоган почему-то не нашел в себе 
силы признаться ни себе, ни обществу, что это 
было ошибкой, и продолжил следовать путем 
поддержки повстанческих движений. 

После вмешательства в сирийскую ситуацию 
России и Ирана стало окончательно понятно, что 
режиму Башара Асада пропасть не дадут и всем 
турецким планам пришел конец. Турция своими 
агрессивными и активными действиями в этом на-
правлении пытается показать России, что ей здесь 
не место, что Турция уже четыре года борется за 
преобладание на этой территории и что не до-
пустит угроз своим интересам. В целом Эрдоган 
не готов смириться с провалом своей сирийской 
политики: он никогда не терпел поражений до это-
го. Эскалацией ситуации он пытается принудить 
Россию к миру, Запад — к поддержке своей по-
зиции и сделать так, чтобы Россия ушла из Сирии. 
Вот что за политик Эрдоган. От него совершенно 
точно нельзя ждать извинений. Он готов пожертво-
вать даже тем высочайшим уровнем отношений с 
Россией, который был достигнут. До этого он уже 
пожертвовал высочайшим уровнем отношений с 
Ливией, с сирийским режимом. Думаю, пока Эрдо-
ган находится у власти, если с ним что-нибудь не 
произойдет, отношения между Россией и Турцией 
будут находиться на очень низком уровне.

— Это означает провал политики 
неоосманизма?

— Пока еще нет, потому что осталось балкан-
ское направление, где Турция действует весьма 
активно. Другое дело, что в связи с экономическим 
кризисом, в котором она сейчас находится, в свя-
зи с тем, что она теряет российский рынок и уже 
потеряла рынки ряда стран Ближнего Востока, 
например сирийский рынок, у нее становится 
меньше средств и меньше возможностей для 
реализации своей политики. 

— Какие силы внутри Турции играют роли 
соперников Эрдогана?

— Во-первых, это традиционная светская 
оппозиция: наследники светского кемализма — 
политической идеологии, которая доминировала 
в Турции до прихода к власти Эрдогана. Это силы, 
ориентирующиеся на наследие Мустафы Кемаля 
Ататюрка и на европейский путь, считающие, что 
религия должна быть личным делом каждого и 
что ее нельзя эксплуатировать в политических 
целях, как это делает Эрдоган. Они стремительно 
теряют свой электорат. Люди, придерживающиеся 
ценностей XX века, стареют, умирают, их стано-
вится меньше, хотя сейчас эта партия является 
второй по популярности. Она набирает больше 
20% голосов. 

Примерно к ней примыкают турецкие свет-
ские националисты. Они набирают на выборах 
чуть больше 10% голосов, но у них нет хорошего 
лидера и хорошей альтернативной программы. 
Активную позицию занимают курды, которые по-
верили в свою политическую мощь после того, 
как они впервые в истории прошли в парламент в 
июне этого года. Они полностью разочаровались 
в Эрдогане как политике, потому что он долгое 
время налаживал с ними отношения, вплоть до 
последнего времени, однако в связи с сирий-
ским кризисом, чувствуя, что сирийские курды 
могут негативно повлиять на его политику в этом 

регионе, встал на сторону антикурдских сирийских 
повстанцев. Он не поддержал курдов в окруженном 
боевиками «Исламского государства» селении 
Кобани, на что они очень сильно обиделись. После 
серии терактов летом этого года он начал опера-
цию против Рабочей партии Курдистана (РПК), в 
результате чего большинство курдов полностью 
разочаровались в сотрудничестве с официальной 
Анкарой. Сейчас они его точно поддерживать не 
будут. Другое дело, что курды как таковые не могут 
взять власть в Турции: курдская партия популярна 
только среди своих. Она не имеет общенацио-
нального статуса. 

Есть еще одна оппозиционная группировка. 
Это «Джамаат Фетхуллаха Гюлена», или движение 
«Хизмет». Это довольно мощный джамаат, который 
ранее сотрудничал с Эрдоганом. Его специализа-
ция — это деятельность в сфере медиа и пиара, 
а также различные проекты в сфере культуры, в 
том числе международные. Фактически «Хизмет» 
взял на себя всю работу по обеспечению пиара 
Эрдогану через сеть своих газет, телеканалов 
и т.п. Однако после 2013 года между Гюленом и 
Эрдоганом произошел конфликт. Насколько я по-
нимаю, он был связан с вопросом независимости 
действий джамаата. Эрдоган захотел подчинить 
себе всех религиозных лидеров страны, в том 
числе и Гюлена, но его подчинить очень сложно, 
потому что он проживает в США. Сейчас в Турции 
происходит настоящая борьба между сторонни-
ками этого джамаата и сторонниками Эрдогана. 
«Хизмет» через сеть своих сторонников публикует 
различный компромат на Эрдогана и ведет с ним 
войну через свои СМИ. Соответственно, Эрдоган 

пытается закрыть газеты, принадлежащие джа-
маату, ведет против него войну, в том числе на 
законодательном уровне. Будучи неполитической 
силой, «Джамаат Гюлена» пользуется достаточно 
большой популярностью. Считается, что его по-
следователями являются несколько миллионов 
человек, и они тесно связаны с заграницей. Они 
могут достаточно серьезно раскачать ситуацию и 
лишить страну политической стабильности. 

Теперь с турецкой оппозицией российской 
власти придется работать очень активно, поскольку 
диалога с политической элитой не получилось.

— На какую оппозиционную силу внутри 
Турции могла бы сейчас поставить Россия?

— Не думаю, что России нужно ставить на 
какую-то политическую силу, поскольку это сразу, 
с одной стороны, дискредитирует эту политиче-
скую силу как некоего агента Кремля, а с другой 
стороны, Кремль попадет в зависимость от успехов 
или неуспехов этой политической силы. Думаю, 
Россия должна четко заявить, что виновником 
случившейся трагедии мы считаем не Турцию и 
не турецкий народ, а конкретную политическую 
элиту, которая взяла на себя ответственность 
за ошибочную политику в отношении Сирии, за 
поддержку терроризма и за уничтожение россий-
ского самолета, поэтому мы развиваем дружеские 
отношения со всеми политическими силами в 
Турции, которые оппозиционны данному режиму. 
Другое дело, я бы все-таки остерегся слишком 
плотно сотрудничать даже с легальными курдски-
ми политическими движениями. И совсем бы не 
сотрудничал с нелегальными, как РПК. Посколь-
ку в Турции эти движения поддерживают только 
курды, то есть национальное меньшинство, а все 
турки относятся к ним отрицательно. Поддерживая 
курдов против турок, мы таким образом лишаем 
себя какой-либо надежды на то, что отношения с 
Турцией у нас когда-либо восстановятся. 

— Вы сказали о взаимодействии с оппо-
зицией. Означает ли это, что режим в Турции 
может смениться?

— Думаю, сейчас обстановка благоприятству-
ет тому, чтобы в среде политической оппозиции 
созрело политическое движение, лидер, который 
бы мог составить реальную конкуренцию Эрдога-
ну. Причем, как мне кажется, он родится в ислам-
ской политической среде. Эрдоган и его партия 
сейчас будут стремительно терять популярность. 
Связано это будет в первую очередь с тем, что с 
экономикой Турции уже сейчас все не очень хоро-
шо, а после российских санкций будет еще хуже. 
И вряд ли Эрдогану удастся быстро справиться 
с этими проблемами. Сейчас ВВП Турции упал 
примерно до двух процентов с восьми. В целом 
за последние 4 года рост душевого ВВП в Турции 
не происходит. Лира упала практически так же, 
как и рубль. У нас понятно почему: нефть и газ — 
основной экспортный товар, и раз они упали в цене 
в два раза, рубль тоже упал в два раза. В Турции 
должен был бы произойти обратный процесс, по-
тому что она закупает нефть и газ. Эти проблемы 
действительно беспокоят турецкую политическую 
элиту, и оппозиции грех не воспользоваться такой 
сложной ситуацией.

— Как вы считаете, ситуация с российским 
Су-24 расколола турецкое общество?

— Раскола в турецком обществе не произо-
шло, потому что с точки зрения турецкого госу-
дарства с нашей стороны произошло нарушение 
границ Турции, что для любого турка является 
чрезвычайно болезненным. Пропагандистская 
конструкция «мы сбили самолет, потому что он 
нарушил наше воздушное пространство, мы десять 
раз предупреждали и были факты нарушения» 
очень хорошо сработала на турецком обществе. Ни 
одна политическая сила громко не может обвинить 
турецкое руководство в том, что оно поступило 
неправильно, потому что она сразу натолкнется на 
обвинения в непатриотизме. Есть общая критика 
турецкой политики в отношении Сирии, критика 
того, что, может быть, стоило лучше выстраивать 
отношения с Россией, но в целом правильность 
подхода Анкары к ситуации с российским само-
летом публично не оспаривается, хотя в личном 
общении очень большое количество турецких 
граждан, с которыми я знаком, в том числе и по-
литиков, выражали не только соболезнования, 
но и прямо говорили о том, что турецкие власти 
совершили непоправимую ошибку. 

— Вопрос нарушения границы являет-
ся болезненным для турок по историческим 
причинам?

— Да. Вспомним, что Турция после распада 
Османской империи потеряла очень большое 
количество территорий. Советский Союз пре-
тендовал на ряд турецких земель после Второй 
мировой войны. Это территории, вошедшие в 
состав Турции по Карскому договору 1921 года. 
Поэтому нарушение государственных границ для 
турок — это очень чувствительный момент, тем 
более со стороны России. Турецкая пропагандист-
ская машина для поддержания мифа о нарушении 
воздушного пространства напомнила, что СССР 
претендовал на их территории.

Игорь СУББОТИН.
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

Автовыкуп

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

СРОЧНЫЙ АВТОВЫКУП — 24 часа. Абсолютно 
все марки и модели: иномарки и отечественные. 

Любого года выпуска. В любом состоянии: целые, 
битые, неисправные. Оценка, выезд, эвакуация и 
переоформление — бесплатно в день обращения

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-968-005-00-04, 

Владимир

8(985)923-53-83,
8(495)923-53-83

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Новый год не принесет облегчения ни 
продавцам, ни покупателям автомо-
билей. Однако катастрофическая си-
туация с продажами вряд ли заставит 
автопроизводителей изменить давней 
традиции корректировать в этот ра-
достный праздник свои прайс-листы в 
сторону их увеличения.

Об этом, кстати, неоспоримо свидетель-
ствует поведение автомобильных компаний в 
течение всего прошедшего года. Просто для 
информации: по итогам девяти месяцев продажи 
новых машин упали на 33% по сравнению с про-
шлым годом, с рынка ушли многие модели — их 
выбор сократился на 20%. Но каким же образом 
автоконцерны пытались оживить рынок, что они 
предпринимали? Главным образом повышали 
цены, причем многие успели сделать это по не-
скольку раз в течение рассматриваемого перио-
да. В итоге новые машины в среднем подорожали 
на четверть, притом что доходы граждан упали 
в результате как прямого сокращения зарплат, 
так и девальвации рубля.

Правда, автопроизводители предприняли-
таки робкую попытку смягчить нокаутирующий 
удар по кошельку покупателей, предложив 
ограниченные во времени специальные скид-
ки, связанные, как правило, с утилизацией или 
трейд-ин. Поэтому и выглядят эти акции скорее 
как ленивая отмазка, рассчитанная не на всех, 
да к тому же за счет государства, которое взяло 
на себя компенсацию дисконта.

Судя по тем «кардинальным» мерам, кото-
рые были предприняты компаниями в борьбе за 
покупателя в условиях стагнирующего рынка, 
многолетнюю стратегию по плановому повы-
шению цен в первые месяцы нового года никто 
отменять не будет. Более того, на этот раз дело 
вряд ли ограничится стандартным ростом в не-
сколько процентов, ибо у автостроителей есть 
превосходные аргументы для оправданий. Во-
первых, повышаются акцизы на автомобили, 
которые автозаводы платят в казну с каждой 
лошадиной силы. Во-вторых, вводится запрет 
на двигатели, не соответствующие нормам 
стандарта «Евро-5». То, что под капотом марок 
иностранного происхождения стоят экологич-
ные двигатели, никого, простите, не волнует. 
Повышение цен произойдет повсеместно не-
зависимо от подобных мелочей — именно так 
подсказывает нам опыт, сын ошибок трудных. 
Единственное, о чем можно спорить, так это о 
конкретных процентах, да и то бесплодно — все 
зависит исключительно от фантазии автомо-
бильных корпораций.

Так что дело совсем не в жадности диле-
ров — они, бедолаги, с радостью пошли бы на-
встречу народным массам. Однако их маржа с 
каждой проданной машины не так велика, чтобы 
держать низкие цены за свой счет. Ну, а какую 
прибыль закладывают в прайс производители — 
это большая тайна для нас, смертных. Конечно, 
государственные органы (та же Федеральная 
антимонопольная служба) имеют все полномочия 
заинтересоваться этим вопросом на предмет 
ценового сговора, но у них, вероятно, в повестке 
дня стоят более важные проблемы.

Соответственно, никакого оживления ав-
томобильного рынка, как надеются некоторые 
оптимистично настроенные эксперты, в начале 
2016-го не будет. Более того, следует ожидать 
дальнейшего падения продаж, поскольку цены 
неизбежно будут расти, а зарплаты как минимум 
не увеличатся.

Понятно, что за вэны и пикапы тревожить-
ся особо нечего — они и без кризиса не могут 
похвастаться широкой потребительской ауди-
торией. Из остальных меньше всего повезет 
классу мини, представленному ныне всего тремя 
моделями — Matiz, Picanto и Smily. За сентябрь 
крохотных городских автомобилей в России 
купили всего 600 штук — на 57% меньше, чем 
годом ранее. Стоит вспомнить, что до кризиса 
2008-го годовые продажи этих машин состав-
ляли 70 000 штук. Доля рынка, занимаемая ими, 
составляла 6%, а сейчас — 0,6%. Вторым явным 
пострадавшим станет гольф-класс, которому 
также грозит дальнейшее сокращение. Перед 
прошлым кризисом он оккупировал четверть 
рынка, а ныне — лишь 10,5%, и это еще не предел, 
ибо на покупку «народного» Focus за 900 000 
рублей (столько примерно стоит оптимальная 
комплектация) у народа денег в ближайшее 
время не будет.

Оба этих сегмента находятся под жестким 
прессингом со стороны автомобилей В-класса, 
которые все настойчивей претендуют на роль 
семейного авто и, с одной стороны, гораздо вме-
стительнее, чем «малыши», а с другой — ощутимо 
дешевле «гольфов». Из всех «бюджетников» им 
меньше всего стоит опасаться сокращения рын-
ка, хотя поприжаться тоже придется. Несмотря 
на это, их доля в следующем году вырастет по 
одной простой причине — падают их продажи 
медленнее, чем у всех выше перечисленных.

Более-менее безбедное существование 
можно предречь также дорогим автомобилям, 
в число которых входят кроссоверы и седаны 
премиум-класса. За год их аудитория сократи-
лась процентов на 20, катастрофических убыт-
ков своим продавцам они не принесут и после 
Нового года. Адекватных заменителей по более 
щадящей цене у них нет, а поэтому основное 
замещение пойдет по линии вторичного рын-
ка — благо там машины подорожали за год в 
среднем всего на 15%.

Подводя краткие итоги, смело можно 
сказать следующее. Автомобильный рынок не 
выйдет из пике по крайней мере в ближайшие 
шесть-восемь месяцев. Продажи «дешевых» ма-
шин будут падать из-за неизбежного повышения 
цен и снижения покупательной способности на-
селения. Более дорогие транспортные средства 
пострадают меньше, хотя их будущее также 
отнюдь не безоблачно. Отложенный спрос и за-
мещение «вторичкой» не дадут сбыться наивным 
мечтам о скором возрождении этой отрасли.

Вадим УСТИНОВ.

Почему новые машины будут дорожать  
и в новом году

В начале этой недели появились упор-
ные слухи о том, что АвтоВАЗ досрочно 
уходит на новогодние каникулы. Одна-
ко представители завода достаточно 
оперативно опровергли эту информа-
цию. Однако близкие к предприятию 
источники утверждают, что это блеф: 
хорошая мина при плохой игре.

По их мнению, завод практически полно-
стью встанет не позднее следующей недели. 
Задействованными останутся лишь службы, 
причастные к запланированному на 15 дека-
бря запуску в производство широко разре-
кламированной новинки LADA XRAY. Сорвать 
его — значит окончательно подорвать и без 
того пошатнувшееся доверие российских вла-
стей к якобы эффективному тольяттинскому 
менеджменту. Мы разобрались, что на самом 
деле происходит на предприятии.

Итак, в понедельник информационное 
агентство Rambler News Service сообщило со 
ссылкой на одну из деловых газет страны, что 
«выпуск автомобилей будет приостановлен Ав-
тоВАЗом раньше новогодних каникул: конвейер 
на заводе в Тольятти встанет с 18 декабря по 
18 января, завод в Ижевске будет стоять с 28 
декабря до 18 января».

И в принципе подобное развитие событий 
не стало совсем уж неожиданностью. Более 
того, остановку завода некоторые эксперты 
предрекали еще в минувшую пятницу в связи с 
не очень ясными перспективами поставок ком-
плектующих из Турции. Тогда, правда, пресс-
служба завода оперативно опровергла это. Не 
задержались автовазовцы с ответом и сейчас. 
Однако в этот раз их официальное заявление 
выглядит весьма беспомощно и неоднозначно. 
Представитель производителя напомнил лишь, 

что с 15 декабря АвтоВАЗ планирует запустить 
серийное производство LADA XRAY, хотя и не 
скрыл, что выпуск новинки будет идти всего 15 
дней — до конца месяца. О других сборочных 
производствах в заявлении не прозвучало ни 
слова.

Однако ряд смежников автогиганта, по 
нашим данным, уже получили график поставок 
на ближайшее время, из которого следует, 
что завод все-таки встанет. Что и немудрено, 
даже если не брать в расчет «турецкий вопрос». 
Причины возможной остановки производства 
понятны — катастрофическое падение спроса 
на тольяттинские поделки (в минувшем месяце 
продажи сократились на 29% по сравнению 
с ноябрем прошлого года). В том числе и на 
совершенно не оправдавшую надежды ва-
зовского руководства на бешеные продажи 
новинку сезона LADA Vesta. Что и понятно: 
дешевых комплектаций завод не выпускает, а 
дорогие версии, как уже писали «МК» и портал 
«АвтоВзгляд», бедные россияне не берут, пред-
почитая иностранных одноклассников: цена та 
же, но их надежность и качество многократно 
подтверждены.

Что же касается широко разрекламиро-
ванного LADA XRAY, то этот прямой конкурент 
Renault Sandero по большому счету не нужен 
ни французским хозяевам АвтоВАЗа, ни потре-
бителю. Поэтому он и будет выпущен смешным 
для любого серьезного разговора о рыночных 
перспективах тиражом в 500 экземпляров. На 
наш взгляд, исключительно для того, чтобы 
продемонстрировать и главному российскому 
акционеру автогиганта, корпорации Ростех, и 
правительству страны, что на заводе не все так 
плохо, как есть на самом деле...

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

ПЫЛЬ В ГЛАЗА ЧТО БОЖЬЯ РОСА
АвтоВАЗ сокращает производство  

из-за резкого падения спроса на свои поделки
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Эксперт — о том, 
почему Анкара 
решила охладить 
отношения с Москвой

Инцидент с российским самолетом Су-24 в Сирии и 
реакция турецких властей стали неожиданностью для 
тех, кто привык видеть в Анкаре одного из главных 
партнеров Москвы. О том, почему турецкий лидер Реджеп 
Тайип Эрдоган сделал резкий разворот в отношениях с 
Россией и как на это отреагировали другие политические 
силы в Турции, «МК» рассказал тюрколог, доцент Санкт-
Петербургского университета Александр Сотниченко.

Властный Реджеп Тайип 
Эрдоган критикуется 
противниками за 
«султанские» амбиции.

Премьер-министр и лидер 
правящей Партии справедливости 
и развития Ахмет Давутоглу 
считается «архитектором» идеи 
неоосманизма.

Турецкие военные 
передают в Анкаре 
тело сбитого в Сирии 
российского пилота.
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ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 декабря с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Первомайская»,  
ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
м. «Крылатское», Осенний бульвар, д. 19
м. «Динамо», южный выход
11 Декабря с 8.00 до 20.00
р-н Ц.Чертаново,  
ул. Кировоградская, д. 17 Б, у почтового отделения
р-н Южное Медведково,  
ул. Полярная, д. 9, у К/Т «Полярный»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, вл. 2, стр. 3
р-н Хорошево-Мневники,  
ул. Народного ополчения, д. 20, к. 1, у входа в сквер 
12 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская»,  
ул. Маршала Василевского, д. 15/1
13 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 50
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»
14 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново,  
ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
р-н Зябликово, ул. Шипиловская д. 50, корп. 1
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
15 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», в здании метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский бул., д. 12
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
16 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
17 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25

р-н Силино,  
Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»
18 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино,  
ул. Новокосинская, д. 14а, у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
19 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково»,  
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9,  
у маг. «Авто 49»
20 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Перово»,  
ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево»,  
ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы»,  
пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
9 –11 декабря с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

Подпишись по льготным ценам в любом почтовом отделении  
Москвы и Подмосковья или редакционном подписном пункте «МК».
Прими участие в акции — В ТЕАТР с «Московским комсомольцем»!

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛДПР: ПРЕЗИДЕНТ 
ПРИЗВАЛ ТРУДИТЬСЯ

Тем не менее в основном послание было 
посвящено другому: внутренней политике, со-
циальной политике, экономике. Причем речь 
шла о конкретных задачах, требующих принятия 
новых законов. И мы готовы работать.

Радует то, что впервые экспорт сельхоз-
продукции обогнал по деньгам экспорт ору-
жия. Мы экспортировали на 20 млрд долларов, 
это очень хорошо. Значит, следует и дальше 
двигаться в этом направлении. ЛДПР неодно-
кратно говорила: пора найти способ запустить 
в оборот всю землю. Есть пустующие земли, а 
есть купленные кем-то, но не используемые. 
Надо все эти земли учесть и использовать в 
сельском хозяйстве. Тогда можно будет про-
извести в 10 раз больше сельхозпродукции, а 
продажа нефти и газа отойдет на второй план, 
перестанет играть определяющую роль. России 
будет хватать денег от экспорта продовольствия. 
Уже сегодня мы свои потребности закрываем на 
70% — надо закрыть на все 100%, и доходная 
часть в основном должна состоять из продажи 
сельхозпродукции.

Не менее важны транспортные услуги, кото-
рые Россия может оказывать всему миру. Рос-
сийские просторы — это природный ресурс! Ведь 
возможна транспортировка грузов из Европы в 
АТР — сухопутная и по Северному морскому пути. 
И стоит подумать, чтобы дать второе дыхание 
проекту академика Глушкова. 30 лет назад он 
предложил Горбачеву пневмотранспорт — это 
пневмотруба, по которой контейнеры идут с 
огромной скоростью.

Один из важнейших моментов послания 
— помощь бизнесу. Президент прямо сказал 
о недопустимости давления на малый и сред-
ний бизнес. Сейчас у нас бизнесом занимается 

примерно 20% населения. В Китае — 60%. Нам 
хотя бы вдвое увеличить долю предпринимате-
лей. Ведь люди и хотят, и могут работать — даже 
в наших условиях, когда нет дешевых кредитов. 
Но бизнес душат правоохранительные органы. 
Возбуждаются уголовные дела, очень часто лишь 
для того, чтобы «отжать» бизнес или получить 
взятку. То есть, правоохранительные органы 
порой шантажируют предпринимателей. 

Это нужно прекратить. ЛДПР уже давно 
предлагает гуманизировать Уголовный кодекс: 
большую часть статей перенести в Администра-
тивный кодекс, а уголовно наказывать в основном 
за убийства, мошенничество, крупные кражи. Для 
чисто экономических преступлений достаточная 
мера наказания — домашний арест, штрафы, 
подписка о невыезде. Пусть люди остаются на 
свободе — и работают.

Что касается социальной политики, очень 
радует, что специальным пунктом упомянут ма-
теринский капитал, за который ЛДПР постоянно 
выступает. Что ж, наша работа оказалась не 
напрасной, программа маткапитала продле-
на еще на 2 года. Программу эту надо вообще 
сделать постоянной, не сворачивать вплоть до 
полного решения демографической пробле-
мы. Сейчас уже начался прирост рождаемости. 
Рождаемость чуть-чуть, но превышает смерт-
ность. Это все положительно — но это лишь 
начало.

Также много позиций в послании посвящено 
школам и медицине. Важно, чтобы они были 
реализованы. Президент подчеркнул, что некото-
рые вопросы он уже ставит не в первый раз. Что 
ж, будем работать. Послание очень емкое, его 
только выполнять и выполнять. Уверен, Госдума 
быстро примет необходимые законы. 

От Послания Президента РФ Федеральному Со-
бранию многие ждали почему-то некой оператив-
ной реакции на последние события. Но, вообще-то, 
послание — стратегический документ. Безусловно, 
президент не счел возможным обойти турецкий 
инцидент, сказал, что по отношению к Турции будут 
приняты меры не только экономического характера, 
но и иного. И что Турция еще не раз пожалеет об этом 
военном преступлении.



Карелия в шоке: священник Иоанн Пе-
тунов, неделю назад сбивший насмерть 
53-летнюю женщину на пешеходном пере-
ходе в Петрозаводске, заявляет, что был 
трезв, а его адвокат винит в трагедии плохое 
освещение на дороге. В свою очередь, па-
ства вспоминает, что святой отец любил при-
ложиться к бутылке, но начальство все время 
закрывало на это глаза. «МК» выяснил, смо-
жет ли священник избежать наказания.

В среду в мировом суде города Петроза-
водска прошли слушания по делу дьякона храма 
Святого Великомученика и Целителя Пантелеи-
мона Иоанна Петунова (в миру Иван Петунов). В 
прошлый вторник, 1 декабря, в 8.15 утра священ-
ник, будучи за рулем своей Skoda Fabia, насмерть 
сбил 53-летнюю сотрудницу Петрозаводского 
государственного университета Марию Жуля-
бину, которой в тот момент оставалось сделать 
всего один шаг, чтобы перейти проезжую часть 
по нерегулируемому пешеходному переходу 
на Древлянском кольце. От полученных травм 
женщина скончалась на месте. Причем за не-
сколько мгновений до трагедии святой отец вилял 
по дороге и зацепил два автомобиля, один из 
которых стоял на обочине. Все происходящее 
попало в объектив камеры наружного видеона-
блюдения и видеорегистраторов проезжающих 
мимо автомобилей.

Причиной произошедшего, по версии пра-
воохранительных органов, стало алкогольное 
опьянение водителя. В день смерти Жулябиной 
Петунов признался, что накануне вечером пил, 
а утром сел за руль, чтобы отвезти свою дочь в 
школу. Теперь мужчина находится под подпиской 
о невыезде.

Правда, уже 9 декабря на суде он заявил, 
что был трезв, а бумаги о медицинском освиде-
тельствовании подписывал не глядя, так как был 
в шоке. «Где-то в 9 вечера я употреблял алкоголь, 
утром я ничего не употреблял. Утром я чувство-
вал себя хорошо. Я считаю, что я был трезв — я 
чувствовал себя отлично», — сказал священник. 
Учитывая, что дьякона обвиняют по 4 пункту 
264 статьи УК («Пьяное вождение, повлекшее 
по неосторожности смерть человека», которое 
наказывается сроком до 7 лет лишения свободы), 
в его заявлении нет ничего необычного.

 Один из свидетелей, 30-летний Евгений 
Радионов, рассказал журналистам, что даже 
в 10 утра священник был «пьяным в ноль с су-
масшедшим выхлопом». «Я ему сказал: что же 
ты девочку без матери оставил. Он ответил: так 
получилось. После этого, не услышав от него 
элементарных слов раскаяния, я не сдержался 
и ударил его один раз по лицу», — вспоминает 
свидетель. Между тем адвокаты священника 
настаивали, что алкотестер прибывшие на ме-
сто ДПСники могли использовать неправильно. 
Поэтому мировой суд удовлетворил ходатайство 
защиты о вызове в суд сотрудников ДПС и воз-
можных свидетелей и перенес рассмотрение 
дела на 23 декабря.

Помимо неожиданно вскрывшейся «трез-
вости» Петунов сейчас пытается всячески про-
демонстрировать свое раскаяние. 2 декабря он 
пришел на церемонию прощания с Жулябиной и 
упал перед ее гробом на колени. Правда, эффект-
ная сцена не нашла понимания у родственников 
и друзей покойной, которых оказалось несколько 
сотен человек. Увидев Петунова у гроба, дочь 
покойной закричала: «Уберите его! Ты же убил 
мою маму!» Через несколько минут, пробормотав 
что-то о том, что за все ответит перед законом, 
дьякон покинул церемонию.

Как сообщили в Синодальном информа-
ционном отделе Московского патриархата, на 
время следствия и суда Петунову запретили 

проводить богослужения. Там заверили, что 
карельские епархиальные власти оказывают 
правоохранительным органам всю необходимую 
помощь, и если вина дьякона будет доказана, его 
лишат священнического сана.

Общественные активисты также подклю-
чились к скандальному делу. В частности, пе-
трозаводский правозащитник Максим Ефимов 
обратился к Уполномоченному по правам ребен-
ка в России Павлу Астахову с просьбой лишить 
Петунова и его жену Юлию родительских прав. 
По его мнению, дьякон должен понести такое на-
казание, так как, будучи пьяным, усадил в машину 
возле себя своего ребенка, а его жена — потому 
что разрешила это сделать. При этом Ефимов 
подчеркивает, что прихожане неоднократно 
жаловались митрополиту Константину Горя-
нову, что от его подчиненного Петунова сильно 
пахнет алкоголем, но начальство не обращало 
на это внимания.

Адвокат священника Александр ФЛЕ-
ГАНОВ рассказал «МК» о том, как он планирует 
выстроить линию защиты:

— Мы заявили ходатайство, чтобы в су-
дебное заседание был приглашен сотрудник 
ДПС и понятые, которые, возможно, присут-
ствовали при отборе образцов на состояние 
алкогольного опьянения. Во-первых, по словам 
моего доверителя, известно, что, возможно, 
один и тот же тестер использовался сотрудни-
ками ГИБДД дважды. В первый раз прибор не 
показал результатов. При этом мой подзащит-
ный говорит, что полицейские предложили ему 
тот же самый алкотестер использовать второй 
раз. Тогда и был определен результат, кото-
рый зафиксирован в протоколе медицинского 
освидетельствования. 

Также эта авария подняла целый пласт и 
других проблем, в первую очередь, освещенно-
сти наших улиц. Формально освещение есть, но 
не работает. Я пока не готов сказать, но, скорее 
всего, возможно, буду этот вопрос поднимать 
в суде. 

Людмила АЙВАР, первый зампредседа-
тель президиума коллегии адвокатов «Тру-
нов и партнеры», поделилась с «МК» своим 
видением развития процесса:

— Исход таких дел зависит от тех первых 
доказательств, которые собрали правоохрани-
тельные органы. К сожалению, сотрудники ДПС 
часто не придают значения некоторым нюансам, 
которые влияют на дальнейшее доказывание 
вины по уголовным делам: не всегда тщательно 
фиксируют место происшествия, где находится 
тело погибшего, где машина и так далее. Уста-
новление уровня алкогольного опьянения тоже 
очень существенно, потому что оно влияет на 
квалификацию преступления.

Конечно, священнослужитель имеет право 
на ложь, надеясь на то, что правоохранительные 
органы не зафиксировали должным образом 
его состояние. Это один из способов защиты. 
У нас уже был похожий случай с иеромонахом 
Семиным, который сбил людей на Кутузовском 
проспекте в Москве. Там тоже непонятно, был ли 
он пьяным, остался ли он на месте ДТП. В итоге 
он получил реальный срок наказания, но лишь 
потому, что судебный процесс вызвал большой 
резонанс в обществе. 

Что касается приговора Петунову, то сле-
дует иметь в виду, что даже если суд решит, 
что в момент ДТП Петунов был трезв, у нас все 
равно есть погибший. От наличия алкоголя в 
крови зависит только длительность тюремного 
заключения. 

Артур АВАКОВ,
Дмитрий АНАНЬИН, 

«МК в Карелии».

 За последний год мы увеличили количество 
проведенных боевых стрельб и тактических уче-
ний в Сухопутных войсках по сравнению с 2014 
годом практически на 10%, а если сравнивать 
этот показатель с 2013 годом, то он превысит 
15%, — рассказал «МК» генерал Салюков. — В 
2015 году нами было проведено более 4,5 тысячи 
учений различного уровня, начиная от ротных и 
заканчивая бригадными тактическими. Апогеем 
подготовки соединений Сухопутных войск стало 
участие в стратегическом командно-штабном уче-
нии «Центр-2015», которое одновременно прово-
дилось более чем на 10 полигонах. К практическим 
действиям было привлечено более 14 тысяч наших 
военнослужащих. И впервые за последние годы 
отмобилизовано более 6 тысяч граждан, пребы-
вающих в запасе, которые также приняли участие 
в практических действиях на этих маневрах. 

В августе–сентябре 2015 года Главным ко-
мандованием Сухопутных войск были органи-
зованы специальные учения с частями и под-
разделениями Южного и Центрального военных 
округов. Они проводились на полигоне «Ашулук» в 
Астраханской области. Подразделения действо-
вали в сложных условиях пустынной местности, 
выполняя учебно-боевые задачи по уничтожению 
групп противника. 

Кроме того, хорошей тенденцией послед-
них лет стало проведение совместных учений с 
подразделениями Сухопутных войск армий ино-
странных государств. Так, в августе на полигоне 
«Цугол» Восточного военного округа было успешно 
проведено совместное российско-монгольское 
учение «Селенга-2015» с участием военнослу-
жащих отдельной танковой бригады Восточного 
военного округа. На полигоне «Баграмян» (Респу-
блика Армения) состоялось совместное учение 
с миротворческими контингентами государств 
— членов Организации Договора о коллектив-
ной безопасности «Нерушимое братство-2015». 
Вооруженные силы России там достойно пред-
ставила ротная тактическая группа отдельной 
мотострелковой бригады (миротворческих сил) 
Центрального военного округа.

В ноябре на полигоне «Биканер» (Республи-
ка Индия) проведено совместное российско-
монгольское учение «Индра-2015», в котором 
принял участие личный состав отдельной мото-
стрелковой бригады Южного военного округа.

В следующем году у нас также запланиро-
ван ряд совместных учений с подразделения-
ми Сухопутных войск армий иностранных госу-
дарств. В частности, с подразделениями армий 

вооруженных сил Пакистана, Индии, Монголии, 
Вьетнама, Республики Беларусь, а также с под-
разделениями вооруженных сил стран — участниц 
ШОС и ОДКБ.

— Что делается сегодня для оснащения 
Сухопутных войск современным вооруже-
нием и военной техникой, средствами связи 
и разведки?

— Хочу напомнить, что у нас утверждена Госу-
дарственная программа вооружения на 2011–2020 
годы, и уже сейчас можно с уверенностью сказать, 
что задачи первых пяти лет программного пе-
риода в части поставок современных образцов 
ВВТ успешно реализованы. За 2011–2015 годы в 
Сухопутные войска уже поступили: для оснаще-
ния ракетных бригад оперативно-тактические 
ракетные комплексы «Искандер-М», артилле-
рийских и реактивных бригад — самоходные 
артиллерийские орудия «Мста-С» и реактивные 
системы залпового огня «Торнадо-Г»; для под-
разделений войсковой ПВО — зенитно-ракетная 
система С-300В4, зенитно-ракетные комплексы 
«Бук-М2», «Тор-М2(М2У)» и переносные зенитно-
ракетные комплексы «Верба»; в мотострелковые и 
танковые подразделения — модернизированные 
танки Т-72БЗ, боевые машины пехоты БМП-2мод. 
и бронетранспортеры БТР-82А(АМ). 

Кроме перечисленных образцов в войска 
поступили комплексы и средства артиллерийской 
и войсковой разведки («Зоопарк-1М», «Фара-ВР» 
и «Соболятник-О»), техника связи, РЭБ, а также 
комплекты боевой экипировки «Ратник». Эти со-
временные комплексы и образцы ВВТ по своим 
тактико-техническим характеристикам не усту-
пают, а по многим показателям превосходят по-
казатели существующих зарубежных аналогов. 
К концу текущего года доля современных об-
разцов ВВТ в Сухопутных войсках составит уже 
34%, что соответствует плановым показателям 
перевооружения.

— Сегодня уже никто не спорит с тем, что 
применение робототехнических комплексов 
сберегает жизнь солдата. Какие военные ро-
боты поступают на вооружение Сухопутных 
войск? Какие задачи они могут выполнять?

— Имеющиеся на сегодняшний день назем-
ные робототехнические комплексы способны ре-
шать пока только узконаправленный круг задач 
(радиационная и химическая разведка, доставка 
грузов, разминирование и пожаротушение) и не 
увязаны в общую систему управления. 

Однако разработка новых образцов робо-
тизированных комплексов (в том числе ударных) 

ведется по аналогичным с ведущими зарубежными 
странами направлениям: создание дистанционно-
управляемых и автономных машин. Основные 
мероприятия по развитию робототехнических 
комплексов и оснащению ими Сухопутных войск 
определены с учетом возможностей предприятий 
промышленности и предусматривают в ближайшее 
время завершение их создания.

— Помню, как еще лет пять назад неко-
торые военачальники говорили, что беспи-
лотники нам, дескать, не так уж и нужны, так 
как у нас имеются самолеты. Теперь позиция 
принципиально изменилась. Какие беспи-
лотники сегодня используются в Сухопутных 
войсках, как они применяются? Все ли танко-
вые и мотострелковые бригады оснащены 
беспилотными комплексами разведки? 

— 27 августа 2015 года в Минобороны РФ была 
утверждена «Концепция строительства и развития 
системы применения комплексов с беспилотны-
ми летательными аппаратами Вооруженных сил 
Российской Федерации на период до 2030 года». 
В соответствии с этим документом комплексы БЛА 
подразделяются по предназначению и глубине 
применения: стратегического назначения (боль-
шой дальности) — с радиусом действия более 500 
км; оперативно-стратегического (оперативного) 
назначения (средней дальности) — с радиусом 
действия до 500 км; оперативного (оперативно-
тактического) назначения (малой дальности) — 
с радиусом действия до 250 км; тактического 
назначения (ближнего действия) — с радиусом 
действия до 100 км. 

В составе наших соединений начиная с 2014 
года сформированы подразделения, оснащенные 
современными комплексами с беспилотными ле-
тательными аппаратами различной модификации и 
дальности полета. Как и во всем мире, БЛА успеш-
но применяются для круглосуточной, всепогодной 
разведки наземных (надводных) объектов (в том 
числе малоразмерных и подвижных), кроме того, 
для целеуказания и контроля результатов стрельбы 
различным средствам огневого поражения, в том 
числе ракетным войскам и артиллерии Сухопут-
ных войск. По понятным причинам раскрывать их 
подробные характеристики я не могу, но хотел 
бы отметить, что беспилотные летательные ап-
параты значительно повысили эффективность 
применения войск. 

— На каком этапе развития в настоящее 
время находятся современные средства связи 
и авторизированные системы управления 
Сухопутными войсками? 

— Создание автоматизированной системы 
управления войсками (силами) и оружием в так-
тическом звене уже завершено. Однако, учитывая 
длительность создания ЕСУ ТЗ и полученные ре-
зультаты, не в полной мере соответствующие все 
возрастающим требованиям, предъявляемым к 
современной системе управления войсками и осо-
бенно оружием, работы по ее совершенствованию 
необходимо продолжить. В целях дальнейшего 
развития системы управления спланировано от-
крытие опытно-конструкторской работы по раз-
работке перспективной автоматизированной си-
стемы управления тактического звена с учетом 
новейших технологий и последних достижений 
науки, которая обеспечит оперативность, надеж-
ность и качество управления подразделениями 
и оружием в целях наиболее полного использо-
вания их возможностей и повышения боевого 
потенциала. 

— Ранее сообщалось, что в этом году 
было закуплено 50 тысяч комплектов бое-
вой экипировки «Ратник». Когда Сухопутные 
войска будут укомплектованы этой экипиров-
кой на 100%? Полностью ли вы довольны ее 
характеристиками?

— Все общевойсковые и разведыватель-
ные соединения Сухопутных войск, как и было 
предусмотрено, будут укомплектованы совре-
менной боевой экипировкой в полном объеме к 
2021 году. 

При создании экипировки «Ратник» учитывал-
ся не только опыт прежних боевых действий, но и 
результаты сравнительных испытаний отечествен-
ных и зарубежных элементов боевой экипировки, 
а также инициативные разработки предприятий 
промышленности. В итоге войска получили дей-
ствительно надежную и удобную экипировку. 

В «Ратнике» вес носимого оружия и снаряже-
ния уменьшен в 1,4 раза (с 34 кг до 24 кг); повышен 
класс защиты общевойсковых бронежилетов (с 
3-го до 6-го класса); проведена интеграция си-
стемы управления и средств связи с остальными 
элементами экипировки; повышена эффектив-
ность стрелкового оружия в 1,2 раза; обеспечена 
возможность выполнения военнослужащим бое-
вых задач в любое время суток и при различных 
климатических условиях.

По характеристикам нынешний комплект 
боевой экипировки второго поколения не усту-
пает существующим зарубежным аналогам, а по 
системе защиты даже их превосходит. Причем, 
работая над вторым поколением комплекта, нами 
был создан научно-технический задел, который 
будет использован для создания экипировки уже 
третьего поколения. Он учитывает новые решения, 
современные технологии производства, которые 
сегодня внедряются на предприятиях промышлен-
ности. И могу вас заверить, что образец третьего 
поколения по различным показателям уже суще-
ственно превзойдет зарубежные аналоги, даже с 
учетом прогноза их развития до 2025 года.

— Последний год в СМИ активно обсуж-
дался вопрос: какой же все-таки автомат при-
дет на смену АК-74? Это будет автомат АК-12 
концерна «Калашников» или А-545 и А-762 
завода Дегтярева? Командование Сухопут-
ных войск наконец-то определилось в своем 
выборе?

— Сейчас Сухопутными войсками ведется 
подконтрольная эксплуатация перечисленных 
вами образцов. Окончательное решение о вы-
боре конкретного изделия для принятия его 
на вооружение будет принято по итогам этого 
мероприятия. 

— Сегодня, особенно в свете событий в 
Сирии, в экспертных кругах очень популярно 
мнение: все современные войны выигрыва-
ются исключительно ударами с воздуха. Не 
кажется ли вам, что тем самым принижается 
роль Сухопутных войск? Какова вообще, на 
ваш взгляд, роль этих войск в современной 
войне? 

— Действительно, в настоящее время центр 
вооруженной борьбы смещается в воздушно-
космическую сферу. Но это нисколько не при-
нижает роли Сухопутных войск. Ведь военные 
опасности и военные угрозы носят разноплано-
вый характер и отнюдь не ограничиваются только 
военно-космической сферой. 

Не буду на них останавливаться, они изложе-
ны в Военной доктрине Российской Федерации. 
Для реагирования на военные угрозы, возникаю-
щие на стратегических направлениях, создаются 
межвидовые группировки войск (сил), основу ко-
торых составляют соединения и воинские части 
Сухопутных войск.

Несмотря на наличие новых средств пора-
жения, новых способов ведения войны, без Сухо-
путных войск и их присутствия на театре военных 
действий говорить о достижении целей боевых 
действий преждевременно. Считаю, что древний 
принцип, который гласит: «Пока нога солдата не 
ступит на неприятельскую землю — она будет 
считаться не завоеванной», остается актуальным 
и сегодня. А потому Сухопутные войска, как и 
прежде, играют незаменимую роль в обеспече-
нии военной безопасности государства, являясь 
наиболее многочисленным и разнообразным по 
вооружению и способам ведения боевых действий 
видом Вооруженных сил России.

Ольга БОЖЬЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
10 декабря 2015 года 

  стр.

АРМИЯ 5СУДНЫЙ ДЕНЬ

ШОК

НАШСВЕТ

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Олег Леонидович Салюков 
родился 21 мая 1955 г. в го-
роде Саратове. Окончил с 
золотой медалью Ульянов-
ское гвардейское высшее 

танковое командное училище (1977), с 
отличием — Военную академию броне-
танковых войск (1985), Военную акаде-
мию Генерального штаба ВС РФ (1996). 
С 1977 по 1982 гг. служил в Киевском 
военном округе, с 1985 по 1994 гг. — в 
Московском военном округе. В 1997 году 
переведен на Дальний Восток, где ко-
мандовал дивизией, армией, а затем и 
всеми войсками Дальневосточного во-
енного округа. С 2010 по 2014 гг. — за-
меститель начальника Генштаба ВС РФ. 
В мае 2014 г. назначен главнокомандую-
щим Сухопутными войсками. Участник 
боевых действий, награжден четырьмя 
орденами и 9 медалями. В 2003 году 
награжден дипломом и знаком Высшего 
совета форума «Общественное призна-
ние». Женат. Имеет сына.

ПОБЕДЫ 
НЕ БЫВАЕТ

Сухопутные войска России — самый многочисленный по составу вид на-
ших Вооруженных сил. И кто бы какие реформы у нас в стране с армией ни 
затевал, этот факт остается неизменным. Что, кстати, вполне справедли-
во, так как Россия имеет самые протяженные в мире сухопутные границы, 
которые приходится прикрывать от потенциального противника — НАТО, 
планомерно двигающего свои военные базы к российской территории. 
О том, как завершают уходящий и чем встречают будущий год самые мно-
гочисленные войска России, в интервью «МК» рассказал главнокомандую-
щий Сухопутными войсками ВС РФ генерал-полковник Олег Салюков.

БЕЗ ПЕХОТЫ

« Пока нога солдата не ступит 
на неприятельскую землю 
— она будет считаться  
незавоеванной»

МОТИВ, КОТОРЫЙ ТАК И НЕ ПРОЗВУЧАЛ
Новые скандальные подробности уго-

ловного дела по обвинению анапского биз-
несмена и экс-парламентария в организации 
банды, которая якобы убивала неугодных 
ему людей, всплыли в Северо-Кавказском 
окружном военном суде. Там по «анапскому 
делу» допросили бывших мэра и прокурора 
Анапы, экс-руководителя следственного 
отдела города, а также действующего пред-
седателя городского суда Анапы. Все они 
знают обстоятельства, предшествующие 
убийствам, что вменяются Зиринову, но, 
похоже, не оправдали надежд. 

Арест Зиринова весной 2013 года вызвал на-
стоящий шок. Вскоре на бизнес, принадлежащий 
его семье, начались нападки. Зиринов считает, 
что именно в этом и нужно искать причину появ-
ления уголовного дела против него. А в суде, как 
горох из дырявого мешка, посыпались неувязки. 
Ключевые свидетели, на «признательных» по-
казаниях которых строится обвинение, не стали 
повторять то, что говорили на предварительном 
следствии, а их защита обнародовала факты се-
рьезного давления на них. Один из потерпевших 
так и не смог объяснить суду, почему Зиринову 
было выгодно покушение на него. 

И вот состоялись новые допросы, оставив-
шие после себя еще больше вопросов. Как, в 
частности, сообщает «Комсомольская правда», 
«интересные подробности выяснились при до-
просе экс-мэра Анапы Виталия Астапенко». 
Допрос касался эпизода убийства в 2002 году 
гендиректора анапского санатория «Малая бух-
та» Виталия Садовничего и его супруги Ольги 
Иванкиной. «Бывший градоначальник заявил, 
что в 2002 году в администрацию города стали 
«толпами» приходить работники санатория. По 
его словам, после того как Садовничий стал 
гендиректором, там «шли массовые увольнения, 
скандалы» и «захват здравницы». Коллектив и 
сам Садовничий утверждали, что захват шел со 
стороны структур Зиринова.

— Что вы понимаете под фразой «рейдер-
ский захват структурами Зиринова»? Какие 
конкретно действия совершали данные люди? 
— спросил свидетеля прокурор.

— Коллектив жаловался на то, что в сана-
тории идет смена акционеров. Неожиданно там 
возникла какая-то компания... На основании этого 
возникли проблемы у коллектива, — весьма 

размыто ответил Астапенко.
— Так, а при чем здесь Зиринов? — задал 

закономерный вопрос прокурор.
Пояснить... и обосновать свои показания 

о причастности анапского предпринимателя к 
захвату санатория бывший мэр не смог». 

Следствие настаивает, что в 2001 году Са-
довничий заступил на пост гендиректора и помог 
ему в этом Зиринов, чтобы Садовничий незаконно 
перечислял доходы санатория на строительство 
аквапарка. Когда Садовничий отказался... люди 
Зиринова якобы его убили. 

Но как тогда можно объяснить то, что ак-
вапарк, для которого Зиринову, как утверждает 
следствие, нужны были деньги санатория, был 
построен весной 2001 года и уже в мае того же 
года принял первых посетителей? Садовничий же 
стал гендиректором «Малой бухты» в июле 2001 
года, а пропал бесследно в 2002 году.

По этому же эпизоду судом был допрошен 
«Андрей Калиниченко, который работал руко-
водителем следственного отдела Анапы». Он 
«рассказал, что ему ничего не было известно о 
причастности подсудимого к убийству. На вопрос 
прокурора, были ли обращения в следственный 
комитет с просьбой возобновить расследование 
этого уголовного дела в связи с тем, что к нему 
может быть причастен Зиринов, свидетель также 
ответил отрицательно».

Другие допросы касались убийства в 2004 
году новороссийского предпринимателя Сал-
мана Набиева, якобы в интересах все того же 
Зиринова.

Судья попросил вызвать... Александра Воло-
шина. С 2004 по 2013 год он работал в должности 
прокурора Анапы. Этот свидетель рассказал, что 
с Зириновым у него были «рабочие» отношения. 
«Известно ли вам, чтобы в Новороссийских судах 
выступали от Зиринова аффилированные лица?» 
— спросил свидетеля прокурор. «Официальных 
документов не видел. А доводить до присяжных 
сплетни не хочу», — ответил Волошин. 

Еще один свидетель, Андрей Фомин, «кото-
рый уже шесть лет возглавляет анапский город-
ской суд, отметил, что когда шло расследование 
по убийству Набиева... фамилия депутата вообще 
не всплывала... Фомин лично знал убитого. Когда 
произошло это убийство, свидетель работал в 
прокуратуре Новороссийска». 

Виктор СВИРИДОВ.

Новые допросы в суде по делу Зиринова
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Дьякон, насмерть сбивший женщину на переходе, 
обвиняет во всем плохое освещение

СВЯЩЕННИК 
ВАЛИТ ГРЕХ 
НА АЛКОТЕСТЕР
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Электричество, которое Украина все 
же дала Крыму, оказалось недолговечным. 
Уже в среду лидер меджлиса Рефат Чубаров 
заявил, что через две недели свет вновь 
отключат. Мол, для этого нужно принятие 
официального закона на уровне Верховной 
рады. Законопроект о прекращении поставок 
электричества в Крым уже внесен в пар-
ламент. Впрочем, как заявил глава Крыма 
Сергей Аксенов, полуостров и сам готов от-
казаться от украинской энергии. 

Аксенов рассказал крымским журналистам: 
«Ко мне через социальные сети поступает боль-
шое количество обращений от крымчан, которые 
едины во мнении, что даже если Украина и за-
хочет подавать электроэнергию, брать ее нам не 
надо ни за какие деньги — ни за большие, ни за 
маленькие». Но с ним не согласно Минэнерго РФ, 
которое настаивает на том, что Украина должна 
выполнять свои обязательства по поставкам до 
истечения срока контракта. 

Да и, как выяснилось, не все жители Кры-
ма согласны сидеть в темноте ради принципа. 
Скажем, житель полуострова Евгений Коцен-
ко написал на своей странице в соцсети: «Я, 
например, не имею желания (отказываться от 
украинской электроэнергии). Мне со светом 
лучше, чем 3 через 3».

Да и промышленным предприятиям лишняя 
энергия не помешает. Ведь не все они заработа-
ли. Например, типография, в которой печатается 
ряд крымских изданий, в том числе и «МК в Кры-
му», не оказалась в числе тех структур, которым 
решено было выделять электричество по квотам. 
Вот как вспоминает о двух темных неделях глав-
ред «МК в Крыму»: «Обесточенную редакцию 
«МК в Крыму» приютили на две недели коллеги 
из «АиФ». С походным набором — ноутбуком и 
монитором для верстальщика — переместились к 
ним. Ленту новостей на сайте в это время поддер-
живали из разных квартир по мере появления там 
света: внятного графика веерных отключений не 
составили, поэтому каждое включение было как 
лотерея — и ночью в два часа, и под утро в пять… 
За два-три часа этих проблесков корреспонденты 
старались отписаться и для печатного выпуска. 
Но главной проблемой оказалась, конечно же, 
печать номера. Нашу типографию обесточили, и 
никакие просьбы-уговоры во всевозможные ин-
станции местной власти не позволили выкроить 

нам хотя бы час-полтора подключения. Пришлось 
договариваться с типографией в Краснодаре. 
Два номера, отпечатанные там, порадовали ка-
чеством, но здорово ударили по финансовому 

состоянию: к расходам на печать и бумагу до-
бавились затраты на доставку из Краснодара 
через пролив в Симферополь. За время выхода 
«золотых страниц» было принято решение купить 
генератор…»

Так что отказываться от украинской энергии 
Крыму пока все же рановато. И это доказывает 
«война за генераторы», которая продолжается в 
Крыму. Если с энергией так все замечательно, то 
непонятно, зачем опять потребовалось отнимать 
подаренный сафари-парку «Тайган» генератор.

Олег Зубков, директор парка львов «Тай-
ган» и ялтинского зоопарка «Сказка», расска-
зал «МК» о ситуации с энергией в принадлежащих 
ему заповедниках:

— Вчера к нам пришел руководитель МЧС 
Белогорска с требованием симферопольского 
прокурора забрать генератор. Ему было дано 
указание идти за устройством в сопровождении 
ОМОНа. Мы сказали, что готовы отдать устрой-
ство и без ОМОНа. Условие одно: чтобы нам 
предоставили официальную бумагу с этим тре-
бованием. Начальник МЧС ушел за бумагой и не 
вернулся. Думаю, это связано с моим звонком 
Евгению Сатановскому. В дневном радиоэфире 
он рассказал об этом инциденте. Видимо, это как-
то и отрезвило определенные буйные головы.

— В настоящий момент обитателям зоо-
парков ничего не угрожает? Электроэнергия 
есть?

— Мы не отдали генератор, который на-
ходится в «Тайгане». Весь вторник и среду он 
работал. Источник питания хотели забрать и в 
«Сказке», но и его мы не отдали. Правда, при-
ходили за ним мирно. Мы попросили подождать 
сутки. В четверг из Москвы к нам приходит пер-
вый генератор.

Есть и плохая новость: последний белый 
тигренок сейчас болеет. У него эпилептиче-
ские припадки. Думаем, он тоже умрет. Но это 

патологические изменения. Возможно, они были 
приведены в действие отсутствием света и тепла. 
От них отказалась мать, а мы сделали все что 
могли. Правда, прокурор Поклонская заявила, 
что мы их отравили ради резонанса. Эта женщина 
не понимает, что стоимость каждого тигренка 
— 15 000$. Своих животных я люблю и уважаю 
гораздо больше, чем прокуроров, губернаторов 
и так далее…

— Только Поклонская делает подобные 
обвинительные заявления? Другие пред-
ставители крымской власти также вставляют 
вам палки в колеса?

— Из Совета министров и прокуратуры пош-
ли определенные команды во все ведомства и 
комитеты с формулировкой не просто проверить 
Зубкова, а порвать вдрызг его и его парки. Сейчас 
они активно ищут любые зацепки, чтобы по за-
кону свести на нет эту «многоговорящую голову» 
Зубкова. Думаю, что это из-за моих открытых 
писем. Они сегодня везде — и у президента, и у 
Кадырова, и у Генпрокурора. Я и все работники 
моих парков находимся в ожидании эскортов 
проверяющих. Будет сделана попытка доказать, 
что у нас все незаконно.

Завтра, если жив буду, я даю в Симферополе 
пресс-конференцию для крымских журналистов 
в 11 часов. Это будет за день до оглашения су-
дебного приговора в отношении меня. Правда, 
прокурор Поклонская уже его анонсировала: три 
года тюремного заключения.

— Вы всерьез опасаетесь, что вас 
посадят?

— Я намерен показать видеозапись с камер 
наблюдения, что на самом деле было в тот день 
в «Тайгане» и кто избил моего подчиненного. Но 
у этих ребят руки очень длинные. Например, в 
среду был снят сюжет с НТВ, в котором эта си-
туация была изучена журналистами. В нем были 
и комментарии Поклонской. Сейчас у них выход 
только один: засудить меня. Больно большое 
хозяйство у Зубкова, парки большие… Прези-
денту я уже писал, а больше мне обратиться не 
к кому. Администрация Путина взяла тайм-аут. 
Рамзан Ахматович Кадыров, к сожалению, тоже 
не ответил. А до Страсбургского суда я думаю, 
что не доживу.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,
Майкл ЛЬВОВСКИ.

КРЫМ ОТКАЗЫВАЕТСЯ 
ОТ УКРАИНСКОГО СВЕТА

Хотя электричества полуострову пока не хватает

Олег Зубков львов любит больше, 
чем чиновников.
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ПУТЕВОДИТЕЛЬ

ПРОТЕСТ

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

Отдых за границей стал непомерной ро-
скошью, и назревает больной вопрос: 
«Где же отметить Новый год?». 

«Глупые путешественники посещают музеи, 
умные посещают таверны» — перефразировать 
афоризм Эриха Кестнера можно следующим 
образом: «Умные в новогоднюю ночь посещают 
музеи, глупые — выпивают». Наступило время 
ломать стереотипы. Предлагаю вашему внима-
нию обзорную экскурсию по лучшим местам, 
расположенным близ столицы.

Первая остановка — Истра
Многие ли из вас знают, что в Истре есть 

свой Иерусалим, точнее, копия иерусалимского 
храмового комплекса? На территории монастыря 
расположен архитектурно-исторический музей, 

основанный в 1920 году. В музее — экспонаты 
древнерусского искусства XVIII — начала XX века. 
А на улице, прямо под открытым небом, — об-
разцы деревянного зодчества. Теперь внимание: 
на протяжении всех новогодних праздников в 
музейном комплексе будут проведены концерты 
и спектакли. 26 декабря — рождественский 
концерт «Ave Maria», во время которого прозвучат 
произведения Баха, Шуберта, Каччини. На про-
тяжении новогодних праздников Московский 
областной театр кукол представит вам свои спек-
такли. А 8 января состоится концерт популярной 
классической музыки «Новогодний серпантин», во 
время которого прозвучит музыка Чайковского, 
Кальмана, Крейслера, Штрауса.

...Собираемся у автобуса, дожидаемся тех, 
кто в спешке фотографирует храм и окрестности 
или доедает кекс в буфете. Рассаживаемся и 
движемся дальше. 

Вторая остановка — 
Сергиево-Посадский 
музей-заповедник
Познакомиться с Сергиевым Посадом дол-

жен каждый уважающий себя россиянин, а уж тем 
более москвич: город считается главным истори-
ческим и культурным центром, «жемчужиной» Зо-
лотого кольца. Архитектурный ансамбль Троице-
Сергиевой лавры включен в список мирового 
культурного наследия ЮНЕСКО. В окрестностях 
Сергиева Посада жили и работали М.М.Пришвин, 
В.А.Фаворский, А.В.Лентулов, В.В.Кандинский… 
Чем угостит нас центральный музей города этой 
зимой? Уже с 19 декабря стартует праздничная 
программа «Мастерская Деда Мороза в конном 
дворе»: будет возможность познакомиться с 
традициями празднования Рождества и Нового 
года в XIX–XX веках на выставке «Сказки Русского 

севера». С 25 декабря начнутся экскурсионные 
программы, в это же время в главном корпусе 
музея-заповедника стартуют театрализованные 
представления «Тайны волшебного сундучка» с 
играми, забавами, хороводами со сказочными 
персонажами. 

...Продолжаем путешествие. Забегая вперед, 
скажу, что следующие объекты не оставят равно-
душными любителей литературы и музыки. 

Третья остановка — 
усадьба «Мураново»
Здесь время, кажется, замирает, и атмосфе-

ра переносит вас в XIX век, век мысли, творчества, 
красоты. Программа мероприятий полностью 
соответствует духу этого места: с 20 декабря 
начнется театрализованная программа «Пре-
данья старины глубокой» с костюмированной 
экскурсией и рассказом о традициях встречи 
Нового года в XIX веке, спектаклем-вертепом 
«Царь Ирод», фольклорной программой ансамбля 
«Веснянка», театрализованной экскурсией по 
экспозиции «Усадебная кухня» с дегустацией 
десерта. Другая программа, «Подарок под елку», 
стартующая 23 декабря, включает катание с ле-
дяных гор, чаепитие в кафе «В амбаре» и мастер-
класс по изготовлению новогоднего сувенира 
своими руками.

Четвертая остановка — 
музей-заповедник 
А.П.Чехова «Мелихово»
«Дядя Ваня» и «Чайка», «Палата №6», «Остров 

Сахалин» и «Дом с мезонином»... Эти и другие про-
изведения были написаны Антоном Павловичем 
Чеховым в мелиховскую пору, когда писатель 

помимо творческой деятельности работал вра-
чом, строил школы, занимался общественной 
деятельностью. Новогодние каникулы в «доме 
Чехова» будут насыщенными: мелиховский театр 
«Чеховская студия» подарит гостям новогодние 
спектакли, организуются гулянья, катание с ле-
дяной горки, песочную и световую анимацию 
«Хрустальная сказка» в сопровождении струнного 
квартета «Мелодион».

Пятая остановка — 
музей-заповедник 
П.И.Чайковского
Любителям классической музыки будет ин-

тересно узнать, что свою новогоднюю програм-
му представляет и Музей П.И.Чайковского. 
С 17 декабря этого по 19 января следующего 

года пройдет интерактивная музейная программа 
с экскурсией по дому Чайковского: гостей по-
знакомят с традициями празднования Рождества 
Христова в XIX веке в семье композитора. Будет 
рождественская елка, традиционное развлечение 
XIX века «волшебный фонарь», встреча с феей 
Драже. Маленьким гостям покажут мультфильм 
на музыку Чайковского. 17 декабря в Концертном 
зале откроется выставка, посвященная созданию 
и постановкам балета «Щелкунчик». И 19 де-
кабря состоится показ балета-феерии «Щел-
кунчик» в исполнении студентов Московского 
колледжа музыкально-театрального искусства 
им. Г.П.Вишневской.

...Наш автобус покидает музей 
П.И.Чайковского и тихо, размеренно, чтобы 
маленькие пассажиры могли выспаться, воз-
вращается в Москву. 

Очень надеюсь, что поездка была про-
дуктивной, ведь вы увидели лишь малую 
часть того, что может предложить вам в зим-
ние каникулы Подмосковье. Дерзайте и от-
мечайте Новый год так, чтобы и вы, и ваши 
дети помнили о нем еще долгое время…

Екатерина СТАЩЕНЮК.

Подмосковье в главный зимний праздник окутает ярким «серпантином», 
расскажет «хрустальную сказку», заведет в мастерскую Деда Мороза, 
накормит на «усадебной кухне» и напоит волшебным чаем

«ГЛУПЫЕ В НОВОГОДНЮЮ НОЧЬ ВЫПИВАЮТ, А УМНЫЕ ПОСЕЩАЮТ МУЗЕИ»

Митинг за сохранение красот реки Пе-
хорки прошел в Балашихе. Его уди-
вительной особенностью явилась не 
столько дружная явка местных жителей, 
сколько организатор мероприятия. Ак-
ция в защиту природы состоялась под 
эгидой... администрации городского 
округа и совета депутатов.

Еще в 2009 г. балашихинские чиновники 
разрешили некой компании строить на берегу 
Пехорки ресторанный комплекс — на пересечении 
проспекта Ленина и улицы Живописная.

Сегодня сотрудники администрации (правда, 
уже другие, ведь власть в городе переменилась 
почти год назад) сами пришли на протестную 
манифестацию, чтобы сказать свое веское «нет» 
увеселительному заведению. Городских чинов-
ников понять можно. Ведь это особо охраняемая 
природная территория «Пехорка», здесь вообще 
ничего нельзя строить. К тому же у города от-
сутствуют мощности для подключения объекта к 
инженерным коммуникациям. Куда будут стекать 
нечистоты? В Пехорку — часть особо охраняемой 
природной территории? 

Но пока ни жители, ни власти поделать ни-
чего не могут. Объект строится как ни в чем не 
бывало. Часть живописного склона реки огоро-
жена металлическим забором до самого уреза 
воды. На стройплощадке гордо задрал стрелу в 
небо подъемный кран (20-тонный великан), лежат 
арматура, цемент и горы песка. Вдоль стройки 
уже разрушается асфальт и постепенно начина-
ет сползать вниз высокий берег. Балашихинцы 
утверждают, что работы «на ресторане» идут и 
днем, и ночью.

— Наша новая администрация изначально 
заняла позицию против строительства ресторана, 
рассказывает зам. главы городского округа Ирина 
Соловьева,— ведь по генплану это территория 
зоны отдыха. Но сегодня многие вопросы реша-
ются не на местах, а в правительстве области. Два 
месяца назад региональный минстрой разрешил 
строительство на речке... 

Но, как поясняет Ирина Валентиновна, борьба 
за природный комплекс Пехорки все же увечалась 
успехом, когда к протесту однозначно подключи-
лись и нынешние местные органы власти.

— 5 ноября горадминистрация отменила 
выделение участка коммерческой фирме как не-
законное. А 16 ноября тот же минстрой, выдавший 
разрешение на строительство, отозвал его как 
ошибочное, – говорит Ирина Соловьева.

Это означает, что  арендатор (теперь уже и не 

арендатор!) обязан снять металлическое ограж-
дение, демонтировать автокран и строительные 
бытовки, убрать с площадки стройматериалы. 

Однако замораживать строительство здесь и 
не думают. На информационном щите появилась 
информация, что это будет не просто ресторанный 
комплекс с парковкой и комнатами отдыха. Строи-
тели здесь высадят 30 деревьев, 50 кустарников 
и поставят 50 скамеек для отдыха горожан — вот 
как будет все здорово.

— Не нужны нам ихние скамейки! — говорит 
жительница ул. Живописная, напротив дома кото-
рой всем решениям назло и пытаются воздвигнуть 
увеселительный комплекс. — Мы здесь с внуками 
гуляем, природой любуемся. А что теперь дети 
будут видеть? Пьяные рожи нуворишей?

За последние 10 дней здесь был вырыт кот-
лован под фундамент глубиной около 3 метров, 
вбиты железобетонные сваи. Эта мера не лишняя: 
берег реки со стороны ул. Живописная высокий 
и крутой, он может начать сползать.

— Вечером 26 ноября строители залили бе-
тон, — рассказывает Лариса Зверева, руководи-
тель инициативной группы и член Общественной 
палаты МО. — Вызванная нами полиция эти ра-
боты не приостановила, хотя старший наряда 
признался, что проинформирован о запрещении 
строительных работ.

В тот же день граждане безуспешно пытались 
подать заявление в местную прокуратуру.

Кстати, на митинге все ждали сотрудников 
прокуратуры, хотели услышать оценку событий 
от надзорного органа. Странно, согласитесь: 
земельный участок в муниципальную собствен-
ность вернула администрация городского округа, 
запрет на строительство наложил региональный 
минстрой, а работы продолжаются. Полиция не-
сколько раз увозила с объекта гастарбайтеров. 
Но они, как часы, на следующий день появляются 
здесь снова...

Кто должен контролировать запреты местных 
и региональных властей? Вопрос так и остался без 
ответа, прокуратура к народу так и не вышла.

— Здесь допущена куча нарушений градо-
строительного законодательства, — продолжает 
Лариса Зверева. — Начиная с того, что не было 
никаких публичных слушаний, и заканчивая от-
сутствием экологической экспертизы. Странно, 
что, несмотря на эти нарушения, строительство 
продолжается.

Владимир ЧУПРИН.

РОДИТЕЛИ — ЗА ПЯТЬ!
А учителя еще думают

94 процента участников онлайн-опроса 
высказались за перевод областных 
школ на пятидневную учебную неде-
лю. Проголосовало в Интернете почти 
50 тыс. человек. Особенно активными 
были Одинцовский район, городской 
округ Балашиха, Мытищинский район, 
Люберецкий район и городской округ 
Орехово-Зуево. Однако окончательное 
решение — быть или не быть пятиднев-
ке в каждой конкретной школе — будут 
принимать сами преподаватели. 

Идея провести онлайн-голосование 
среди родителей по поводу перехода на 
пятидневку в подмосковных школах появи-
лась после того, как на почту губернатора 
Московской области стали поступать много-
численные просьбы об этом от родителей 
школьников. Многие из них жаловались, что 
из-за шестидневного графика учебы их дети 
не успевают отдохнуть в выходные, семьям 
сложно планировать совместный досуг, и во-
обще родители мало общаются с детьми. 

Почти половина школ в области уже пере-
шла на пятидневку, но еще 195 тыс. школь-
ников продолжают учиться шесть дней в не-
делю. Кстати, речь идет о самых обычных, 
непрофильных школах, которые занимаются 
по стандартной программе. Им в случае пере-
хода на пятидневку придется менять не только 
школьное расписание, но и программу.

По словам первого зампреда правитель-
ства Московской области Ольги Забрало-
вой, каждому директору школы будут даны 
рекомендации, исходя из количества роди-
телей, проголосовавших «за» или «против» 
пятидневки. 

С другой стороны, чиновники оставля-
ют право последнего голоса за педагогами, 
ведь именно им придется менять учебный 
курс. «Если мы перейдем на пятидневку, то 
количество уроков в несколько раз возрас-
тет», — отметила Забралова. Проблема в том, 
что в некоторых школах катастрофически не 
хватает учебных площадей. Дети учатся в две, 
а то и в три смены, поэтому где-то, возможно, 
для перехода на пятидневку просто не будет 
хватать свободных помещений.

Елена  
НИКИТИНА.

ХОР ЗА ПЕХОРКУ

В Балашихе в защиту Пехорки жители и чиновники 
встали по одну сторону баррикады. 

Но только от этого никому легче не стало

Многие автомобилисты, проносящие-
ся по Ярославке, уже долгое время на-
блюдают практически апокалиптиче-
скую картину — одна из гигантских опор 
строящейся развязки прямиком упер-
лась в четырехэтажный дом, над кото-
рым нависла часть эстакады. В рамках 
реконструкции Ярославского шоссе 
это строение подлежит сносу. По плану 
через данный участок пройдет дублер 
Ярославки. Однако жильцов дома это 
как будто не пугает. Противостояние 
длится уже почти два года — и ни туды, 
и ни сюды. Который год подрядчики 
проекта не могут выселить отсюда ни 
Черняевых, ни Коробановых.

Дом на две семьи. По площади около 300 
квадратных метров. Участок, огороженный же-
лезным забором, тоже не маленький. Соток 
тридцать. Я нажимаю на звонок, и минут через 
5 калитку открывает пожилая женщина в сером 
пальто.

— Чего вам?
— Скажите, у вас решен вопрос о пере-

езде? В следующем году ваш дом будут 
сносить.

— К нам еще не приходили, — поспешно 
ответила женщина и захлопнула калитку.

Разговаривать с нами в этом доме не хотели. 
Но соседи оказались гораздо словоохотливее. 

— Да ходят сюда уже года два... То один 
подрядчик, то другой. Никак не договорятся о 
цене, — рассказывает сосед Геннадий.

— А какую цену предлагают?
— Да мы почем знаем? Кадастровую, на-

верное. Здесь земля знаете сколько стоит? От 
35 тысяч долларов за сотку...

Но в компании «Центравтомагистраль» нас 
разуверили: местные жители сильно преуве-
личивают «ценность» своей земли. Во-первых, 
подрядчики проекта будут выкупать землю не 
по кадастровой, а по рыночной стоимости. А 
во-вторых, по Мытищинскому району это цена 
фиксированная — 900 тысяч рублей за сотку, 
а значит, порядка 12 тысяч долларов. Далеко 
не 35...

— Знаете, — заявил нам еще один сосед 
по улице Дзержинской, — у земли может быть 
единая цена по району, но люди держатся не 
только за землю. Они цепляются за калитку, 
которая, по их словам, очень дорогая... За ев-
роремонт, за стоимость материала, который 
ушел на строительство этого дома. Возможно, и 
Коробановы, и Черняевы хоть завтра переехали 
бы отсюда в соседний поселок. Но, купив там 

такой же участок, они не построят там такой же 
дом. Специалисты, которые проводят оценку их 
жилища, будут учитывать амортизацию дома. 
Если дому уже 30 лет, за него много не дадут. А 
жильцов это не устраивает.

В компании «Землестрой», которая как раз 
сейчас занимается оценкой стоимости этого 
дома, пока не готовы объявить его окончатель-
ную цену. До «Землестроя» другие организации 
оценивали его и в 5, и в 7 миллионов рублей, 
но собственников эта цена не устраивала. Что 
скажут новые эксперты, станет известно в на-
чале января. Пока они лишь пояснили нам, что 
каждые 10 лет («прожитых» домом) снижают 
стоимость постройки примерно на 10%. А дому 
без малого 40 лет...

Жаловаться здесь бесполезно. Порядок 
выкупа земельных участков в Российской Феде-
рации един. Сначала выносится распоряжение 
об изъятии земли, далее подрядчик выкупает 
его у владельца по рыночной стоимости, кото-
рую определили эксперты. Если собственник не 
согласен с ценой, он вправе обратиться в суд. 
Однако оспаривать экспертное мнение — труд 
неблагодарный. 

В московском филиале института «Строй-
проект» нам сообщили, что строительство эста-
кады, опора которой уже установлена рядом с 
домом №23 (на углу улиц Дзержинского и Фрун-
зе), начнется в следующем году. Оно является 
частью грандиозного проекта по реконструкции 
Ярославского шоссе. По первоначальному за-
мыслу этот «лепесток» в 2,5 км от МКАД должен 
был стать поворотом налево для тех, кто едет 
из Москвы в Мытищи. По новому же замыслу 
данную развязку на улице Фрунзе продолжат 
новым путепроводом над железной дорогой, по 
которому можно будет попасть в самый центр 
Мытищ — на улицу Мира. Опора, которая почти 
упирается в злосчастный дом, — это так на-
зываемый первый этап строительства путе-
провода. Когда начнется второй этап, отчасти 
зависит от сговорчивости жильцов двадцать 
третьего дома. Ведь, по сути, только он стоит 
на пути строителей, готовых проложить новую 
скоростную дорогу из сердца Москвы в сердце 
Мытищ.

Так или иначе, жители готовы стоять за 
свою цену до последнего, а строители полны 
решимости достроить гигантскую развязку. А 
пока «дом-смертник», как его уже прозвали в 
народе, стал районной достопримечательно-
стью, у которой  притормаживают проезжающие 
мимо  водители.

Светлана ОСИПОВА.

В Мытищинском районе «дом-смертник» встал 
на пути строящегося путепровода

ОБЛОМ!

ШКОЛА

ЗАКОН
Во вторник экспертная группа под 
председательством министра об-
щественного «Открытого прави-
тельства» при Правительстве РФ 
Михаила Абызова одобрила ини-
циативу ОНФ о создании 70-ки-
лометрового «Зеленого щита» в 
Москве и Подмосковье.

Как уже писал «МК», под петицией 
«Организовать «Зеленый щит» Москвы и 
Подмосковья в пределах 70 км от МКАД, 
ограничив на этой территории вырубку 
леса», подписались свыше 100 тысяч че-
ловек — именно столько нужно голосов 
для передачи проекта на экспертизу в 
«Открытом правительстве». 

Антон Хлынов, член экспертной груп-
пы инициативы, перечислил в ходе заседа-
ния острейшие экологические проблемы 
Подмосковья — строительство в границах 
территорий, имеющих исключительно 
природно-экологическую ценность для 
региона, в зонах охранных источников 
питьевого водоснабжения, затем так на-
зываемая «рекреационная аренда», кото-
рая часто сопровождается фактическим 
строительством объектов для жилья, от-
вод земельных участков в границах зе-
мельного лесного фонда с постановкой на 
кадастровый учет без указания категории 
земли, развитие транспортных структур 
без учета базовых принципов земельного 
законодательства об охране окружающей 
среды и др. «Ни одного случая в Москов-
ской области, когда после строительства 
или планируемого строительства каких-
либо объектов инфраструктуры реально 
компенсировались лесные насаждения, 
— сказал он, — не обнаружено».

По словам Кирилла Кабанова, руко-
водителя рабочей группы по развитию 
антикоррупционных механизмов, «около 
90% законов, регулирующих эту сферу, 
просто не работают, их обходят с помо-
щью коррупционных схем, а также из-за 
неэффективности системы Росреестра 
и кадастра».

Авторы интернет-петиции предлага-
ют разработать закон, предусматриваю-
щий передачу в состав лесного фонда 
сохранившихся в муниципальных образо-
ваниях лесов, а также земельных участков 
сельскохозяйственного назначения, за-
нятых лесами. Закон должен в том числе 
предусматривать создание специальной 
буферной зоны, в которой исключается 
любое капитальное строительство, а так-
же определять порядок проведения рубок 
и инвентаризации лесов.

Инициативу поддержало Минпри-
роды РФ, которому совместно с заинте-
ресованными ведомствами необходимо 
проработать концепцию нормирования 
площадей лесов и лесопарковых зон и их 
развития с учетом изменения экологиче-
ской нагрузки на мегаполис, проанализи-
ровав международные практики.

Екатерина СТАЩЕНЮК.

Идея создания  
70-километрового 

зеленого пояса выходит 
на законодательный 

уровень
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СУД СДЕЛАЛ ВЗЯТОЧНИКУ 
СКИДКУ В 8 МИЛЛИОНОВ 

РУБЛЕЙ
Довольно дорогой оказалась расплата за 

корысть для бывшего начальника отдела му-
ниципального заказа администрации Орехово-
Зуевского района Московской области Михаила 
Овчинникова. Экс-чиновник вымогал у столич-
ных предпринимателей порядка 200 тысяч ру-
блей, а теперь по решению суда заплатит за свой 
коррупционный подход 6 миллионов.

Как стало известно «МК», на днях Орехово-
Зуевский городской суд вынес бывшему гос-
служащему обвинительный приговор. В ходе 
следствия выяснилось, что весной 2014 года 
Овчинников пообещал одной столичной ком-
пании позволить поучаствовать в программе 
губернатора Подмосковья по возведению 
целого ряда физкультурно-оздоровительных 
комплексов, но не безвозмездно. Свое содей-
ствие в заключении муниципального контракта 
чиновник оценил в 200 тысяч рублей. Первую 
часть взятки — 50 тысяч — он получил от посред-
ника в здании местной администрации. А уже в 
момент получения второй части обговоренной 
суммы его взяли с поличным в собственном 
автомобиле.

Михаил Овчинников отрицал свою вину и при 
задержании, и в суде. Однако стороне обвине-
ния удалось собрать достаточно доказательств, 
чтобы подтвердить его корыстный интерес. 
Свидетели, коими стали сотрудники самой ком-
пании, заявили, что чиновник сам предложил 
им помочь выиграть конкурс. По версии же об-
виняемого, он получил деньги за консультацию 
по законодательству о процедуре проведения 
аукционов, а не в качестве взятки за содействие 
в получении контракта на строительство ФОКа. 
Однако суд признал бывшего госслужащего 
виновным и назначил ему наказание в виде 
штрафа в размере семидесятикратной суммы 
взятки, то есть 14 миллионов рублей. Однако 
позже наказание было смягчено и снижено до 
6 миллионов.

СЕРДЦЕ ТРЕНЕРА 
НЕ ВЫДЕРЖАЛО СМЕРТИ 

УЧЕНИКА
Отвечать за смерть школьника после урока 

плавания в подмосковном бассейне, возможно, 
придется тренеру мальчика. Трагический случай 
произошел в ноябре, и целых две недели медики 
пытались спасти ребенка, который находился 
в коме. Теперь, после гибели парнишки, след-
ствие вплотную займется этим случаем. 

Как стало известно «МК», девятилетний Миша 
(имя изменено), житель Раменского, 23 ноября 
отправился в местный бассейн «Сатурн» на урок 
плавания для детей. В тот день ребята учились 
двигаться в ластах, вела урок опытный тренер 
Елена Чудакова. Если судить о картине произо-
шедшего со слов детей, то Миша упустил один 
из ластов и нырнул за ним на дно. Тренер, как 
только заметила, что он под водой и не всплы-
вает, тут же нырнула за ним. Она попыталась 
его откачать, через несколько минут с ним уже 
работали врачи «скорой». В тот день в школе, 
которая арендует помещение бассейна для за-
нятий учеников, была проверка и все системы 
работали исправно, потому врачей не пришлось 
долго ждать — их вызвали мгновенно. Дыхание 
у Миши восстановилось — врачи сказали, что 
вода в легких практически отсутствует. Но в себя 
он так и не пришел и впал в состояние глубокой 
комы. Его перевезли в Москву в Морозовскую 
больницу, где он и умер в минувшее воскре-
сенье. Специалисты еще после недельного 
пребывания у них маленького пациента отме-
чали, что никаких положительных тенденций 
не замечают в его состоянии. 

После смерти мальчика его отец, который 
две недели не отходил от больничной койки, 
написал заявление в полицию с просьбой про-
верить все детали происшествия. Интересно, 
что на следующий день после ЧП в бассейне 
Елена Чудакова попала в больницу с инфар-
ктом — настолько сильно женщина переживала 
случившееся. Разгневанные родители под-
хватили слухи о том, что Чудакова на занятии 
связывала детям руки, чтобы они работали в 
воде только ногами, и о том, что тело Миши 
пролежало на дне существенное время и только 
спустя несколько минут Чудакова заметила 
его исчезновение. И хотя запись видеокамеры 
свидетельствует скорее в пользу тренера, в 
школе, кажется, готовы поддаться давлению 
родителей и уволить тренера. Сейчас женщина 
уже оклемалась, но до уроков ее не допускают и 
дали ей несколько дней отпуска уже после того, 
как ее больничный был закрыт. В любом случае 
подтвердить или опровергнуть вину Чудаковой 
может только расследование. Следственным 
отделом по городу Раменское ГСУ СК России 
по Московской области возбуждено уголовное 
дело по факту оказания услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, повлекших по 
неосторожности смерть ребенка.

Пока остается открытым важный вопрос — 
легально ли вообще ребенок посещал эти уроки 
плавания? Руководству школы не удалось найти 
хоть каких-то документов, касающихся записи 
Миши в бассейн. Либо произошла путаница, 
либо же мальчика допустили в группу без долж-
ного оформления. Что касается причины смер-
ти, то, как установила экспертиза, она наступила 
не из-за какого-то скрытого заболевания, а 
именно вследствие утопления.

ВМЕСТО СНЕГА 
ЖИТЕЛИ КОЛОМНЫ 
ДОЖДАЛИСЬ ГРИБОВ 

Декабрьская оттепель стала причиной уни-
кального природного явления. В парке Мира 
подмосковной Коломны местные жители об-
наружили настоящие грибы.

Как стало известно «МК», целые гроздья так 
называемых зимних опят появились на несколь-
ких старых деревьях, но люди не спешили их 
собирать. Даже у заядлых грибников появились 
сомнения: а можно ли считать эти грибы съе-
добными? Горожан успокоила миколог Ирина 
Горбунова, заявившая, что эта ярко-оранжевая 
«растительность» в действительности является 
зимними опятами, которые могут появляться в 
аномально теплую погоду в период с ноября по 
март в лесах центральной части России. Правда, 
на сегодняшний день это явление стало до-
вольно редким. Последний раз на территории 
Подмосковья зимние опята видели в Пущине 
в январе прошлого года. Признано, что растут 
они на ослабленных деревьях и даже слывут 
деликатесом. Содержание витаминов В и С в 
этих грибах превосходит в количественном 
отношении содержание этих витаминов в боль-
шинстве овощей и фруктов. Им подходит лю-
бой тип кулинарной обработки, однако в черте 
города микологи все же не советуют собирать 
зимние опята: за несколько дней грибы успе-
вают накопить много токсинов.

По прогнозам экспертов, грибы на деревьях 
местного парка не погибнут до тех пор, пока 
температура не опустится ниже нуля. И только 
когда вода в них замерзнет, эти микроорганиз-
мы перестанут плодоносить.

МОСКОВИЯ



КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крыльцо. 4. Стручок. 10. Джакузи. 11. Рикошет. 13. Гора. 14. Лето. 15. 
Летописец. 16. Ремень. 18. Аншлаг. 20. Пингвин. 22. Сановник. 23. Листопад. 24. Увертюра. 
27. Подножка. 30. Рогатка. 32. Ритуал. 34. Начало. 35. Остроумие. 36. Сорт. 38. Вода. 39. 
Недочет. 40. Кочегар. 41. Пиранья. 42. Пятачок.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кенгуру. 2. Лужа. 3. Цоколь. 5. Троица. 6. Узел. 7. Каторга. 8. Чиновник. 
9. Произвол. 10. Дремота. 12. Теплица. 17. Недотрога. 19. Наволочка. 20. Пеньюар. 21. На-
седка. 25. Вестерн. 26. Алгоритм. 27. Петрушка. 28. Куратор. 29. Приступ. 31. Ботаник. 33. 
Локоть. 34. Неделя. 37. Теща. 38. Ваза.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Резиновая «бита» по-
лицейского. 4. Подарок, которого не ждали. 10. 
Шаг самой быстрой стрелки на часах. 11. Гусь, 
которого с ужасом ждал весь пионерлагерь  в 
фильме «Каникулы Петрова и Васечкина». 13. 
«Верста» для морского волка. 14. Дремучий лес, 
где сам Леший заблудится. 15. Жизненные вехи 
великого писателя. 16. «Чалма», намотанная на 
швабру. 18. Порция и состав пищи на опреде-
ленный срок. 20. Коричневое «зернышко» на 
щеке. 22. Оплошность в духе недотепы. 23. 
Популярный фильм с Джулией Робертс и Ричар-
дом Гиром. 24. Ученый, зимующий на Северном 
полюсе. 27. Дефицит рабочей силы. 30. Потеря 
памяти в лексиконе медика. 32. Предмет, защи-
щающий от бед и нечистой силы. 34. Болезнь, 
«берущая» за горло. 35. Гормон, «играющий» в 
крови экстремала. 36. Фигурист, который, не-
смотря на падение, активно сражается за победу. 
38. Пшенно-рисовая «Дружба» в горшочке. 39. 
Акмеизм в русской поэзии. 40. Сторукий вели-
кан, отцом которого был Уран. 41. Передовой 
колхозник, отправленный на съезд партии. 42. 
«Пролог» к математической задаче.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Проверка вещей на тамож-
не. 2. Гениальная мысль, посетившая  новатора. 
3. Грядка, на которой растут радующие глаз 
гладиолусы и астры. 5. Актер, отмечающий 
круглую дату. 6. Громкий «жест отчаяния» Тани, 
уронившей в реку мячик. 7. Ловушка для зверей 
и птиц. 8. Решение ребуса. 9. Рядовой со-
трудник службы безопасности предприятия. 
10. «Встреча» рек Тигр и Евфрат. 12. Продукт 
в бутылке. 17. Неестественная мимика пло-
хой актрисы. 19. «Бутик» с новенькими ино-
марками. 20. Растягивающаяся «завязка» для 
волос. 21. Отсутствие всякого управления в 
стране. 25. Оружие ближнего действия для 
поражения противника струей горящей смеси. 
26. Устройство для непрерывной сборки. 27. 
Наименование населенного пункта. 28. Босс 
старпома и боцмана. 29. Контора, скупающая 
золото по цене лома. 31. Упражнение, которое 
нужно выполнить дома. 33. Материал для пи-
лотки советского маляра. 34. Стайная рыба, 
попавшая в пиццу. 37. Муха «с двойной дозой 
витамина С» в названии. 38. Рифма к словам 
«вино» и «домино».
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ищу
❑ возьму в аренду 

автомобиль
с последующим
выкупом 
т. 8-985-613-82-20, 
8-925-527-69-41

куплю
❑ автовыкуп

дорого 
т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп. 
Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. (499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

продаю

предлагаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у.
Старые вещи.
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

❑ Штудер, Ревокс, 
Награ, иностранный 
проигрыватель
пластинок б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ массажисток 
т. 8-985-235-78-57

❑ массажисток 
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ! 

т. 8-967-025-21-56
❑ ваш отдых.

Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ отдых. Юго-Восток!  
т. 8-916-299-45-42

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская" 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-925-405-28-67

❑ отдых 
м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69
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Неожиданную находку обнаружили 
строители в Театре на Таганке. Это 
стихотворение, которое может при-
надлежать Владимиру Высоцкому. 
Написано оно не на бумаге, а на фа-
нере. Подробности удивительной 
находки «МК» рассказала директор 
Ирина Апексимова. 

— Ирина, когда обнаружилось 
стихотворение? 

— Да вот буквально на днях, в процессе 
ремонтных работ. Из гримерки Владимира 
Семеновича выносили его столик и на дне 
как раз и обнаружили четверостишие. Оно 
написано карандашом. Звучит оно так:

Бывал я там, где и другие были, — 
Все те, с кем резал пополам судьбу. 
Летела жизнь в плохом автомобиле. 
И вылетела с выхлопом в трубу. 
— А как же его раньше не видели? Ведь 

столик мемориальный? 
— Дело в том, что стихотворение напи-

сано на обратной стороне ящика. Увидели, 
очевидно, когда ящики вынимали. 

— Это точно стихотворение Высоцко-
го? Вы делали экспертизу? 

— Мы будем заказывать экспертизу, хотя 
вещь эта дорогая. Мы показали графологам 
этот автограф. Они дали характеристику по 
почерку — принадлежит человеку энергичному 
и креативному. Вот и всё. 

Конечно, самой полной информацией о 
жизни и творчестве Владимира Высоцкого об-
ладает центр-музей поэта. Поэтому звоним его 
директору Никите Высоцкому. Он признается 
«МК», что пока ничего не слышал о невероятной 
находке: «Но в ближайшее время я свяжусь с 
Ириной Апексимовой и выясню все подроб-
ности. А пока нужно дождаться результатов 
экспертизы». 

Интересно: если они окажутся положи-
тельными, какая судьба ждет стихотворение? 
Передадут ли его в музей или выставят на 
аукцион? Ведь в последнее время интерес 
к личным вещам Владимира Высоцкого рас-
тет не на шутку. Это подтверждает результат 
последних торгов дома «Друо», где с молотка 
ушли 197 лотов, среди которых были личные 
вещи вдовы поэта Марины Влади. Любопытно, 
что прощальное письмо Высоцкого продали 
за 200 тысяч евро. 

Марина РАЙКИНА,
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Его обнаружили 
строители

«До того я увлекся охотой с камерой, что 
сплю и все вижу, поскорей бы опять светозарное 
утро», — написал в своем дневнике Михаил При-
швин 2 сентября 1930 года. К этому моменту он 
уже пять лет как «болел» фотографией. Ему было 
57 лет — Пришвин освоил камеру, уже будучи 
сложившейся личностью, опытным писателем. 
И это чувствуется в каждом кадре — простота, 
честность и философское восприятие мира, 
которым пропитаны и его рассказы. Пришвин 
снимает не как репортер, не как любитель, но как 
художник. Он думает фотографически, пишет 
изображение светом.

Выставка Михаила Пришвина, подготов-
ленная МАММ совместно с Литературным му-
зеем (в состав которого входит музей писателя), 
заняла два этажа. Каждая тема, показанная 
визуально, сопровождается еще и словом — 
цитатами из дневников, которые писатель вел 
с 1905 года до самой смерти. Эти тетради не 

могли быть опубликованы при жизни Пришвина: 
даже показать кому-то откровенные записи, 
многие из которых пронизаны переживанием 
трагических перемен в стране, было большим 
риском в советское время. Только спустя деся-
тилетия после смерти Михаила Михайловича 
они стали достоянием общественности и были 
признаны одним из самых значительных до-
кументов русской философской, литературной 
и общественной мысли ХХ века. Впрочем, и 
сегодня найдется немного людей, читавших 
дневники Пришвина. Возможно, после выставки 
их станет больше.

Цитаты, озвученные артистом Сергеем 
Чонишвили, звучат в каждом зале. Кажется, что 
снимки говорят со зрителем. Вот, например, жи-
вописные фотографии природы — лучезарных 
капель, новорожденных почек, любимой собаки 
Жульки, крестьян-трудяг из деревни Дунино, 
где жил Пришвин, или паутины, блестящей на 
солнце. Смотришь на фото и тут же слышишь 
мысли Пришвина: «Паук — это артист труда, но 
он, конечно, не думает о красоте», зато «человек-
художник» думает — «отсюда является начало 
того великого сорадования жизнетворчеству, 
которое мы называем искусством»… И пони-
маешь, что это не просто любование красотой 
— это философия, осознание через природу 
суть человеческого бытия.

Иное настроение — на другом этаже про-
екта, где выставлены фото из командировок 
по стране, в которые писатель ездил от раз-
ных журналов. Это Соловки, Дальний Восток, 
Беломорско-Балтийский канал, Уралмашстрой. 
Великие стройки и измученные люди, положив-
шие жизни в фундамент новой страны. В этой 
летописи нет ничего романтического, в отличие 
от официального искусства того времени, — 
только трагедия. А больше всего трогают душу 
страшные снимки, названные самим Пришви-
ным «Как били колокола».

— Один из первых декретов советской 
власти был о запрещении колокольного зво-
на, — рассказывает специалист по творчеству 

Пришвина Яна Гришина. — Каждый колокол 
живой. И Пришвин пишет, как по-разному они 
умирали. Один добивал рабочий. Пришвин его 
спросил: «Русский?» — «Да». — «Православ-
ный?» — «Да». — «А не страшно?» — «Нет, я 
же за старшими шел». После он записал: «Это 
трагедия обманутых детей…»

Сильный философский импульс, полу-
ченный на фотовыставке Михаила Пришвина, 
не ослабевает на показе проекта «Grand tour: 
русская версия. Рим». Здесь, к счастью, нет 
трагизма, а больше любования Вечным городом 
и мастерством фотографов второй половины ХХ 
века. Художников из разных стран, чьи работы 
собраны Павлом и Анастасией Хорошиловы-
ми, тянуло в Рим, к его древним развалинам, 
музеям, скульптурам, как и сегодня туда тянет 
сотни туристов со всего мира. Впрочем, на этих 
старинных фото нет людей, ведь в то время тре-
бовалось снимать с длинной выдержкой. И это 
придает особое обаяние архитектуре древнего 
города. Итальянскую тему продолжает выставка 
Михаила Алексеева «Тоскана вне времени». В 
черно-белых кадрах чувствуется рука совре-
менного фотографа, умело обрабатывающего 
каждый снимок, но от этого обаяние итальян-
ской природы и архитектуры не исчезает.

Выставки организованы при поддерж-
ке: Renault, Alcatel One Touch, ЮниКредит 
Банк.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В Мультимедиа 
Арт Музее — серия 
фотопремьер

В ТЕАТРЕ  
НА ТАГАНКЕ НАШЛИ 
СТИХОТВОРЕНИЕ 
ВЫСОЦКОГО

Михаила Пришвина знают в первую очередь как мастера слова — большинство 
знакомится с его рассказами с детства. Однако писатель был еще и удивитель-
ным фотографом: с 1925 года, когда Пришвин освоил «Лейку», он снимал не пе-
реставая и оставил потомкам тысячи негативов. В Музее на Остоженке зритель 
впервые получил возможность увидеть большую фотовыставку Михаила При-
швина — пронзительные снимки сопровождаются цитатами из его дневников, 
которые он тайно вел почти полвека. И это не единственная яркая премьера в 
Мультимедиа Арт Музее.

МИХАИЛА ПРИШВИНА ОТКРЫЛИ  
КАК ХУДОЖНИКА СВЕТА

«Как били колокола».  
Михаил Пришвин.

На днях в соцсети просочилась информация:
«Сегодня хоронили Сашу Тарасова… Он погиб в 
авиакатастрофе вместе со своей женой Ларисой. 
Его тело опознали быстро. Он был, как говорить-
ся, «целый». А вот Ларочку искали очень долго. 

Бедные их дети, как они настрадались в их поисках. Как ждал 
Саша свою жену, чтобы вместе обрести покой…

И что вы думаете? Оказалось, тело Ларисы было впо-
пыхах или по ошибке давным-давно отдано другим людям и 
захоронено в Ямало-Ненецком автономном округе. Теперь это 
точно установлено. Не менее жалко людей, которые пережили 
похороны близкого человека, а теперь узнали, что похоронили 
не того. Надеюсь, их человек тоже найден… Теперь проведут 
эксгумацию тела и привезут во Всеволожск. Семье предстоят 
еще одни похороны». 

— Мы хорошо знаем эту семью и эту жуткую историю, — 
рассказывают знакомые погибших. — После теракта Светлану 
вызвали в морг, где она сразу опознала отца. Александр Тара-
сов был чуть ли не первым из погибших, кого удалось опознать 
сразу. С похоронами папы дочь решила не торопиться. Думала, 
когда найдется мама, она и похоронит родителей вместе, в 
один день. Больше 30 дней тело Александра пролежало в 
морге. Все эти дни Света искала маму. Но тела ее не нашла. 
Ждала результатов экспертизы ДНК. Страшно нервничала все 
эти дни. Боялась, вдруг не найдут Ларису. Мы еще думали: 
странно, если Тарасовы сидели вместе в салоне самолета, то 
и тела у них обоих должны были более-менее сохраниться, не 
мог же один оказаться «целым», а другой — сгореть так, что 
и останков не осталось?..

На прошлой неделе Свете сообщили, что результаты ДНК 
пришли, но ее маму похоронили другие. Оказалось, что Ларису 
«опознали» в первые дни после теракта совсем другие люди. 
Ошиблись и похоронили женщину у себя на родине. Видимо, 
тела, которые можно было опознать визуально, каждый спе-
шил принять за своих родных. Люди страшно нервничали и 
могли обознаться. По слухам, еще несколько семей сегодня 

не могут найти своих близких. То ли от тел совсем ничего не 
осталось, то ли возникла похожая ситуация.

— Где похоронили Ларису? И что за семья забрала 
тело?

— Фамилию той семьи мы пока не знаем. Нам сказали, 
что похоронили Ларису то ли в Ямало-Ненецком округе, то ли 
в Ханты-Мансийске. Точной информации у нас нет. Светлана 
сейчас вся на нервах. Толком ничего не может объяснить. На-
чинает говорить о родителях — и тут же в слезы…

— Если тело Ларисы уже кремировали, то эксгумация 
невозможна?

— Вроде следователи просили всех родственников не 
кремировать тела погибших, захоранивать целыми. Види-
мо, понимали, что подобные ситуации могли возникнуть. 
Наверное, не стоило людям, потерявшим в теракте своих 
родных, торопить следователей с выдачей тела. Процедура 
опознания — дело сложное. Лучше было подождать месяц-
другой, а может, и третий, чтобы эксперты успели отработать 
четко, без ошибок.

— Светлана все-таки похоронила отца?
— Неизвестно, когда состоится эксгумация тела Ларисы 

и когда теперь гроб доставят обратно в Санкт-Петербург. 
Поэтому Светлана приняла решение похоронить отца 8 де-
кабря. Одного. Похороны прошли во Всеволожске. Теперь 
будем ждать эксгумации и возврата тела. А потом уже по-
хороним Ларису…

Мы связались с дочерью погибших Светланой 
Дерегиной.

— Я не хочу комментировать сложившуюся ситуацию 
и тем более рассказывать в деталях о моей трагедии. Но 
мне кажется, этот кошмар не закончится никогда. Я не могу 
говорить… Извините…

По последним данным, родственникам погибших 
выдали 214 тел из 224. При опознании 10 тел возникли 
трудности. 

Ирина БОБРОВА.

ТРАГЕДИЯ

Прямые выборы губернаторов и префектов, 
появление автономной структуры исполнительной 
власти на местах, резкое уменьшение налоговых 
перечислений в центр, создание региональных орга-
нов правопорядка, гуманитарное самоопределение 
регионов «в рамках объединенной Конституции» 
— это то, что мы можем увидеть на Украине уже в 
следующем году. Не спешите возражать — это не 
просто «хотелки» Кремля, а официально продекла-
рированное с трибуны Верховной рады заявление 
куратора современной украинской политики в ранге 
вице-президента США. 

Наконец закончился давно ожидаемый укра-
инской элитой визит Джозефа Байдена в Киев. Ему 
церемониально поклонились у трапа в аэропорту 
«Борисполь» — тот факт, что там присутствовал 
киевский мэр Виталий Кличко, говорит лишь о том, 
что президент Порошенко посчитал чрезмерным 
лично встречать заокеанского гостя. Но не чрезмер-
ным — открыть тяжелую дверцу его бронированного 
лимузина у входа в президентскую резиденцию. 
Байден держался нетипично холодно для амери-
канца, не слишком стремился отвечать на объятия 
и панибратские похлопывания многочисленных 
украинских «друзей». Первым американцем по-
сле Джорджа Буша-старшего в 1991-м выступил с 
трибуны Верховной рады. И встретил непонимание 
среди депутатского корпуса постевромайданной 
Украины. 

«Важно, чтобы были автономные, независимые 
штаты, которые решают свои проблемы собствен-
ными силами, имеют собственную образовательную 
систему, правительство — в рамках объединенной 
Конституции», — сказал, среди прочего, Байден 

украинским депутатам. То есть, по сути, призвал их 
к столь ненавидимой бандеровцами федерализации 
Украины. Столь неожиданная позиция прозвучала 
как гром среди ясного неба — украинские СМИ 
предпочли ее просто проигнорировать, а депутаты-
радикалы обиделись на американского гостя за его 
федеративное предложение и напомнили ему, что 
«Америка все время запаздывает», предлагая «за-
консервировать Приднестровье».

Что это означает? Децентрализация, только 
усиливающая власть Порошенко, теперь вряд ли 
устроит американцев, перед глазами которых есть 
яркий пример губернатора, ищущего легитимность 
больше в Вашингтоне, чем в Киеве. Саакашвилизация 
Украины и есть тот пример «автономного, независи-
мого штата со своим правительством», на который 
будут делать ставку США на Украине в 2016 году. В 
самом деле, сколько можно в который раз наступать 
на одни и те же грабли, доверяя вертким украинским 
политиканам? Байден с Нуланд и так по нескольку раз 
в год в Киев летают, что является признаком полной 
неспособности решать вопросы дистанционно. Но 
Порошенко-то хватает меньше суток, чтобы пере-
договориться после вельможного отлета! Поэтому 
гораздо эффективнее с точки зрения США было бы 
открыть конкурентное пространство губернаторских 
выборов на Украине, в котором значительно проще 
договориться напрямую с будущими главами 23 с 
двумя половинками автономных регионов, чем с 
одним бестолковым президентом. 

СШУ — Соединенные Штаты Украины — ста-
новятся проектом будущего прежде «единой и со-
борной», но расколовшейся от своей искусственно 
нагнетаемой унитарности страны. Не захотел Киев 
слышать голоса русского Крыма и Донбасса — по-
лучил «русскую весну». И только Минский формат 
может позволить обеспечить права оставшимся в 

пока что «единой краине» меньшинствам. Правда, 
для этого нужен мир. 

Практика показывает, что обычно после визи-
тов Байдена начиналась война на Донбассе, — так 
было после его визита в апреле 2014-го, когда вице-
президента США усадили во главу стола президиу-
ма в конференц-зале парламента. И сразу после 
визита началась карательная военная операция на 
Донбассе. Так было в июне, когда победивший на 
нелегитимных президентских выборах Порошен-
ко только принимал власть. И тогда уже началась 
настоящая война с применением всех возможных 
сил и средств. Так было и ровно год назад, когда 
после парламентских выборов Порошенко никак 
не мог поделить полномочия с премьер-министром 
Яценюком. И, как мы помним, уже в январе начался 
новый этап войны Киева с ДНР-ЛНР. Чего ожидать 
на сей раз? 

Вопреки надеждам милитаристов, Байден при-
звал Украину соблюдать Минские соглашения и 
проводить конституционную реформу. По всей ви-
димости, Вашингтону надоело регулярно набивать 
шишки со скользкими украинскими политиками, и 
он решил начать хорошо знакомую игру в управ-
ляемый хаос. Точно так же США вели себя в ситуа-
ции «арабской весны», когда фактический раскол с 
перманентным противостоянием в Египте и Ливии 
казался им эффективнее назначенного президента. 
Чем все это закончилось на Ближнем Востоке, мы 
хорошо видим. Очевидно, именно этого добивается 
сейчас Байден и на Украине. 

С другой стороны, кто, если не дядюшка Сэм, 
пусть и в своих интересах, сегодня может изменить 
административно-территориальное устройство 
беспокойного соседа? Конечно, есть еще Военно-
космические силы РФ. Но мы же с вами мирные 
люди?

КАК БАЙДЕН БУДЕТ ДЕЛИТЬ УКРАИНУРЕПЛИКА
политолога  

Олега 
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Что там на днях говорили про него 
журналисты? Что игра не клеится из-за 
его странных увлечений? Под стран-
ными увлечениями подразумевались 
его частые полеты в Марокко к другу 
— кикбоксеру Бадру Хари, после чего 
обоих спортсменов заподозрили в не-
традиционной сексуальной ориентации. 
Поводом для подозрений стала фото-
графия, выложенная Хари в Инстаграме, 
где он держит Роналду на руках у борти-
ка бассейна. И подпись: «Молодожены. 
Ха-ха-ха. Всегда рядом, чтобы не дать 
тебе оступиться, братишка». Испанская 
пресса тут же подняла волну: мол, в 
«Реале» уже обеспокоены столь частыми 
полетами Криштиану в Марокко, ради 
которых он якобы и приобрел месяц 
назад самолет за 19 млн евро. Как бы 
следствием подобного неразумного 
поведения не стал спад в игре претен-
дента на «Золотой мяч»-2015.

Играя с «Мальме» во вторник в по-
следнем туре группового этапа Лиги 
чемпионов, Криштиану Роналду дока-
зал, что все эти разговоры и подозрения 
— чушь. Да, «Мальме» трудно отнести 
к топ-клубам, но ведь не так часто в 
истории Лиги чемпионов европейские 
гранды обыгрывали «карликов» со столь 
разгромным счетом — 8:0, четыре из 
которых на счету Роналду. При этом 
главная звезда «Реала» установил в 
этом матче очередной рекорд: 11 мя-
чей, забитых на групповой стадии Лиги 
чемпионов. Криштиану один забил в 
этом розыгрыше больше, чем 27 из 32 
команд, принимавших участие. Напри-
мер, он забил больше ЦСКА, игроки 
которого за весь групповой этап от-
личились лишь пять раз, пропустили 
девять мячей и теперь улетели домой, 
оставшись и без Лиги чемпионов, и без 
Лиги Европы. Зато сытые. Ведь, по со-
общениям голландской De Telegraaf, 
в перерыве из раздевалки армейцев 

поступил заказ на 25 коробок пиццы. 
Неужто плачевные результаты красно-
синих в последних матчах происходят 
из-за того, что Леонид Слуцкий морил 
подопечных голодом?

Но вернемся к Роналду. Итак, ни 
«Реалу», ни болельщикам, ни даже Ба-
дру Хари не стоит переживать: Криштиа-
ну по-прежнему в форме. «Я действи-
тельно хорош сейчас, — говорит сам 
Роналду официальному сайту УЕФА. 
— Я чувствую себя уверенным в успехе 
и поэтому счастливым». А счастливые 
люди могут себе позволить слабость 
быть великодушными. Вот и КриРо по-
сле очередного гола в ворота «Маль-
ме» отметил успех в компании Дениса 
Черышева. Россиянин, сидевший на 
скамейке запасных, появился на поле 
после второго гола Роналду. Таким об-
разом команда по предложению Альва-
ро Арбелоа поддержала Дениса после 
истории в Кубке Испании. Напомним, 
что после победы в кубковом матче 
над «Кадисом», в котором гол забил 
как раз Черышев, стало ясно, что Денис 
не мог принимать участие в игре из-за 
прошлых дисквалификаций. За такую 
безалаберность «Реал» исключили из 
Кубка Испании. Но команда, как видим, 
на Черышева не в обиде. Как и болель-
щики, которые тепло приветствовали 
Дениса, вышедшего отпраздновать гол 
вместе с Роналду.

Что ж, недолго осталось ждать, 
возьмет ли Роналду свой четвертый 
«Золотой мяч». Сам он говорит, что во-
все не одержим желанием заполучить в 
этом году почетный трофей. Мол, пусть 
все идет своим чередом...

Между тем матч между «Реалом» и 
«Мальме» стал первым в истории Лиги 
чемпионов, в котором два игрока сде-
лали хет-трик: Карим Бензема забил 
шведам три мяча.

Ульяна УРБАН.

Прочитал про светскую львицу и 
ее мужа. Нет, все-таки про тигра 
и козла интереснее.

— Папочка, а почему ты так высо-
ко конфеты на елочку повесил?
— А это чтобы ты, малыш, их до 
Нового года не скушал.
— Так что же мне теперь, папочка, 
серпантин жрать?!

— Я почему раньше злой был?..
— Да ты и сейчас злой.

— З а т к н и с ь ж и в о,  и н д ю к 
тупорылый!

Уже по дороге в подвал Галя на-
чала сомневаться: а будет ли 
фотосессия?..

Раньше, бывало, соберешь гербарий, 
высушишь, принесешь училке — она 
тебе «пятерку» поставит. Радостно!
А сейчас соберешь, высушишь — и 
радостно!
Без училки, без «пятерки»!..
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 10.12.2015
1 USD — 69,2000; 1 EURO 

— 75,5595.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцен-
тра России, сегодня температура 
ночью в Москве -3…-1°, днем в Мо-
скве 2…4°. Облачно с прояснениями; 
ночью местами небольшие осадки, 
местами гололедица; днем неболь-
шие осадки, ветер ночью западной 
четверти, 5–10 м/с, местами порывы 
до 15 м/с, днем западный, 5–10 м/с, 
местами порывы до 15 м/с.

Восход Солнца — 8.44, за-
ход Солнца — 15.59, долгота дня 
— 7.15.

По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
геомагнитная обстановка будет 
слабовозмущенная.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Кеннет Брана (1960), актер, 
режиссер, сценарист и продюсер

Дубинин Сергей (1950), экс-
председатель Центрального банка 
РФ

Колтаков Сергей (1955), актер 
театра и кино

Н е к р а с о в  Н и к о л а й 

(1821–1878), поэт, литератор, ре-
дактор и издатель 

Румянцев Михаил (1901–
1983), клоун Карандаш

Тарасов Анатолий (1918–
1995), заслуженный мастер спорта 
СССР, заслуженный тренер СССР, 
выдающийся хоккейный тренер 

Темирканов Юрий (1938), 
дирижер

ДАТСКИй УГОЛОК

День иконы Божией Матери 
«Знамение».

День прав человека.
Всемирный день футбола.
1866 г. — Ф.И.Тютчев написал 

свое знаменитое стихотворение 
«Умом Россию не понять…»

1901 г. — в Стокгольме состоя-
лось первое вручение Нобелевских 
премий.

1936 г. — в Москве открыл-
ся Центральный детский театр. 
Первый спектакль — «Золотой 
ключик».

1948 г. — Генеральная Ассам-
блея ООН приняла Всеобщую де-
кларацию прав человека.

1965 г. — Михаилу Шолохову 
вручена Нобелевская премия в об-
ласти литературы.

1990 г. — в эфире на первом 
радиоканале впервые выходит 
«Радио России».
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...Да, понимаю, понимаю, что заголо-
вок банален до скрежета зубовного. 
«Словом, мы все больны гандболом 
и за гандбол умрем!» — именно так 
спел некогда лидер группы «Сплин» 
Саша Васильев, которого я, впрочем, 
знаю исключительно как футболиста 
(и футболиста, кстати, неплохого).

Не судите строго, Сергей Николаевич: при-
думать что-то новое непросто, а журналисты-то 
мы, откровенно признаться, так себе.

У нас и у самих на сей счет давно никаких 
иллюзий, до коллег из «Прессбола» белорус-
ского — как до Луны пешком (опять получается 
банальщина, уж простите). Другое дело — в 
гандболе с братьями посостязаться: вот тут, 
наивно казалось нам, мы их грохнем в одну 
калитку.

Оптимизма прибавлялось от осознания 
того, что в сборной российских СМИ оказалось 
аж два человека с соответствующим прошлым.
Это взваливший на себя тяжелую, как шап-
ка Мономаха (банальность номер три), ношу 
разыгрывающего радиоведущий Дима Красю-
ков, который класса до пятого, если ничего не 
путаю, занимался в гандбольной школе, и его 
коллега Женя Гостев: он, хотя и не играл уже 
серьезно лет 10, остатки былой мощи сохранил. 
Не случайно один из лидеров белорусской 
дружины Витя Казюлин, чемпион, кстати, СНГ 
по гандболу среди юниоров, пообещал найти 
ему место в одном из клубов тамошнего выс-
шего дивизиона.

Тезка ваш, Сергей Николаевич, культо-
вый телекомментатор и маэстро Приголовкин, 
был намертво прибит к микрофону во время 
трансляции первого для наших девочек матча 

чемпионата мира-2015 против норвежек (как и 
наш «капитан неочевидность» Артем Шмель-
ков), пришлось редактору отдела спорта «МК» 
командование парадом брать на себя.

«...Спину ломит, голова болит», — это утром 
в день матча нам вспомнилась еще одна строч-
ка из сплиновского неофициального гандболь-
ного гимна.

Ох и хитры братья-белорусы, даром что 
раньше мы их простодушными считали! Куда 
там — стол такой шикарный накрыли, за кото-
рый, если серьезно, хотим прямо в пояс по-
клониться, что мы из-под него еле доползли 
до доброй баньки.

Но, хотя именно Беларусь называют по-
следним островком бывшего СССР, российские 
журналисты тоже решили показать советский 
характер — и рванули поутру... нет, не на про-
бежку, как хотели было самые недальновидные 
(«Разминка повышает в нашем возрасте риск 
травмы!» — осадил ретивых коллега Сквор-
цов), но на экскурсию по Беловежской пуще. 
И знакомство с зубрами и рысью Тимофеичем 
оказалось, к слову, менее опасным, нежели 
встреча со скалой Игорем Левадой, вихрепо-
добным Сергеем Мордасевичем и по-змеиному 
мудрым Сергеем Щурко потом уже, на ганд-
больной площадке.

Да-да, вот оно и случилось, я сделал сегод-
ня свой выбор: многие, не сомневаюсь, ждали, 
какой же из вариантов написания соседней 
страны изберу, — и теперь осудят меня за «Бе-
ларусь», которую предпочел закрепившейся в 
русской традиции «Белоруссии», но я, извините 
уж, настолько очарован гостеприимством, что 
хозяев даже в таких мелочах обижать мне со-
всем не хочется.

И когда-то ведь тоже наше право на «Бе-
лоруссию» с пеной у рта отстаивал. А теперь 
думаю: ну, если уж мы каким-то африканцам 
пошли навстречу, поменяв устоявшееся «Берег 
Слоновой Кости» на загадочный «Кот д'Ивуар», 
то тут-то чего упорствовать...

«А когда последний наш умрет — закопайте 
прямо у ворот...» — эти строчки песни «Сплина» 
запрыгали в ушах в самом начале нашей «дру-
жеской» встречи. Мало того что боеспособных 
единиц у нас и без того было кот наплакал (ров-
но 10 человек, поскольку ваш покорный, Сергей 
Николаевич, слуга, прикрывшись травмой и 
карточками для тайм-аута, которые только 
тренер имеет право швырнуть, аки козырь, на 
судейский столик, позорно спрятался от сечи 
на скамейке), так еще и Лева Савари в первой 
же атаке выбил палец — и потом до перерыва 
лишь наблюдал, как белорусы, своевременно 
меняясь, дают своим лидерам отдохнуть.

Во второй 20-минутке храбрый Лев, прав-
да, все же вернулся на площадку — но тут же 
попал на локоть гренадера Левады (ЛевАда 
против нашего Льва — каламбур, клянусь, не-
преднамеренный) и снова отправился смотреть 
на поражение со стороны.

Да, мы проиграли. Но вам ли с вашим бо-
гатым во всех смыслах опытом не знать, что 
поражение поражению рознь: можно сдаться 
сразу, поняв, что соперник объективно пре-
восходит тебя сегодня и количественно, и по 
среднему уровню игроков, а можно отчаянно 
сражаться до последних секунд и уступить в 
итоге жалкий один мяч (11:12)...

Сергей Николаевич, официально обраща-
емся к вам с просьбой об организации матча-
реванша (тем более белорусы опрометчиво 
согласились на ответный визит) и торжественно 
клянемся впредь высоко нести знамя Федера-
ции гандбола России.

Не подведем, отец родной! От имени и по 
поручению всех давно больных и недавно за-
болевших гандболом российских спортивных 
журналистов —

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Сегодня в датском Фредериксфавне 
гандболистки сборной России про-
ведут 4-й матч группового турнира 
чемпионата мира против Казахстана. 
С вечера вторника — уже в статусе 
единоличных лидеров группы D, ко-
торую, не будь такой щадящей квоты 
на выход в плей-офф, обозвали бы 
«группой смерти». Команда Евгения 
Трефилова на старте обыграла снача-
ла олимпийских чемпионок и лучшую 
команду Европы Норвегию, затем 
— уже с перевесом в 2 мяча — своих 
прошлогодних обидчиц-испанок («се-
ребро» Евро-2014), а уж на середине 
пути играючи справилась с крепкой 
по североамериканским меркам, но 
слабенькой для мирового паркета 
командой Пуэрто-Рико.

В маленьком зальчике датского поселка 
матчи подгруппы играются один за другим. 
После виктории в «полутоварищеском» матче 
девушки увидели поражение румынок от Ис-
пании, что, конечно, внесло неясность в табли-
цу, но оставило России право распоряжаться 
собственной судьбой. Соседок из Казахстана 
наша команда пройдет, и в этом можно не со-
мневаться, но поскольку аппетит во время игры 
пришел, зазвучали пожелания замахнуться 
на первое место в группе. В том числе и от 
болельщиков из разных европейских стран, 
полюбивших российскую сборную за красо-
ту (женскую, игровую, духовную — называйте 
любой вариант, не ошибетесь!) и выступления 
на европейском клубном уровне. Например, 
основная линейная Ксения Макеева сезон про-
вела в румынском «Байя-Маре», а теперь вместе 
с российским «Ростов-Доном» штампует победы 
в Лиге чемпионов. Почему тренеры Норвегии 
не призвали с берегов реки Дон своего лучше-
го вратаря Катрин Лунде — этот вопрос еще 
злее прозвучал в северных СМИ после того, как 
скандинавки получили от России неожиданную 
«баранку»…

Впрочем, так ли удивила Россия? Взгляни-
те на заявку и поищите в ней хоть одну брешь: не 
получится. Обратный пример: семь испанок на 
паркете — коллектив просто супер, но — пока те 
свежие. А скамеечка-то явно не дотягивает до 
уровня основы. Финишный рывок великолепных 
Ирины Близновой и Кати Ильиной пришелся на 
момент, когда южанки замучились в шестой 
раз подряд отыгрываться: вице-чемпионки 
Европы смирились с приговором.

На прошлогодней неудачной «Европе» 
любая предстоящая встреча наводила священ-
ный ужас; выстояв с венгерками и с достойным 
счетом уступив Испании, команда отдала игру 
Польше и улетела домой. Состав с тех пор 
не очень изменился (всего 6 новых фамилий, 
включая резерв), но это уже совершенно другая 
сборная! В который раз поблагодарим наши 
гандбольные власти за соломоново решение 
с тренерским штабом (исполком не пошел на 
смену главного тренера за полгода до отбора 
на ЧМ, но привлек в помощники Трефилову 
Виктора Рябых и Левона Акопяна) и за поло-
жительное решение вопроса телетрансляций 
наших игр на федеральном канале. Любовь к 
виду спорта, где когда-то мы были сверхдер-
жавой, надо прививать болельщикам заново. 
И очень важно, что наши комментаторы учат 
зрителя правилам и схемам игры. Гандбол 
— не футбол, где каждый второй гражданин 
России «на месте Слуцкого поступил бы так-
то и так-то».

Говорить о матче с Пуэрто-Рико нужно, 
но не в плане результата, а в тренировочной 
плоскости. Как поступил Евгений Васильевич 
Трефилов? Первое — испытал активную игру в 
защите, которая отнимает не меньше сил, чем в 
позиционном нападении. Главнокомандующий 
сканировал различные защитные варианты, 
особенно в центральной зоне, через которую, 
по статистике, проходит наибольшее количе-
ство результативных атак. Второе — довольно 
равномерно распределил игровое время, дав 
немало поиграть Кате Атьковой, Тане Хмыровой 

и Яне Жилинскайте (правда, за 3 удаления она 
получила красную карточку и до конца села 
на скамейку). Что же касается Ольги Акопян 
(Левиной), то штаб предпочел ее поберечь, 
учитывая риск рецидива травмы. 

В беседе с телекомментатором и экс-
пертом «МК» Сергеем Приголовкиным мы 
коснулись темы судейства в игре с Испанией, 
когда в одном из отрезков арбитры пытались 
репрессировать россиянок удалениями. 

— Как говорится, свистели то, что видели, 
— сказал мой собеседник. — Венгерская пара 
не самая квалифицированная на этом чемпио-
нате мира. Не так давно они отличились на игре 
мужской Лиги чемпионов между брестским 
БГК и «Логроньо»: своими действиями чуть не 
«оторвали голову» нашим братьям славянам, 
и те едва выстояли. Это даже вынудило моего 
интеллигентнейшего коллегу, белорусского 
комментатора Сергея Новикова, впервые за 
многолетнюю карьеру сказать: «Ведь приди-
раются, заразы!»

— Вчера во время трансляции вы ска-
зали, что из всех возможных соперников 
по 1/8 финала предпочтительнее были бы 
немки…

— Не все однозначно. Вернувшись в тот 
вечер домой и посмотрев их игру с чемпионом 
мира — Бразилией, я пришел к выводу, что и 
Германия может доставить нам неприятности. 
На сегодня все рассуждения о том, кто был бы 
лучше, а кто хуже, ничего не стоят.

…Поэтому дождемся конца группового 
турнира: график игр напоминает качели. Ис-
пытания, которые чередуются с разминками, 
это тоже не очень здорово. Некоторую ясность 
даст пятничная встреча с Румынией. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
Чемпионат мира. Гандбол (женщины).  
3-й тур

Группа D. Россия — Пуэрто-Рико — 45:18 
(22:7). 

Россия: Седойкина (53% отраженных 
бросков), Ерохина (27%); Кузнецова (6 мячей), 
Я.Жилинскайте (1), Д.Дмитриева (1), Сень (5), 
Вяхирева (1), Бобровникова (3), Макеева (1), 
Маренникова (5), Близнова (2), Черноиваненко 
(5), Ильина (6), Хмырова (3), Атькова (6). 

Испания—Румыния — 26:18 (13:12). 
Норвегия—Казахстан — 40:19 (20:10). 

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД 
 И В Н П М О
1. Россия 3 3 0 0 99-69 6
2. Норвегия 3 2 0 1 104-58 4
3. Румыния 3 2 0 1 101-60 4
4. Испания 3 2 0 1 83-56 4
5. Казахстан 3 0 0 3 49-107 0
6. Пуэрто-Рико 3 0 0 3 45-131 0

Оставшиеся матчи: 10 декабря. 
Казахстан—Россия (18.00 мск). Испания — 
Пуэрто-Рико (20.15). Румыния — Норвегия 
(22.30). 11 декабря. Пуэрто-Рико — Казахстан 
(18.00). Румыния—Россия (20.15). Норвегия 
— Испания (22.30). 

Группа A. Япония—Тунис — 31:21 (13:9). 
Черногория—Венгрия — 32:15 (17:9). Дания—
Сербия — 29:20 (13:12). 

Группа B. Куба—Ангола — 23:38 (14:20). 
Польша—Китай — 29:24 (12:11). Швеция—
Нидерланды — 28:28 (12:15). 

Группа C. Корея — ДР Конго — 35:17 (14:6). 
Франция—Аргентина — 20:12 (13:6). Бразилия—
Германия — 24:21 (9:8). 

РОНАЛДУ 
ВЕЛИКОДУШНЫЙ
Португальский форвард «Реала» сделал покер  
и поддержал Дениса Черышева

В свои 30 лет Криштиану 
Роналду стал автором 
уже множества 
рекордов, а во вторник 
поставил очередной. В 
матче Лиги чемпионов 
с «Мальме» КриРо 
сделал покер, на что 
ему потребовалось всего 
19 минут. Но рекорд 
не в этом. Роналду в 
этом розыгрыше Лиги 
чемпионов забил 11 
мячей, сколько на 
групповой стадии еще 
никто не забивал.

НАШИ ВЕРНЫЕ РУКИ И ДЕВИЧЬИ СЕРДЦА
Сокрушив лидеров, гандболистки сборной России бьются  
за первое место в группе на чемпионате мира

« Мы все 
больны 
гандболом»
Открытое письмо 
президенту Федерации 
гандбола России  
Шишкареву С.Н.

Лига чемпионов. 
Групповой этап
ПСЖ—«Шахтер» Д
2:0
«Реал»—«Мальме»
8:0
«Вольфсбург» 

— «Манчестер 
Юнайтед»
3:2
ПСВ—ЦСКА
2:1
«Галатасарай» 
— «Астана»
1:1

«Бенфика»—«Атлетико»
1:2
«Манчестер Сити» — 
«Боруссия» М
4:2
«Севилья»—«Ювентус»
1:0
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ОБЩЕСТВЕННЫй 
КОНТРОЛЬ 
ВОЗЬМУТ  
ПОД КОНТРОЛЬ

Новый законопроект 
фактически 

«задушит» институт 
правозащитников — 

порой единственную 
надежду всех 
«униженных  

и оскорбленных»
«Троянским конем» назвали экспер-
ты законопроект об общественном 
контроле, который в среду внесло в 
Госдуму Правительство РФ. Под ви-
дом расширения полномочий обще-
ственных наблюдателей их лишат 
самого важного — нормального об-
щения с заключенными. При этом 
половина нынешних членов ОНК ли-
шится своих мандатов. Правоохра-
нители также получат возможность 
избавляться от слишком активных 
правозащитников, заводя на их род-
ственников уголовные дела или при-
знавая иностранными агентами. В 
Совете по правам человека при Пре-
зиденте РФ считают, что законопро-
ект приведет к дискредитации са-
мой идеи общественного контроля 
и даже к полному его уничтожению. 
Что скрывается внутри «троянского 
коня», выясняла обозревать «МК», 
член ОНК Москвы.

Закон об общественном контроле, при-
нятый в России несколько лет назад, был по-
бедой над системой пыток и издевательств. 
С тех пор как появились общественные на-
блюдатели, ужасы за решеткой почти пре-
кратились. «Почти» — потому что в некоторых 
регионах до сих пор надзиратели-садисты 
расправляются с заключенными (из послед-
них кровавых новостей: убийство 16-летнего 
подростка в колонии Краснодарского края 
и 28-летнего мужчины в зоне Калмыкии). 
Не успели родители убитых похоронить их, 
как появился этот законопроект — самый 
спорный и хитрый из всех. 

Сначала о хорошем. Кстати, это хорошее 
появилось благодаря правозащитникам и 
экспертам СПЧ и московской ОНК. 

Первое — члены общественной наблю-
дательной комиссии будут вправе произ-
водить кино-, фото- и видеосъемку в целях 
фиксации нарушения прав подозреваемых 
и обвиняемых с их письменного согласия. 
Это то самое, чего мы все добивались мно-
гие годы. 

Второе — члены ОНК станут проверять 
тех, кого госпитализировали в медицинскую 
организацию, оказывающую принудительную 
психиатрическую помощь.

Третье — члены ОНК будут наделены 
правом использовать приборы для кон-
троля за микросредой (измерять темпе-
ратуру, влажность, наличие грибка и т.д.) 
в камерах. 

А теперь о плохом (оно, плохое, — ре-
зультат титанических трудов ФСИН, СК и 
прочих силовиков, которым правозащитники 
за последнее время не раз вставляли палки 
в колеса). 

Цитирую документ: «В случае обсуж-
дения членами ОНК вопросов, не относя-
щихся к обеспечению прав подозреваемых 
и обвиняемых в местах принудительного 
содержания, либо нарушения членами ОНК 
правил внутреннего распорядка беседа не-
медленно прерывается».

Вот что получается. Если правозащит-
ники увидели побои, то могут их зафиксиро-
вать, но выяснить, откуда они, — нет. Ведь в 
большинстве случаев бьют при задержании, 
во время допросов и т.д. А как быть с ситуа-
циями, когда заключенные просят связаться 
с их родными? Когда просят найти их детей? 
Когда умоляют помочь в решении тех про-
блем, что у них остались на воле? Теперь 
даже за выслушивание всех этих рассказов 
членов ОНК накажут? А что значит «наруше-
ние правил внутреннего распорядка членами 
ОНК»? Ведь эти правила для заключенных. 
Если член ОНК не поздоровался, покурил в 
неположенном месте — его теперь выгонят 
из СИЗО? Что за бред? 

— Это дисциплинирует правозащитни-
ков, — считают во ФСИН. — Плюс они будут 
сконцентрированы на своей работе и не ста-
нут задавать лишних вопросов. 

— Это тактика установления психологиче-
ского давления, — парирует член СПЧ Андрей 
Бабушкин. — Эти нормы надо убирать одно-
значно. И не только их. В законопроекте сказа-
но, что членом ОНК не может быть представи-
тель НКО, признанного иностранным агентом. 
По факту это самые активные и эффективные 
правозащитники. Также не сможет войти в ОНК 
тот, у кого есть родственник в местах лишения 
свободы. До сих пор в таком случае правоза-
щитник не мог просто инспектировать именно 
то учреждение, где его близкий сидит, но все 
остальные свободно проверял. Если документ 
примут в таком варианте, это дискриминирует 
и даже уничтожит весь общественный кон-
троль. Мы будем ставить вопрос резко. Если 
потребуется — перед президентом. 

И напоследок еще одно новшество, спря-
танное в «троянском коне»: «Не допускается 
вмешательство субъектов общественного 
контроля в оперативно-разыскную, уголовно-
процессуальную и т.д. деятельность». Если 
вдруг заключенный станет сам рассказы-
вать про свое дело, ему заткнут рот? Если 
член ОНК по итогам такого разговора пошлет 
запрос в прокуратуру, его лишат мандата? 
Иногда единственная возможность за-
ключенного докричаться до общества 
— сделать заявление через обществен-
ных наблюдателей. Входишь в камеру к 
человеку, а он с порога кричит о том, что 
с ним сделали. Силовики всегда боялись 
и боятся, что общественники сделают 
публичным то, что скрыто. Направят «луч 
света» на то, что происходит. Похоже, те-
перь бесчинство будет твориться в полной 
темноте...

Ева МЕРКАЧЕВА.


